
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
Что будет с банковскими 
ставками

Счет на рубли

Александра Воздвиженская

В РОССИИ нужно развивать конкуренцию между бан-
ками, так как с ней напрямую связан уровень ставок. Об 
этом зашла речь на «горячей линии» в «Российской газе-
те», организованной в преддверии Всероссийской неде-
ли сбережений, которая стартует 30 октября. Гости ре-
дакции — председатель правления Международной кон-
федерации обществ потребителей Дмитрий Янин и за-
мруководителя Национального центра финграмотности 
Сергей Макаров — ответили на вопросы читателей «РГ».

Татьяна из Москвы интересуется: почему проценты по де-
позитам такие маленькие, а по кредитам — большие?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Это связано с уровнем конкуренции на бан-
ковском рынке. Ее сейчас особо не наблюдается, и раз-
ница между занимаемыми и выдаваемыми деньгами 
очень большая. Если конкуренция будет выше и число 
сильных банков вырастет, то эта разница сократится. 
Сейчас тенденция обратная. Доля крупных банков со-
кращается. Практически все разворовываются. Некото-
рые из них национализируются, как, например, «Откры-
тие», а некоторые, как «Югра», просто банкротятся и за-
крываются. В обоих случаях этому предшество-
вала непродуманная финансовая политика ру-
ководства банков.

КОНТРОЛЬ ФАС возбудила 
сотни дел против 
торговых сетей 

Жадничать 
не надо

Евгений Гайва 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) в 73 
регионах обнаружила почти три тысячи нарушений за-
конодательства на продовольственном рынке, сообщили 
«Росcийской газете» в ведомстве.

Самым распространенным оказалось отсутствие сро-
ков оплаты поставленных товаров. Такие пробелы выяв-
лены в 920 договорах.  «Также сроки оплаты товара исчи-
слялись не с момента его поставки, как этого требует за-
кон, а с даты предоставления поставщиком полного ком-
плекта документов, которые в различных договорах су-
щественно отличались», — комментирует заместитель 
начальника Управления контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Екатерина Урюкина.  С премией 
тоже получилась неувязка. Отмечались случаи, когда 
вознаграждение торговой сети в договорах превышало 
установленные законом 5 процентов. По словам участ-
ников рынка, в основном это требование сети стараются 
соблюдать, но зато в некоторых случаях теперь 
они начинают камуфлировать взимаемые с по-
ставщиков платежи под другие надбавки. 

Российские 

ученые 

построили 

первый 

в Европе 

жилой дом 

с помощью 

3D-принтера

25 октября 1962 года — 

55 лет назад — 

наступила кульмина-

ция Карибского 

кризиса, который 

поставил мир на грань 

ядерной войны

В Молдавии парламент 
пытается незаконно захватить 
полномочия всенародно 
избранного президента 
Игоря Додона
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Только в «РГ» Павел Крашенинников: Новый закон жестко определит, 
кто может представлять интересы граждан в суде

Игра в защите

Наталья Козлова

Н
овый скандал назревает в 
тюремном ведомстве — из-
под их надзора бесследно 

исчезла обвиняемая, отправлен-
ная под домашний арест.

В минувший понедельник в 
Чертановском суде был оглашен 
приговор бывшему президенту 
федерации баскетбола Юлии 
Аникеевой и покойному главно-
му бухгалтеру федерации Михаи-
лу Кочаряну. Суд признал их ви-
новными в хищении свыше 40 
миллионов рублей.

 Аникеева исправно ходила на 
все заседания, как и ее близкие. 
На этот раз не было ни ее, ни их. 
Приговор — четыре с половиной 
года колонии общего режима 
пришлось зачитывать в ее отсут-
ствие. Сотрудники ФСИН съе-

здили к ней домой и не обнаружи-
ли домашней арестантки. Судья 
объявила Аникееву в розыск. 

Вопрос, который первым де-
лом встает в связи с этим побе-
гом, — как дама «ушла» из-под на-
блюдения сотрудников ФСИН. 
Хотя они утверждают, что регу-
лярно ее контролировали. Кроме 
того, они всегда уверяли, что сбе-
жать с электронным браслетом 
практически невозможно. Выхо-
дит, кто-то смог? 

Ситуация, как выяснил корре-
спондент «РГ», оказалась куда 
проще — никакого браслета у 
Аникеевой не было. 

Как удалось выяснить из на-
ших источников в правоохрани-
тельных органах, во-первых, бра-
слет надевают не всем домашним 
арестантам. А во-вторых, у Ани-
кеевой его просто не было. Якобы 

с января с нее сняли браслет из-
за каких-то технических проблем 
с этим устройством и больше не 
надевали.

 Трудно не признать, что такое 
объяснение отсутствия браслета 
звучит не очень убедительно.

И еще момент, о котором по-
чти никто не знал. Побег сразу не 
заметили, потому как суд разре-
шил Аникеевой с пятницы до вос-
кресенья выезжать на дачу. Но 
даже при таком — «облегченном» 
аресте ее якобы регулярно про-
веряли. 

Искать беглянку теперь будут 
отдел розыска ФСИН и столич-
ный уголовный розыск.

Что будет, если Юлию Аникее-
ву поймают? На это есть специ-
альная уголовная ста-
тья. Если ее задержат, то 
ее срок удвоится.

Борис Ямшанов

В
чера Комитет Госдумы 
по государственному 
строительству и зако-
нодательству одобрил 
и рекомендовал к при-

нятию законопроект, который 
затрагивает интересы миллио-
нов наших сограждан. Документ 
устанавливает, кто имеет право 
защищать человека в суде.

Появлению законопроекта 
предшествовало резонансное 
предложение адвокатуры уста-
новить в судах жесткую адво-
катскую монополию. И допу-
скать к защите граждан только 
профессионалов с адвокатски-
ми корочками. Таким образом у 
людей сужалась возможность 
выбора себе защитника. Ведь 
практикующих юристов в стра-
не на порядок больше, чем ли-

цензированных ад вокатов . 
Шумное обсуждение идеи про-
ходило на грани скандала. В ито-
ге появился новый законопро-
ект, жестко регламентирующий, 
кому можно доверить защиту 
людей в суде. 

Этот важный документ «Рос-
сийской газете» прокомменти-
ровал председатель Комитета 
Госдумы Павел Крашенинников.

Павел Владимирович, сейчас 
интересы граждан в судах могут 
представлять даже случайные 
люди, даже без диплома юриста. 
Не имея нужной подготовки, 
они порой стараются не защи-
щать своих доверителей юриди-
чески, а «решать вопрос», ис-
пользуя коррупционные или 
даже криминальные схемы. Раз-
ве не правы адвокаты, требую-

щие оградить суды и граждан от 
дилетантов?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действительно, 
сейчас представителем в суде мо-
жет быть любой человек, который 
не имеет даже юридического обра-
зования. А это существенно сни-
жает качество профессиональной 
юридической помощи.  Так, в соот-
ветствии с Гражданским процес-
суальным кодексом РФ предста-
вителями сторон при рассмотре-
нии гражданских споров могут 
быть как любые юридические 
лица, так и граждане, не имеющие 
надлежащей квалификации. В Ар-
битражном процессуальном ко-
дексе РФ установлено, что пред-
ставителями граждан, индивиду-
альных предпринимателей и орга-
низаций в арбитражных судах мо-
гут выступать адвокаты и «иные 
лица, оказывающие юридическую 
помощь». Нередко называющий 

себя юристом представитель без 
специального образования вво-
дит в заблуждение лиц, чьи инте-
ресы представляет. Результатом 
такого «представительства» ста-
новится отсутствие должной юри-
дической помощи, некачествен-
ное представление интересов до-
верителя в суде и в итоге — вынесе-
ние судебного акта, не учитываю-
щего в полной мере интересы сто-
рон. И если ситуация упущена, то 
эти недостатки невозможно будет 
исправить, когда судебный акт 
вступил в силу и уже не может 
быть оспорен. Подобные некомпе-
тентные представители ломают 
человеческие судьбы, заставляя 
усомниться в эффектив-
ности судебной системы 
в целом. 
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ИСТОРИЯ

Некомпетентные представители 
в судах ломают человеческие судь-
бы, считает Павел Крашенинников.

Акцент

 Резонансное предложение 
адвокатуры — установить 
в судах жесткую адвокатскую 
монополию
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Австралийский доллар  44,8186
Азербайджанский манат  33,9036
Армянский драм**  11,9471
Белорусский рубль  29,4553
Болгарский лев  34,6294
Бразильский реал  17,7853

Венгерский форинт**  21,9493
Вон Республики Корея***  51,0048
Гонконгский доллар*  73,7856
Датская крона*  90,9877
Доллар США  57,5852
Евро  67,6856

Индийская рупия**  88,6233
Казахстанский тенге**  17,2078
Канадский доллар  45,4859
Киргизский сом**  84,1028
Китайский юань*  86,8123
Молдавский лей*  33,2670

Новый туркменский манат  16,4553
Норвежская крона*  71,9545
Польский злотый  15,9835
Румынский лей  14,7307
СДР  81,0569
Сингапурский доллар  42,2954

Таджикский сомони*  65,4006
Турецкая лира  15,5011
Узбекский сум****  71,3695
Украинская гривна*  21,6649
Фунт стерлингов  75,9894
Чешская крона*  26,3868

Шведская крона*  70,2807
Швейцарский франк  58,4503
Южноафриканский рэнд*  41,9564
Японская иена**  50,6734

*За 10   
**За 100   
***За 1000
***За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.10.17

9
Такого электронного браслета с начала зимы на обвиняемой не было.
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ПЛАНЫ Министры рассказали о текущем и будущем положении дел
в российской экономике

Группа поддержки
Роман Маркелов

Р
о с с и й с к а я  э к о н о м и к а 
в 2017 году может выйти на 
рост гораздо больший, чем 

ожидали многие аналитики еще 
в начале года. Стартовую площад-
ку для него обеспечит консерва-
тивный бюджет на следующую 
трехлетку, сверстанный и внесен-
ный в Госдуму минфином. Под-
д ер ж к у  э к о н о м и ке  о ка ж ет 
и нефть: цены на нее повысились 
и прекратили сильно колебаться.

Об этом во вторник шла речь 
на первой панельной сессии «Со-
храняя направление, ускоряя 
темп» инвестиционного форума 
«Россия зовет!», организованно-
го ВТБ Капиталом. Ключевыми 
спикерами на ней стали министр 
финансов Антон Силуанов, ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак и министр экономического 
развития Максим Орешкин. 

Их заявления отличались до-
вольно высокой долей оптимиз-
ма — судя по всему, правительство 
считает итоги незавершившегося 
года  экономически весьма 
успешными. Так, Силуанов на-
прямую признал, что никто не 

ожидал такого низкого уровня 
инфляции, как сейчас. «С другой 
стороны, снижение инфляции со-
здает риски для финансовых ин-
ститутов, в том числе для бан-
ков», — добавил глава минфина. 
Поэтому банкам в условиях низ-
кой инфляции неизбежно прихо-
дится уделять больше внимания 
рискам и качеству менеджмента. 

Низкая инфляция стала про-
дуктом взаимодействия бюджет-
ной политики минфина и денеж-
но-кредитной политики Банка 
России. «Мы снижаем дефицит 
бюджета, проводим достаточно 
жесткую бюджетную политику, 
меньше тратим средств из резер-
вов. Это дает ЦБ возможность 
проводить более мягкую денеж-
но-кредитную политику. Надеем-
ся, что такой процесс продлится 
и дальше», — рассчитывает Силу-
анов. Реакция представителей ЦБ 
на это заявление неизвестна — 
у регулятора «неделя тишины» 
перед заседанием совета дирек-
торов. Банк России сможет чем-
то ответить на ожидания минфи-
на в пятницу, когда объявит оче-
редное решение по ключевой 
ставке.

Силуанов напомнил,  что 
с 2018 года полноценно зарабо-
тает бюджетное правило. Изъя-
тие из экономики части нефте-
долларов (выше планки 40 долла-
ров за баррель), по его словам, 
положительно повлияет на про-
гнозируемость курса рубля. Уро-
вень изъятия вырастет с 40 про-
центов нефтегазовых доходов до 
60—70 процентов, прогнозирует 
он. «С другой стороны, бюджет-
ное правило позволяет копить 
резервы. Доходы бюджета фор-
мируются на 40 процентов от цен 
на нефть, поэтому надо иметь за-
пас прочности», — сказал Силуа-
нов. 

Ситуация с динамикой нефтя-

ных цен, похоже, устраивает всех. 
Сейчас продолжает действовать 
соглашение в формате ОПЕК+, 
ограничивающее добычу сырья 
в мире. По оценке Александра Но-
вака, за девять месяцев 2017 года 
общее исполнение соглашения 
составило 102 процента. «Стра-
ны ОПЕК без Ливии и Нигерии 
исполнили его на 100 процентов, 
страны не-ОПЕК — на 106 процен-
тов», — рассказал министр. По его 
оценке, соглашение позволило 
сбалансировать мировой рынок 
нефти: в начале года излишек сы-
рья в мире оценивался в 340 мил-
лионов баррелей, теперь — только 
в 160 миллионов. Волатильность 
цен на нефть также снизилась, 

признал Новак. В последнее вре-
мя ее стоимость колеблется око-
ло 50 долларов за баррель, сред-
няя цена за девять месяцев на 
треть превысила показатели того 
же периода 2016-го, уточнил он. 
Ключевыми факторами такой ди-
намики Новак назвал оздоровле-
ние экономики и повышение 
спроса на нефть.

В итоге рост российской эко-
номики за 2017 год может превы-
сить два процента, считает Мак-
сим Орешкин. «В начале этого 
года, когда я сказал, что рост бу-
дет как минимум два процента, 
все смеялись, никто не верил, го-
ворили, оптимизм избыточный. 
По факту имеем во втором квар-
тале уже 2,5 процента, в третьем 
квартале — 2,2 процента», — поде-
лился глава минэкономразвития. 
Более того, по мнению Орешки-
на, Россия способна к 2022 году 
войти в десятку крупнейших эко-
номик мира, а десять российских 
городов за десять лет попадут 
в топ-100 лучших городов мира.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Патрушев
сообщил
о росте
преступности 

ЛОВУШКИ 
В СЕТИ

Иван Егоров

ПРОФИЛАКТИКА преступно-
сти, а также борьба с криминаль-
ной идеологией и романтикой 
в подростковой среде — эти во-
просы стали вчера одними из 
главных во время выездного со-
вещания секретаря Совбеза РФ 
Николая Патрушева в Барнауле.

Не секрет, что во многих реги-
онах России в подростковой сре-
де стало популярно так называе-
мое движение АУЕ, или «аре-
стантский уклад един». Вначале 
подростки просто общались 
между собой в социальных сетях 
на псевдотюремном жаргоне 
и понарошку играли в бандитов. 
А сейчас для многих это стало 
уже не игрой, а реальной 
жизнью, где конечная цель — по-
лучить свой первый срок и по-
пасть за решетку. Правоохрани-
тели говорят об увеличении тяж-
ких преступлений в подростко-
вой среде, в том числе и убийств.

То, что эту тему обсуждали 
на совещании именно в Сибири, 
не случайно.

По словам Патрушева, скла-
дывающаяся в Сибирском феде-
ральном округе криминогенная 
обстановка характеризуется вы-
соким уровнем преступности. 

Так, в первом полугодии 
2017 года на территории округа 
зарегистрировано около 180 ты-
сяч преступлений. Рост преступ-
ности отмечается в Республике 
Тыва и Забайкальском крае.

— Высоким остается уровень 
рецидивной преступности. При 
этом 62 процента лиц, совер-
шивших преступления, совер-
шили их повторно, — отметил се-
кретарь Совбеза РФ.

В то же время, по его словам, 
деятельность координационных 
органов в сфере профилактики 
правонарушений в ряде субъек-
тов округа во многом формаль-
на. А принимаемые решения за-
частую носят декларативный 
характер, дублируют общие по-
ложения законодательства. От-
мечаются недостатки в органи-
зации превентивной работы 
с несовершеннолетними и их 
 семьями.

Чтобы изменить ситуацию, 
по мнению Николая Патрушева, 
необходимо повысить результа-
тивность работы участковых 
уполномоченных полиции, кото-
рые должны своевременно выяв-
лять лиц с девиантным поведе-
нием и оперативно реагировать 
на радикальные и экстремист-
ские проявления. Кроме того, по 
его словам, для повышения уров-
ня общественной безопасности 
на улицах необходимо активизи-
ровать работу по развитию пра-
воохранительного сегмента ап-
паратно-программного ком-
плекса «Безопасный город».

— В поле зрения субъектов 
профилактики правонаруше-
ний постоянно должны нахо-
диться категории граждан, наи-
более уязвимых в социальном 
отношении, а также склонных 
к насилию или совершению пра-
вонарушений, — подчеркнул 
Патрушев. 

Также, по его словам, надо 
усилить пропагандистскую ра-
боту по дискредитации крими-
нальной идеологии, в том числе 
через СМИ.

Вторая тема, которую обсуди-
ли в Барнауле, касалась экологи-
ческой обстановке в Сибири. 
По данным секретаря СБ РФ, 
только в этом году зарегистриро-
вано более 4,2 тысячи экологиче-
ских преступлений, размер мате-
риального ущерба по которым 
составил более 12 млрд рублей. 

По данным Совбеза, ежегод-
но образуется порядка 460 ты-
сяч тонн отходов потребления, 
в хозяйственный оборот вовле-
кается не более 15 процентов от-
ходов. Выявлено почти четыре 
тысячи несанкционированных 
свалок площадью десять тысяч 
гектаров. 

Как отметил Патрушев, все 
эти нарушения ведут к кримина-
лизации мусорной сферы, ухуд-
шают состояние окружающей 
среды и эпидемиологической об-
становки. Кроме того, ведут к ро-
сту социальной напряженности 
и снижению туристического по-
тенциала Сибири.

Президент Владимир Путин призвал усилить рост экономики

Без рисков 

Кира Латухина

Э
кономика вышла из 
стагнации, но рост 
должен быть больше 
среднемирового. Об 
этом заявил прези-

дент, выступая на ежегодном ин-
вестиционном форуме ВТБ Капи-
тал «Россия зовет!». В этом году 
мероприятие прошло под девизом 
«Управлять сложностью, контр-
олировать риски» и собрало свы-
ше 2  тысяч гостей из более 
60 стран — инвесторов, руководи-
телей ведущих компаний России 
и мира, известных специалистов.

«Наша экономика вышла из 
стагнации, а ее оживление прио-
брело устойчивый характер, — зая-
вил Путин. — Так, объем ВВП рас-
тет четыре квартала подряд». 
Причем со второго квартала тем-
пы превышают 2 процента. При-
рост промышленного производст-
ва за три квартала — 1,8 процента, 
в плюсе обрабатывающие отра-
сли, в лидерах — автопром, фарма-
цевтика, химический комплекс, 
пищевая промышленность, вы-
пуск электрооборудования.

«Важно, что российская эко-
номика обретает новое качест-
во, которого не было еще год на-
зад», — отметил глава государст-
ва. «Динамика опирается на рас-
ширение внутреннего спроса, 
увеличение и потребления, и ин-
вестиций», — сказал он. С мая 
темпами выше одного процента 
прибавляет оборот розничной 
торговли, прежде всего благода-
ря росту реальных зарплат. Их 
прирост  за  три кварта ла   — 
2,5 процента. «Граждане чувст-
вуют это с некоторым лагом, но 
эта сфера постепенно восстанав-
ливается», — оценил президент. 
«По предварительной оценке, 
инвестиции в основной капитал 
предприятий и организаций за 
т р и  к в а р т а л а  в ы р о с л и  н а 
4,2 процента. Это в два лишним 
раза выше темпов роста ВВП за 

тот же период, — сравнил Пу-
тин. — Такие опережающие тем-
пы закладывают основу для 
дальнейшего роста». За январь — 
сентябрь прирост ВВП — 1,8 про-
цента.

Удалось выйти на рекордно 
низкое значение инфляции — 
2,7 процента по состоянию на 
16 октября. По итогам года она бу-
дет ниже целевого ориентира 
в 4 процента. Некоторые видят 
в этом дефляционную угрозу. Но 
в мире практически все центро-
банки, все регуляторы, которые 
таргетируют инфляцию, проявля-
ют такую чрезмерную осторож-
ность. Для экономики с такой 
структурой, зависящей от миро-
вого сырьевого рынка, рисков 
пока еще много, сказал глава госу-
дарства, добавив, что понимает 
осторожность ЦБ. Но ценовая 
устойчивость играет важную роль 
с точки зрения процентных ставок 
и в целом для макроэкономиче-
ской политики. «Уверенно снижа-
ется зависимость федерального 
бюджета от нефтяной конъюнкту-
ры», — констатировал президент. 
«В ближайшую трехлетку за счет 
нефтегазовых поступлений будет 
формироваться только треть до-
ходов казны», — сказал он. При 
этом общие доходы бюджета бу-
дут расти. Сокращается ненефте-
газовый дефицит.

В условиях экономического 
кризиса нужно было подумать 
о социальной справедливости, 
о гражданах, реальные доходы 

и зарплаты которых и так упали. 
«На этом фоне бездумно сокра-
щать социальные расходы было 
бы несправедливо... И потом лю-
бая страна мира, и Россия в том 
числе, заинтересована в социаль-
ной стабильности», — заметил Пу-
тин. «И «подогреть» экономику 
тоже надо было, что мы делали, 
делали целевым образом, точеч-
но, и, как мы видим, результаты 
оказались положительными», — 
оценил он.

«Мы планируем, что уже в 
2019 году этот ненефтегазовый 
дефицит снизится с нынешних 
8,5 до 5,9 процента ВВП, а общий 
дефицит федерального бюджета 
окажется меньше одного процен-
та», — объявил президент.

Мы в сложное кризисное вре-
мя не снижали ненефтегазовый 
дефицит (это разница между рас-
ходами бюджета и его доходами, в 
которой не учитываются доходы 
от продажи нефти и газа).

Если бы мы это сделали тогда, 
то это бы точно сказалось нега-
тивным образом на выполнении 
социальных обязательств госу-
дарства или, в другом случае, 
пришлось бы значительно сокра-
тить расходы на оборону. Поэто-
му главный смысл не снижения 
ненефтегазового дефицита тогда 
— это ответственность перед гра-
жданами, сохранение социаль-
ной справедливости.

Сейчас ситуация в экономике 
постепенно выправляется, и мы 
можем принять решение о сокра-

щении этого дефицита в 2019 
году с нынешних 8,5 до 5,9 про-
цента ВВП.

Глава государства назвал стра-
тегические задачи. Во-первых, 
придать экономике дополнитель-
ную динамику, существенно по-
высить ее эффективность. «Нас 
не могут устраивать нынешние 
темпы роста, необходимо выве-
сти их на уровень выше средне-
мировых», — заявил он. Мешают 
структурные ограничения, 
и нужны новые источники ро-
ста — прежде всего увеличение 
производительности труда за 
счет модернизации производств 
и запуска новых промышленных 
объектов. Для этого государство 
будет последовательно улучшать 
деловой климат.

«Второй источник роста — это 
увеличение и реализация экспор-
тного потенциала», — констатиро-
вал президент. «Растут объемы 
несырьевого неэнергетического 
экспорта», — заметил он. При этом 
поставки машин и оборудования 
в ЕС увеличились на 15 процен-
тов. А ведь Европа — сложный 
на вход рынок.

Крупнейшим несырьевым эк-
спортером России становится 
АПК, объявил глава государства: 
«За январь — август зарубежные 
поставки продовольствия и сель-
хозсырья выросли на 19,6 про-
цента и составили 11,9 млрд дол-
ларов». По итогам 2016 года сель-
хозэкспорт даже превысил эк-
спорт вооружения.

«В последние годы в России 
проводилась консервативная, 
сдержанная бюджетная и денеж-
но-кредитная политика. Этот под-
ход себя оправдал», — считает Пу-
тин. Теперь нужно двигаться впе-
ред, сказал он, имея в виду и все 
проблемные составляющие роста. 
«Нужно найти баланс между со-
хранением устойчивости и более 
активной поддержкой новых фак-
торов роста экономики», — счита-
ет глава государства. 

Президент России, приветствуя 
участников форума, вновь подчер-
кнул: мы открыты для сотрудниче-
ства, партнерства.

Акцент

 Российский ВВП
может вырасти по итогам 
нынешнего года более чем 
на два процента

Акцент

 Наша экономика вышла 
из стагнации, а ее оживление 
приобрело устойчивый
характер

Секретарь СБ РФ 
призвал усилить 
пропагандистскую 
работу по дискре-
дитации крими-
нальной идеологии

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/gos

Все новости с форума 
читайте на сайте
rg.ru/tema/ekonomika
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ВЛАСТЬ 
Президент встретился 
со сборной  WorldSkills

Зачет по труду

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин встретился в 
Кремле с национальной сборной WorldSkills. Глава госу-
дарства заверил, что стране нужны сотни тысяч таких же 
успешных специалистов, как победители международ-
ного чемпионата рабочих профессий. 

Наша сборная заняла первое место в общекоман-
дном зачете на чемпионате WorldSkills, который 14—19 
октября прошел в столице ОАЭ Абу-Даби. 58 конкур-
сантов из России соревновались в разных сферах — 
строительной, информационной, промышленной, 
услуг и дизайна.

России нужны сотни тысяч таких специалистов, как 
победители WorldSkills, и они появятся в стране благода-
ря участию в таких соревнованиях, выразил надежду Пу-
тин. Российский лидер подчеркнул, что результат моло-
дых людей вызывает гордость «за страну, вообще за лю-
дей труда». Ведь благодаря именно им экономика, а 
вслед за ней и вся Россия становятся сильнее, могущест-
веннее.

Президента осо-
бенно впечатлил 
успех россиян в ком-
петенциях, связан-
ных с цифровой эко-
номикой. Современ-
ный успешный спе-
циалист, безусловно, 
должен обладать 
этими знаниями, 
уверен Путин. В том 
числе это касается 
робототехники, программирования. Без всего этого 
«скоро делать будет нечего», заметил он.

Глава государства согласился с предложением участ-
ников сборной скорректировать учебные методики, что-
бы подготовка специалистов соответствовала современ-
ным требованиям. Ведь учить по методикам 30-летней 
давности нельзя, подчеркнул он, обещав обсудить эту 
тему с минобрнауки. «Тормозной путь у нас очень боль-
шой, но делать будем обязательно», — обещал россий-
ский лидер. Путин напомнил, что следующий чемпионат 
мира WorldSkills пройдет в Казани в 2019 году. И один 
только этот факт будет стимулировать власти РФ совер-
шенствовать профобразование.

Один из собеседников главы государства сказал, что 
участию в будущих чемпионатах может помешать ар-
мейский призыв. Президент в ответ анонсировал созда-
ние своего рода технопарка на базе минобороны для мо-
лодых специалистов, окончивших вузы. 

Там они смогут «проходить не альтернативную, а на-
стоящую воинскую службу по призыву, но используя 
свои лучшие знания и навыки». В перспективе этой про-
блемы не будет: от службы по призыву страна постепен-
но уходит, напомнил собеседник ребят.

Путин рекомендует главам регионов провести 
встречи с участниками сборной WorldSkills, чтобы об-
судить вопросы, которые представляют интерес как 
для самих ребят, так и для подготовки кадров по рабо-
чим профессиям в целом. Надо поддержать это движе-
ние на уровне регионов — обязательно это сделаем, ска-
зал президент. В конце встречи одна из девушек, спро-
сив разрешение, украсила пиджак Путина значком 
WorldSkills.

ФИНАНСЫ Заемщиков 
оценят по чекам, данным 
ГИБДД и соцсетей

Попали 
в историю

Игорь Зубков

БАНК России предложил радикально расширить круг 
источников информации для бюро кредитных историй 
(БКИ) и объединить данные о долговой нагрузке заемщи-
ков, чтобы ограничить выдачу новых кредитов и без того 
закредитованным гражданам. Об этом говорится в опу-
бликованном консультативном докладе. 

В круг источников информации для кредитного досье 
Банк России считает нужным включить базу по страхо-
вым взносам Пенсионного фонда РФ, данные налогови-
ков, судебных приставов, Росреестра, ГИБДД и других 
госорганов. Дополнительными источниками для скорин-
говых моделей могли бы стать данные о транзакциях по 
картам, сведения от страховщиков и вообще всех орга-
низаций, перед которыми заемщик может иметь финан-
совые обязательства. ЦБ также предлагает снять ограни-
чения на использование банками и БКИ общедоступных 

персональных дан-
ных о заемщиках в 
Интернете, в частно-
сти в соцсетях. 

Все это, считает 
Банк России, помо-
жет правильнее оце-
нивать финансовые 
возможности и дис-
циплину потенци-
альных заемщиков. 
«Это могут быть как 
источники негатив-
ной информации о 
фактах и попытках 

мошенничества, обмана, неплатежей и т.п., так и источ-
ники положительной информации о состоятельности и 
добросовестном финансовом поведении», — отмечается 
в докладе. В последнем случае у банка появятся основа-
ния предоставить кредит на более выгодных условиях. 

Банки уже активно тестируют внешние источники 
данных для оценки риска и выявления потребностей сво-
их клиентов. «Пока мы видим, что количество и качество 
данных из альтернативных источников не всегда ста-
бильно, стоимость зачастую не сбалансирована, а цен-
ность для кредитора не очевидна, — отмечает гендирек-
тор Объединенного кредитного бюро Даниэль Зелен-
ский. — При этом сами граждане зачастую не имеют ни 
малейшего представления, какую информацию и из ка-
ких источников использовал кредитор для их оценки. 
Соответственно, у них нет возможности оспорить или 
проверить ее достоверность». Зеленский считает необ-
ходимым создать прозрачное «хранилище» таких дан-
ных под управлением «проверенного и надежного» опе-
ратора. «Информация, которая хранится в бюро, должна 
превратиться в финансовый паспорт человека — ком-
плекс полной и достоверной информации, которая влия-
ет на жизнь человека и обеспечивает ему доступ к фи-
нансовым услугам», — рассчитывает Даниэль Зеленский. 

Победа России 
в WorldSkills вызы-
вает гордость 
за страну 
и за людей труда

Доступ к «расширен-
ным» кредитным 
историям получат 
также госорганы и 
потенциальные 
работодатели

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ И КИПРА 
ПРОВЕЛИ ПЕРЕГОВОРЫ 
Владимир Путин провел переговоры в Кремле с кипрским коллегой Никосом 

Анастасиадисом. Российский лидер сообщил журналистам, что подтвердил 

коллеге «принципиальную позицию России в пользу всеобъемлющего и спра-

ведливого урегулирования на Кипре». Действовать нужно на основе резолюции 

Совбеза ООН и договоренностей сторон, уверена российская сторона. «Счита-

ем важным, чтобы окончательное решение принималось самими киприотами 

без вмешательства извне и навязывания готовых рецептов», — сказал Путин. А 

так как Кипр находится недалеко от Сирии, обсудили и борьбу с терроризмом. 

«Говорили о необходимости восстановления христианского присутствия в 

этом регионе мира, о необходимости восстановления общин и нормального ди-

алога между ними», — сказал российский лидер.

Подготовила Татьяна Замахина
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ПРОБЛЕМА Неправомерные 
переводы накоплений 
остановят 

Пенсия 
без посредников

Евгения Носкова

ПРОЦЕДУРУ перехода граждан 
из одного негосударственного 
пенсионного фонда (НПФ) в дру-
гой урегулируют в ближайшее 
время, рассказал «РГ» первый 
зампред Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финансо-
вым рынкам Николай Журавлев.

Разрабатываемый законо-
проект, по его словам, позволит 
ввести эффективные процедуры 
информирования граждан о воз-
можных потерях инвестицион-
ного дохода при досрочном пе-
реходе в новый фонд, регламен-
тировать взаимодействие стра-
ховщиков между собой, а также 
п о в ы с и т ь  э ф ф е к т и в н о с т ь 
контроля за их деятельностью.

Документ предусматривает 
автоматическое информирова-
ние о переходе Пенсионного 
фонда, ЦБ РФ и действующего 
негосударственного пенсионно-
го фонда. Любое застрахованное 
лицо сможет также получить 
информацию о состоянии свое-
го индивидуального лицевого 
счета, о результатах инвестиро-
вания его пенсионных накопле-
ний, а также о той сумме дохода, 
которую он потеряет при до-
срочном переходе в другой 
фонд. Заявитель сможет сам вы-
брать удобный способ получе-
ния этих сведений. «Это может 
быть, например, почтовое от-
правление или электронный до-
кумент, который будет передан 
по Интернету, в том числе с ис-
пользованием единого портала 
государственных услуг. Таким 
образом, гражданин примет 

взвешенное решение о целесоо-
бразности замены фонда», — 
сказал Журавлев. Будет предус-
мотрен период охлаждения, ког-
да человек может отказаться от 
перехода в новый фонд до вступ-
ления заключенного договора в 
силу. «Такая редакция законо-
проекта разрабатывается на ос-
новании отзыва правительства, 
по итогам предварительного 
рассмотрения Комитетом по 
финансовому рынку и будет 
внесена в Госдуму в ближайшее 
время», — добавил сенатор. 

По данным Пенсионного 
фонда, в переходную кампанию 
2016 года 99,2 процента удов-
летворенных заявлений были 
досрочными (6,45 млн). Если 
клиент меняет один фонд на 
другой чаще раза в пять лет, он 
теряет инвестиционный доход с 
момента предыдущего перехо-
да. Но часто человек и не знает о 
том, что его накопления переве-
дены из-за того, что это сделал 
за него недобросовестный агент. 

«Проблема переходов акту-
альна. Однако конструкция пе-
рехода через портал госуслуг 
будет способствовать ее реше-
нию только в случае, если будет 
предусмотрен механизм инфор-
мирования граждан текущим 
страховщиком о потере инвест-
дохода при досрочном перехо-
де», — отметил президент Ассо-
циации негосударственных пен-
сионных фондов Сергей Беля-
ков. Если же это не будет вклю-
чено в сервис, то новый вариант 
не будет ничем отличаться от 
действующей модели и пробле-
му не решит.

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия готова
помогать странам АСЕАН
в борьбе с терроризмом

Шойгу назвал 
угрозы

Юрий Гаврилов

БЕЗОПАСНОСТЬ на море, военная медицина, миротвор-
чество, разминирование, чрезвычайное реагирование и, 
разумеется, борьба с международным терроризмом — вот  
далеко не полный перечень областей, в которых Москва го-
това тесно сотрудничать со странами Азиатско-Тихооке-
анского региона.  Об этом вчера заявил  глава военного ве-
домства РФ Сергей Шойгу на совещании министров обо-
роны государств АСЕАН с партнерами по диалогу (так на-
зываемый формат «СМОА +», где участвует Россия).

Встречи и переговоры министров, организованные в 
нынешнем году на филиппинском острове Лусон,  он на-
звал востребованным механизмом укрепления мира, ста-
бильности и взаимного доверия. Шойгу не скрывал: наша 
страна серьезно озабочена ростом напряженности на Ко-
рейском полуострове. Москва осуждает ракетно-ядерные 
испытания КНДР. Но вместе с тем выступает против прово-
цирующей такие испытания чрезмерной военной актив-
ности ряда стран региона. «Убеждены, что прочным фун-
даментом для разви-
тия политико-дипло-
матических механиз-
мов корейского уре-
гулирования может 
стать «дорожная кар-
та», разработанная 
на основе россий-
ских и китайских 
инициатив», — под-
черкнул Шойгу.   

Ключевой темой в 
выступлении нашего 
министра стала борь-
ба с международны-
ми террористами. Он отметил, что выдавленные из Сирии 
и Ирака иностранные боевики расползаются по всему све-
ту. На верность запрещенной в нашей стране ИГИЛ уже 
присягнули 34 террористические организации по всему 
миру, включая ряд группировок в Юго-Восточной Азии.  
«Задача состоит в том, чтобы совместными усилиями меж-
дународного сообщества окончательно уничтожить по-
тенциал террористического «интернационала», прежде 
всего ИГИЛ», — заявил Шойгу. 

Российский министр напомнил, что до начала опера-
ции Воздушно-космических сил РФ в Сирии ИГИЛ контр-
олировала более 70 процентов ее территории. Сейчас бое-
вики хозяйничают менее чем на пяти процентах сирий-
ской земли. Шойгу призвал страны АСЕАН и их партнеров 
по диалогу в формате «СМОА+»  присоединиться к гума-
нитарно-восстановительной миссии в Сирии и заявил о го-
товности России оказать им любое содействие. 

Любопытная деталь. Глава Пентагона Джеймс Мэттис, 
представляющий США на совещании в Лусоне, в своем вы-
ступлении о Сирии даже не упомянул. Видимо, на фоне 
российских успехов хвастаться американцу было явно не-
чем. Но доклад нашего министра по ближневосточному 
урегулированию он слушал с повышенным вниманием. 
Двусторонней встречи министров РФ и США на Филиппи-
нах так и не произошло. У членов нашей делегации даже со-
здалось впечатление, что Мэттис всячески старался обхо-
дить Шойгу стороной.

На полях форума АСЕАН Сергей Шойгу и его филип-
пинский коллега Дельфин Лорензана подписали межпра-
вительственное Соглашение о военно-техническом со-
трудничестве России и Филиппин.  Не откладывая в дол-
гий ящик, Лорензана  вместе с генеральным директором 
«Рособоронэкспорта» Александром Михеевым  в присут-
ствии Шойгу завизировали контракт на поставку Маниле 
партии российских гранатометов РПГ-7В и выстрелов к 
ним. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Минобороны России прокомментировали опубликованную в 

Reuters статью о том, что вдове погибшего в Сирии российского 

майора якобы не выплатили страховку.

Департамент информации и массовых коммуникаций ведомства 

сообщил: в результате досконального разбирательства, в том чи-

сле разговора с женщиной, выяснилось: британское агентство на-

меренно исказило ее слова. А утверждение Reuters, что вдова во-

енного получила всего «одну пятую часть страховой компенса-

ции, которую она разделила с ближайшими родственниками ее 

мужа», это сознательная манипуляция с клеветнической целью. 

На самом деле все компенсационные выплаты и единовременное 

пособие были своевременно оформлены и выплачены миноборо-

ны в полном объеме. «Финансовые средства в соответствии с рос-

сийским законодательством получены в равных долях и полном 

размере всеми близкими родственниками погибшего военнослу-

жащего: вдовой, матерью военнослужащего и его троими деть-

ми», — сообщили в ведомстве.

Там обратили внимание, что Reuters неоднократно пыталось лю-

быми, в том числе самыми нечистоплотными способами, дискре-

дитировать российскую операцию против международных тер-

рористов в Сирии. В минобороны подчеркнули: «оперативность» 

отдельных российских СМИ, слепо цитирующих любые домыслы 

Reuters, разбавленные антироссийской пропагандой, без дол-

жной проверки и уточнения, вызывает лишь осуждение.

ДИСКУССИЯ СПЧ представил доклад по 
мониторингу выборов

Меньше фильтров
Галина Мисливская

П
оследние изменения в из-
бирательное законодатель-
ство положительно отрази-

лись на ходе единого дня голосова-
ния 10 сентября 2017 года, но по 
ряду направлений надо продол-
жать законотворческую работу. К 
таким выводам пришли участни-
ки мониторинговой рабочей груп-
пы Совета по правам человека 
(МРГ СПЧ).

Вчера группа представила кон-
солидированный доклад по ито-
гам мониторинга выборов, прове-
денного в Москве, Томске, Севас-
тополе, Московской, Ленинград-
ской и Белгородской областях. 
«Введение нового порядка голосо-
вания избирателей по месту нахо-

ждения следует признать пози-
тивным», — говорится в докладе. 
Новые правила упрощают реали-
зацию активного избирательного 
права и повышают открытость 
процесса. Использование маши-
ночитаемого QR-кода в протоко-
лах участковых избиркомов по-
зволило ускорить подсчет голосов 
и снизить количество ошибок. 
При этом ряд избирательных про-
цедур вызывает у экспертов наре-
кания. Больше всего критики было 
высказано в адрес «муниципаль-
ного фильтра» на выборах глав ре-
гионов. МРГ СПЧ рекомендует 
продолжить дискуссию об изме-
нении «муниципального филь-
тра», чтобы он не использовался 
для отсева сильных кандидатов в 
губернаторы. В качестве вариан-

тов предлагается разрешить му-
ниципальным депутатам подпи-
сываться за двух и более кандида-
тов, а также «заменить «муници-
пальный фильтр» избирательным 
залогом или сбором подписей из-
бирателей.

По мнению главы Центризбир-
кома Эллы Памфиловой, совсем 
отменять квалификационные тре-
бования не стоит. «Моя позиция 
однозначна — корректировать 
надо, чтобы фильтр не был препят-
ствием для реальных конкурен-
тов, но служил для того, чтобы 
убирать весь «политический му-
сор», — отметила глава ЦИК.

Уполномоченный по правам 
человека в России Татьяна Мо-
скалькова предложила использо-
вать зарубежный опыт для борьбы 
с «каруселями» и ввести дополни-
тельные страницы в паспорт, «где 
будет ставиться штамп, что чело-
век пришел на голосование и про-
голосовал». «В таком случае он 
уже не может проголосовать в 
других местах», — считает омбуд-
смен. По мнению главы СПЧ Ми-
хаила Федотова, такая мера может 
не дать желаемого результата, по-
скольку «нечестный человек» в 
УИК «не обратит внимания на то, 
что в паспорте уже есть штамп». 
Но саму идею он назвал интере-
сной.

Представлявший доклад со-
председатель МРГ СПЧ Илья Ша-
блинский уверен, что «нужно воз-
вращать избирательные блоки» 
на региональные и федеральные 
выборы. «Я понимаю, что сейчас 
даже в ЦИК об этом молчат, но это 
был прекрасный институт, кото-
рый работал до 2006 года, и его 
выкинули без всяких оснований 
из политических соображений», — 
заявил эксперт. 

Сотрудничество Дмитрий Медведев 
совершил официальный визит в Армению

Проекты для Еревана  
Владимир Кузьмин, Ереван

Р
оссия согласилась сохра-
нить в следующем году 
специальную цену на газ 
для Армении — 150 долла-
ров за тысячу кубоме-

тров.
Вчера премьер-министр Дмит-

рий Медведев прилетел в Ереван 
для участия в среду в заседании 
Евразийского межправительст-
венного совета, но пребывание 
здесь началось с переговоров с 
коллегой Кареном Карапетяном. 
С церемонии встречи в аэропорту 
Медведев направился к Мемориа-
лу памяти жертв геноцида армян, 
где возложил цветы и венок, а на 
Аллее памяти он полил ель, кото-
рую высадил в 2008 году в ходе 
своего визита в ранге президента 
России.

Очередной визит приурочен 
сразу к двум датам: 25-летию уста-
новления российско-армянских 
дипломатических отношений и 
20-летию «большого» Договора о 

дружбе, сотрудничестве и взаим-
ной помощи. И сегодня Россия 
остается основным экономиче-
ским партнером Армении. В 
прошлом году товарооборот уве-
личился на 6 процентов — до 1,34 
миллиардов долларов. Тенденция 
сохраняется в 2017 году. За пер-
вые восемь месяцев товарооборот 
увеличился на 23,5 процента, зая-
вил глава кабинета министров Ар-
мении Карен Карапетян. 

Выяснилось, что в Москве и 
Ереване считают по-разному. «У 
меня цифра лучше есть, чем ваша, 
— взял слово Дмитрий Медведев. — 
С января по август товарооборот 
увеличился на 30 процентов. Я 
предлагаю ее и использовать. Это 
означает, что полоса экономиче-
ских сложностей преодолена». «Я 
однозначно за то, чтобы пользо-
ваться вашей статистикой», — не-
долго раздумывая, согласился Ка-
рапетян. «Тем более у нас есть по-
дозрения к нашей статистической 
службе, что она принижает дан-
ные», — добавил он. 

Отечественные компании про-
должают активно инвестировать в 
экономику Армении. Объем нако-
пленных капиталовложений пре-
высил 2 миллиарда долларов. 

Крупнейшим инвестором из Рос-
сии выступает «Газпром», вло-
живший в энергетические проек-
ты около 800 миллионов долла-
ров. Компания завершила строи-
тельство и модернизацию пятого 
энергоблока Разданской ТЭС, ре-
конструирует газотранспортную 
систему страны. 

Энергетическое сотрудничест-
во поддерживает «Росатом», веду-
щий работы по продлению срока 
эксплуатации Армянской АЭС. На 
эти цели Россия выделила партне-
ру кредит в 270 миллионов долла-
ров.

По итогам переговоров сторо-
ны подписали ряд новых докумен-
тов. В их числе межправительст-
венное соглашение о международ-
ном автомобильном сообщении и 
меморандум о взаимопонимании 
в отношении снижения тарифов 
на услуги связи в роуминге.

Но главной — и приятной — но-
востью для Армении стали догово-
ренности по поставкам россий-
ского газа. «Принято решение, ко-

торое имеет ключевое значение 
для работы экономики республи-
ки, — сохранить специальную цену 
для Армении на следующий год», 
— заявил Дмитрий Медведев на 
пресс-конференции. Глава «Газ-
прома» Алексей Миллер уточнил, 
что в 2018 году тысяча кубоме-
тров российского газа будет по-
ставляться в республику по 150 
долларов. При этом компания рас-
считывает на увеличение объема 
поставок.

Кроме того, в условиях, когда 
Россия сохраняет продовольст-
венные контрсанкции в отноше-
нии ряда западных стран, у Арме-
нии есть возможность расширять 
экспорт в Россию своей сельско-
хозяйственной продукции. В Мо-
скве же рассматривают армян-
ский рынок перспективным с точ-
ки зрения поставок сельхозтехни-
ки. «Мы готовы и дальше работать 
над вопросом поставки продук-
ции сельскохозяйственного ма-
шиностроения, — сказал премьер-
министр России. — Считаю, что в 
этом направлении у нас есть ог-
ромные возможности».

Дмитрий Медведев в парке Цицернакаберд возложил цветы к Мемориалу памяти жертв геноцида армян.

На Филиппинах Сергей Шойгу успел пообщаться с японским 
коллегой Ицунори Онодэра. 

По мнению главы ЦИК Эллы Памфиловой, муниципальный фильтр  
должен служить для уборки «политического мусора».

Акцент

 Российские компании 
продолжают активно 
инвестировать 
в экономику Армении

Работа 
над бюджетом 2018 года

На этой неделе президиум 
фракции «Единая Россия» в Гос-
думе принял решение, согласно 
которому в пятницу наша фрак-
ция поддержит проект федераль-
ного бюджета на 2018 год и на 
плановый период 2019—2020 го-
дов в первом чтении. При этом мы 
понимаем, что нам предстоит 
провести большую работу по кор-
ректировке бюджета ко второму 
чтению.

Прежде всего, по нашему мне-
нию, на 20 млрд рублей должна 
быть увеличена государственная 
поддержка агропромышленного 
комплекса. В результате она со-
ставит 242 млрд рублей, то есть 
будет сохранена на уровне 2017 
года. Эти средства пойдут в том 
числе на ускорение технологиче-
ской модернизации аграрного 
сектора, на оказание помощи 
сельхозпроизводителям при по-
купке техники, на развитие соци-
альной инфраструктуры села.

Более того, до уровня не ниже 
2017 года необходимо повысить 
бюджетные расходы на обеспече-
ние инвалидов техническими 
средствами реабилитации и на 
лекарственное обеспечение гра-
ждан, на поддержку социально 
ориентированных организаций и 
их учреждений, выполняющих 
общественно значимые функции.

Дополнительные средства 
надо выделить на реформирова-
ние жилищно-коммунального хо-
зяйства, на создание комфортной 
городской среды и строительство 
дорог в регионах, на увеличение 
численности лесных инспекторов 
и проведение более активного 
авиапатрулирования в целях сво-
евременного обнаружения пожа-
ров в лесах.

Безусловно, нужно продол-
жить реализацию проектов по 
строительству, ремонту и модер-
низации сельских домов культу-
ры, по поддержке творческой дея-
тельности театров, в том числе 
театров для детей и молодежи, по 
закупке музыкальных инстру-
ментов для оснащения детских 
школ искусств, по развитию исто-
рико-познавательного туризма.

Особое внимание должно 
быть уделено спорту. В частности, 
мы планируем увеличить расхо-
ды на создание в сельских учеб-
ных заведениях условий для заня-
тий физкультурой и на оказание 
поддержки спортивным детско-
юношеским школам олимпий-
ского резерва, которые готовят 
кандидатов в сборные команды 
России.

Денежное довольствие воен-
нослужащих, с нашей точки зре-
ния, в течение ближайших трех 
лет должно индексироваться на 
4% ежегодно.

Отмечу также, что президиум 
фракции «Единая Россия» реко-
мендовал правительству рассмо-
треть вопрос о выделении допол-
нительных дотаций субъектам 
Федерации на неукоснительное 
исполнение указов президента от 
7 мая 2012 года по повышению 
зарплат работников бюджетной 
сферы, на увеличение минималь-
ного размера оплаты труда и на 
индексацию на уровне не ниже 
4% зарплат бюджетников, не упо-
мянутых в президентских указах. 
Эту тему обязательно будет обсу-
ждать Трехсторонняя комиссия 
по вопросам межбюджетных от-
ношений. Напомню, что недавно 
Госдума приняла решение об уси-
лении своего представительства в 
ней. Ее сопредседателем стал пер-
вый вице-спикер Думы Алек-
сандр Жуков. Кроме того, фрак-
ция «Единая Россия» и ряд коми-
тетов провели ротацию депута-
тов, участвующих в работе ко-
миссии.

Правительству также было ре-
комендовано создать единую си-
стему финансирования и аттеста-
ции вузов, независимо от их ве-
домственной принадлежности.

Наконец, выполняя поруче-
ния президента, мы совместно с 
органами исполнительной власти 
должны сформулировать предло-
жения по реструктуризации госу-
дарственного долга регионов пе-
ред федеральным бюджетом, по 
уменьшению объема коммерче-
ских кредитов, выдаваемых субъ-
ектам Федерации, и по сокраще-
нию объема средств, используе-
мых на обслуживание и погаше-
ние данных кредитов.

Все эти пожелания и рекомен-
дации фракция «Единая Россия» 
предложила включить в поста-
новление Госдумы о принятии 
проекта бюджета в первом чте-
нии.

На фоне российских 
успехов в Сирии 
главе Пентагона 
Джеймсу Мэттису 
похвастаться явно 
было нечем

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного вре-
мени, затраченного в сентябре 2017 года на освещение деятельности 
парламентских партий в общероссийских и региональных телерадиопе-
редачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями требований 
закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их 
деятельности государственными общедоступными телеканалами 
и радиоканалами». 

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы 

Евтушенко И.Д., избранной в составе федерального списка кандидатов, 
выдвинутого Всероссийской политической партией «Единая Россия», 
Центральная избирательная комиссия РФ постановила передать вакан-
тный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы 
из федерального списка кандидатов, выдвинутого Всероссийской поли-
тической партией «Единая Россия», Быкову О.П. (региональная группа 
№ 6 «Республика Алтай, Альайский край, Кемеровская область, Томская 
область», №12). Центральная избирательная комиссия РФ зарегистриро-
вала депутата Быкова О.П. и выдала ему удостоверение об избрании.
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рубрика выходит каждую среду

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Важно по-
нимать, что всегда став-
ки по депозитам будут 

меньше, чем по кредитам. Но в на-
шем случае разрыв сохранится, 
потому что не ожидается усиле-
ния конкуренции на банковском 
рынке.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Да, разрыв, скорее все-
го, даже увеличится, так как насе-
ление уже боится относить деньги 
в частные банки и госбанки будут 
занимать дешевле — у них-то есть 
приток денег. Дальше разница мо-
жет сокращаться, только если гос-
банки начнут снижать ставки по 
кредитам, иначе их никто не будет 
брать. Например, по ипотеке из-за 
этого ставка упала с 13,5—14 про-
центов в 2014 году до почти десяти 
процентов в 2017-м.

Читатель Александра спрашива-
ет: будет ли когда-нибудь ставка 
по ипотеке пять процентов?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Банкиры больше года 
назад советовали срочно всем 

брать ипотеку, потому что дешев-
ле уже не будет. На самом деле она 
подешевела. Но будем реалиста-
ми: я бы не ждал пяти процентов в 
обозримом будущем.

Как на экономику влияет низкий 
уровень конкуренции на банков-
ском рынке?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Стабильная ситуация 
— это, может быть, и хорошо, но! 
Если кредиты высокие для людей, 
то кредиты высокие и для бизнеса, 
значит, бизнес развивается мед-
леннее. В итоге медленнее развива-
ется и экономика. Значит, не рас-
тут зарплаты, и людям тоже плохо.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Банковская сфера — 
не та, где можно ожидать выгоду 
от монополизма. Антимонополь-
ная служба признает, что доми-
нирование госбанков негативно 
влияет на экономику, но, к сожа-
лению, препятствий, чтобы они 
наращивали свои доли на рын-
ках, нет. Хотя если компания 
очень большая и злоупотребляет 

своим положением, ее можно по-
делить, часть бизнеса продать, но 
покупателей, кто готов освоить 
эти огромные куски, которые на-
растили госбанки за последние 
четыре года, не осталось.

Банк России старается навести 
порядок на рынке. Но когда он ви-
дит, что очередной крупный банк с 
большим количеством счетов за-
водов, больниц, пароходов, мага-
зинов находится в плачевном со-
стоянии, то у него дилемма. При-
ходится спасать банк, заплатив 
эту цену за счет, по сути, инфля-
ции — выпуска денег. В противном 
случае все юрлица, открывшие 
счета в банке, потеряют деньги.

Звонит испуганный последними 
новостями читатель из Ижевска: 
минфин предлагает отменить 
возврат валютной выручки в 
страну. Это отразится на населе-
нии?
ДМИТРИЙ ЯНИН: На самом деле речь 
идет о либерализации валютного 

регулирования с возможностью 
оперативно вводить ограниче-
ния в кризис. Наверное, правиль-
но, когда компании не принужда-
ют в обязательном порядке всю 
валюту возвращать и продавать 
внутри страны. 

Позиция минфина здесь до-
статочно взвешенная, и их пред-
ложение облегчить жизнь эк-
спортеров правильное, но у пра-
вительства и у ЦБ должны быть 
механизмы, что делать, когда ва-
люты не хватает, тогда и не будет 
обвала рубля. В этой части — с 
оговоркой права минфина и ЦБ 
вводить ограничения на корот-
кие сроки — это очень хорошая 
инициатива. В противном случае 
иностранной валюты будет мень-
ше, а рубль, соответственно, 
ослабнет.

Для компаний, ориентирован-
ных на экспорт товаров, ослабле-
ние рубля — это хорошо. Для насе-
ления — всегда плохо, так как его 
доходы в рублях, а при слабом ру-

бле и высокой инфляции возмож-
ность приобретать импортные 
товары снижается из-за их доро-
говизны. Плюс отечественные 
производители с оглядкой на им-
порт тоже немного поднимают 
цены, чтобы иметь возможность 
расплатиться по кредитам, ку-
пить новое оборудование.

И у минфина, и у ЦБ очень 
сложная задача: с одной сторо-
ны, они заинтересованы в том, 
чтобы оживить девальвацией ру-
бля экспортеров, с другой — они 
не хотят, чтобы опять была двух-
значная инфляция, съедающая в 
первую очередь доходы бедных.

Полную версию «горячей линии» 
читайте в ближайших номерах «РГ».

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 19 октября 2017 г. № 2300-р г. Москва
В соответствии с Федеральным законом «О наименованиях географи-

ческих объектов» и на основании предложения Думы Астраханской области 
присвоить наименование «Наримановский» поселку, образованному в 
Наримановском районе Астраханской области.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Сергей Макаров (слева) согласен с 
Дмитрием Яниным, что нужны 
условия для роста банковской кон-
куренции в России.
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1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на склад-
ских площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
в Пермском крае:

1.1. Лот № 206 в составе: 

Аукцион проводится 07.12.2017 в 15.30 

Регистрация участников аукциона 07.12.2017 
в 14.30 

-

 ПАО «ЛУКОЙЛ»,  101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11. 

 ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84. 

12 938 000 руб. без учета НДС. 
открытый аукцион с усло-

виями.
максимальная цена.

-

-

-

-

выборка МТР на местах складирова-
ния в соответствии с графиком, утвержденным владельцем 
лота, сортировка, подготовка к транспортировке, выполне-
ние погрузочно-разгрузочных работ и транспортировка си-
лами победителя и за его счет. 

в срок 
до 16.00 15.11.2017
по адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Депар-
тамент закупок для прочих видов деятельности, Отдел 
по реализации длительно хранящихся и невостребованных 
остатков материально-технических ресурсов,

 

— -

— 

-

-
-

-
-

-

-
-

-

-

носителе. 
11. Размер задатка 3 881 000 руб. без учета НДС. -

претендентам необходимо в срок до 16.00 15.11.2017 предоста-
-
-
-

сителе. 
обязан оплатить выигранный лот в рублях 

не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре-
. 

-
ми лицами по запросу. 

 Лященко Вита-
лий Владимирович,  +7 (495) 9-803-081   
+7 (495) 6-274-999; e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

 Новикова  
Марина Владимировна, +7 (342) 220-72-72;  
e-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.com.

Извещение  
о проведении открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской 
Федерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказом Госкомэкологии Российской 
Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) изве-
щает о начале общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: 

«МН «Омск-Павлодар» 1000 ДУ. Участок Омск—При-
иртышск 0 — 215км, Омское РНУ. 80—215км. Замена 
трубы. Омское РНУ. Реконструкция»

Местоположение намечаемой деятельности: Омская 
область, Черлакский муниципальный район, террито-
рия Иртышского сельского поселения д. Верхнеильин-
ка, в т. ч. в пределах особо охраняемой природной тер-
ритории местного значения «Природный комплекс  
Верхнеильинский».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», 
юридический и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Крас-
ный путь, д.111, корп.1.

Проектная организация — акционерное общество фи-
лиал «Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, 
наб. Тухачевского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 9 октября 2017 года по 7 ноября 
2017 года.

Орган местного самоуправления, ответственный 
за организацию общественных обсуждений:

—  администрация Черлакского муниципального райо-
на Омской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной и иной деятельности про-
ектной документации доступны для ознакомления по ад-
ресу:

—  Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт. Черлак, ул. Мельникова, 98, кабинет 22, 
в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени;

Предложения участников общественных обсуждений 
в письменной форме с указанием контактной информа-
ции (фамилия, имя, отчество, место жительства, теле-
фон, место работы или учебы) принимаются.

—  в Управлении сельского хозяйства и продоволь-
ствия Черлакского муниципального района по ад-
ресу: Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт Черлак, ул. Мельникова, 98, кабинет 22, 
в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся: 

—  8 ноября 2017 года в 10.00 местного времени по ад-
ресу: Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт Черлак, ул. Победы, 11, зал заседаний ад-
министрации Черлакского муниципального райо-
на, 3-й этаж.

После окончания общественных обсуждений прием 
письменных замечаний и предложений от участников 
общественных обсуждений заканчивается в 17.00 мест-
ного времени 8 декабря 2017 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Счет на рубли
ПЛАНЫ  Ксения Собчак 
представила свою 
команду 

«Я  — строчка 
в бюллетене»

Юрий Политов

ТЕЛЕВЕДУЩАЯ Ксения Собчак, только на минувшей не-
деле заявившая о намерении участвовать в выборах пре-
зидента России, на пресс-конференции в Москве во втор-
ник говорила так, как будто она уже прошла все фор-
мальные этапы регистрации в Центризбиркоме — собра-
ла необходимые 300 тысяч подписей в свою поддержку и 
де-юре обрела статус кандидата. Собчак представила 
членов своей команды, а также рассказала о том, что она 
не только «против всех», но и «за».

Начальником штаба Собчак стал политолог Игорь 
Малашенко. «Один из руководителей избирательной 
кампании Бориса Ельцина 1996 года и один из основате-
лей НТВ», — представила его Собчак. В 1996 году ей было 
14 лет, и, возможно, она не помнит, что те выборы были, 
мягко говоря, неоднозначными и запомнились рядом 
скандалов, в частности, «коробкой из-под ксерокса». А 
их результаты до сих пор почти всеми политическими 
силами подвергаются сомнению. 

Представила Собчак и других членов команды. За ее 
онлайн-кампанию будет отвечать политтехнолог Вита-
лий Шкляров, а за сбор подписей и привлечение волонте-
ров — политтехнолог Алексей Ситников. Собчак пообе-
щала открыть свои штабы во всех крупных городах Рос-
сии и регулярно ездить по стране (правда, говоря о своих 
поездках, упомянула только города-миллионники). 

Телеведущая от-
метила, что не пре-
тендует на роль про-
фессионального по-
литика, но хочет 
стать голосом своего 
поколения на пред-
стоящих выборах. «Я 
умею громко гово-
рить. И эти выборы 
шанс для меня гром-
ко говорить о тех 
проблемах, которые 
нас объединяют», — 
заметила Собчак. 

«Я много лет ра-
ботала в шоу-бизне-
се и в шоу понимаю», — улыбнулась она. «Моя задача пе-
ревернуть это шоу. Перевернуть ситуацию, когда на вы-
борах одни и те же кандидаты», — добавила телеведущая. 

«Я просто человек, который представляет строчку в 
бюллетене, вот я эта самая строчка, ни больше и ни мень-
ше», — заявила Собчак.

Пока, впрочем, это забегание вперед: выборы прези-
дента еще не объявлены, их назначает Совет Федерации 
не ранее чем за 100 дней и не позднее чем за 90 дней до 
дня голосования (то есть до 18 марта 2018 года). Кроме 
того, чтобы получить регистрацию в качестве кандидата, 
Ксении Собчак (если она пойдет как самовыдвиженец) 
нужно собрать 300 тыс. подписей.

Впрочем, Собчак не только против. Так, она сообщи-
ла, что со следующей недели организует еженедельные 
экспертные «круглые столы» по самым разным темам — 
экономика, судебная, правоохранительная система и др. 
«Мы будем открыто обсуждать проблемы страны и выра-
батывать «за», — заявила Собчак. 

Отвечая на вопрос украинского журналиста про при-
надлежность Крыма, Собчак заявила, что с точки зрения 
международного права Крым является территорией Ук-
раины. Это большая проблема, которую надо обсуждать, 
добавила она, назвав восстановление отношений глав-
ной задачей России и Украины. Интересно, что в ин-
тервью польскому изданию Newsweek в марте 2015 года 
она говорила, что «Крым является частью России» и лю-
бые спекуляции на эту тему бессмысленны.

Это заявление по поводу принадлежности Крыма уже 
вызвало соответствующую реакцию. «Ксения Собчак не 
понимает реальной ситуации по Крыму. Россия не раз за-
являла, что считает правильным установление нормаль-
ных отношений с Украиной. Но только не за счет страда-
ний жителей полуострова», — считает член Совета Феде-
рации от Крыма Сергей Цеков. Он также подчеркнул, что 
точку зрения крымчан, настроение жителей полуостро-
ва, их позицию разделяют большинство граждан России.

Ксения Собчак не претендует на роль 
профессионального политика, но хочет стать кандидатом 
в президенты.

Собчак представи-
ла членов своей 
команды, а также 
рассказала о том, 
что она не только 
«против всех»,
но и «за»
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Публикацию комментирует 
Александр Брод
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СОЦЗАЩИТА

Электронные 
сертификаты 
стали 
в столице 
постоянной 
мерой 
поддержки 
семей с детьми 

ПЛАТЬЕ 
ДЛЯ МАШИ 

Любовь Проценко 

ЭКСПЕРИМЕНТ с социальны-
ми электронными сертификата-
ми, который проводился в столи-
це с 1 марта 2016 года по оказа-
нию адресной помощи семьям с 
детьми, находящимися в труд-
ной жизненной ситуации, при-
знан успешным. 

Такое решение принято вчера 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы. 

Как рассказал заммэра по во-
просам соцполитики Леонид Пе-
чатников, эксперимент сначала 
объявили до 31 декабря 2016 
года. За это время в городе выда-
ли 37,2 тысячи сертификатов по 
2 тысячи рублей каждый. 

Много на такие деньги не ку-
пишь, зато одежду, обувь, игруш-
ки родители могут выбрать 
сами, а не как прежде, бери то, 
что дают в виде натуральной по-
мощи. Позже эксперимент про-
длили до конца 2017 года. За это 
время будет уже выдано не мень-
ше 65,5 тысячи сертификатов в 
общей сложности на 131 милли-
он рублей. 

Московские власти решили, 
что пользующийся популярно-
стью у москвичей эксперимент 
следует перевести на постоян-
ную основу. 

В трудных жизненных ситуа-
циях он становится реальной 
поддержкой, так как семьи мо-
гут воспользоваться им сколько 
угодно раз. 

«Сейчас общественность ста-
вит вопрос об увеличении раз-
мера сертификата, и мы это сде-
лаем», — прокомментировал ру-
ководитель департамента труда 
и соцзащиты Москвы Владимир 
Петросян. Правда, насколько 
больше будет матпомощь, пока 
не сказал.
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КРИЗИС

Украинская 
экономика 
рискует 
потерять 
до трех 
процентов 
от своего ВВП

ДАВЯТ НА ГАЗ

Андрей Васильев

ПОСОЛ США на Украине Мари 
Йованович, выступая на конфе-
ренции в Киеве, заявила о том, 
что газопровод «Северный по-
ток-2», по которому природный 
газ из России планируется тран-
спортировать по дну Балтийско-
го моря, якобы «лишит Украину 
2,7 миллиарда долларов в год». 

Это, по оценкам экспертов, 
эквивалентно примерно трем 
процентам украинского внутрен-
него валового продукта (ВВП). 

По словам Йованович, «прео-
бразование энергетики на Украи-
не является ключевым компонен-
том преобразований». И эта стра-
на, по ее мнению, «должна стре-
миться к формированию откры-
того рынка газа для внешних и 
внутренних инвесторов». Заявле-

ния о том, что «США готовы ока-
зать содействие во внедрении но-
вых технологий», свидетельству-
ют о давно лоббируемой Вашинг-
тоном идее продавать на Украине 
американский сланцевый газ, ко-
торый гораздо дороже россий-
ского и нуждается в дополнитель-
ной переработке.

При этом требования Вашинг-
тона к Киеву звучат все «более 
настойчивее». Во внимание не 
принимается тот факт, что от по-
вышения на газ пострадают об-
ычные украинские потребители, 
большинство из которых едва 
сводят концы с концами. Отме-
тим, что из-за навязанной Запа-
дом и Вашингтоном Украине ре-
формы энергетической отрасли 
Киев не только лишается значи-
тельной части своего бюджета, но 
и рискует окончательно потерять 
свою уже значительно подпор-
ченную «экономическую репута-
цию».

Причем от данных действий 
могут пострадать не только рос-
сийские, но и европейские, в том 
числе и немецкие компании. Об 
этом, в частности, говорится в 
заявлении «Восточного комите-
та немецкой экономики». «В 
действиях американцев отчетли-
во прослеживается стремление 
продвинуть собственные эконо-
мические интересы под видом 
защиты международного пра-
ва», — отметил исполнительный 
директор комитета Михаэль 
Хармс. «Если Германия считает 
проект строительства газопро-
вода «Северный поток-2» эконо-
мическим, а не политическим 
проектом и убеждена в его целе-
сообразности, то она должна 
предпринимать более активные 
действия по его защите от напа-
док противников строительства 
газовой магистрали», — заявил в 
свою очередь глава австрийской 
нефтегазовой компании OMV 
Райнер Зеле.

Украина лишается 
значительной части 
своих доходов 
из-за реформы 
энергетической 
отрасли

Контроль Роскачество проверит, из чего делают «докторскую» колбасу 

Накормили 
из-под палки 
Марина Гусенко 

И
стинный состав «до-
кторской» колбасы 
скоро станет изве-
стен широкому кру-
гу общественности. 

Расскажут о нем эксперты Роска-
чества. Организация начала за-
купки «докторской» по стране. 

Ее приобретут в 13 регионах, в 
том числе в Тверской, Владимир-
ской, Ярославской, Белгородской 
областях, Пермском крае, в Мо-
скве, Санкт-Петербурге.

Продукт протестируют по 83 
показателям качества и безопа-
сности. В том числе изучат, есть 
ли в ее составе синтетические 
красители, консерванты, соя, 
крахмал, из какого именно мяса 
она изготовлена, присутствует 
ли в ней ДНК птицы, собаки или 
лошади.

Также экспертиза установит, 
есть ли в колбасе гормоны роста, 
антибиотики тетрациклиновой 
группы, сульфаниламиды, кото-
рые не регламентируются рос-
сийским законодательством.

Отдельным вектором иссле-
дования станет изучение в соста-
ве колбас каррагинана и поли-
фосфатов, сообщили «РГ» в Ро-
скачестве. Первая добавка спо-
собна удерживать влагу, а вторая 
— не дает ей испариться, это по-
зволяет увеличивать мышечную 
массу продукта. Недобросовест-
ные производители, пользуясь 
подобными ингредиентами при 
производстве, занижают количе-
ство или скрывают огрехи каче-
ства натурального сырья, уточ-
няют эксперты организации.

Кстати, по требованиям госу-
дарственного стандарта в состав 
колбасы «докторской» должны 
входить: свинина, говядина, 
вода, яйца куриные или меланж 
яичный, молоко коровье сухое 
цельное или обезжиренное, соль, 
сахар (или глюкоза), пряности 
(орех мускатный или кардамон), 
антиокислитель: аскорбиновая 
кислота (Е300) или аскорбат на-
трия (Е301), фиксатор окраски: 
нитрит натрия (Е250). Если в ней 
присутствуют другие ингредиен-
ты или дополнительные, то это 
уже не «докторская».

Впрочем, закон разрешает де-
лать колбасу не по ГОСТу, а по соб-
ственному рецепту — ТУ и стандар-
там предприятия, но в этом случае 
название колбасы должно отли-
чаться. Например, ее можно на-
звать «докторская любимая» или 
«особая», уточняют в Роскачестве. 

Что касается нитрита натрия, 

то это пищевая добавка, которую 
используют вместо красителя 
для мясных продуктов с длитель-
ным сроком хранения, поясняет 
заместитель директора по науч-
ной работе ВНИИМП им. В.М. 
Горбатова Анастасия Семенова. 
При изготовлении они теряют 
привлекательный вид, приобре-

тая серый оттенок. А нитрит на-
трия позволяет сохранять товар-
ный вид колбас и сосисок. При 
этом в готовой колбасе нитрита 
натрия не должно оставаться, 
следовательно, эта добавка без-
опасна для здоровья.

Эксперт дала несколько сове-
тов, как не ошибиться при выбо-
ре «докторской» колбасы.

Во-первых, стоит посмотреть, 
есть ли в упаковке знак ГОСТ. Это 
будет гарантировать, что колбаса 
сделана по традиционному рецеп-
ту. 

Во-вторых, следует ознако-
миться со сроком годности. Чем 
позже сделана колбаса, тем боль-
ше уверенности в том, что усло-
вия его хранения не были нару-
шены на пути от изготовителя до 
потребителя. 

В-третьих, лучше выбирать 
колбасу в натуральной или про-
ницаемой оболочке. У такого 
продукта срок годности, как пра-
вило, меньше, а вкус и аромат вы-
разительнее.

В-четвертых, предпочитайте 
покупать небольшой батончик, а 
не нарезку, поскольку нарезка 
быстро окисляется. Ее можно 
взять, если вы планируете съесть 
колбасу сразу. 

Ну и, в-пятых, настоящая «до-
кторская» колбаса не может сто-
ить 200 рублей за килограмм. А 
высококачественная «доктор-
ская» в магазине не может стоить 
дешевле 600 рублей за килог-
рамм. 

Акцент

 Высококачественная 
«докторская» в магазине 
не может стоить дешевле 
600 рублей за килограмм

Скоро все россияне узнают, из чего 
на самом деле состоит «доктор-
ская» колбаса в их бутербродах.
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Доля торговых сетей в розничной торговле про-
дуктами питания постоянно растет. Она уже до-
стигла более 30 процентов. Привлекают покупа-

телей крупные сетевые магазины большим ассортимен-
том товаров, умеренными ценами и различными скидка-
ми. Вот только поставщикам продукции — сельхозпред-
приятиям и производителям продуктов питания такая 
политика обходится дополнительными издержками. За 
то, чтобы конкретный батон или картофель оказались на 
полке магазина, поставщик должен заплатить ретейлеру 
своеобразное вознаграждение. 

До прошлого года его размер мог достигать 10 процен-
тов от стоимости товара. К тому же, получив продукцию на 
реализацию, торговые предприятия не спешили рассчиты-
ваться с поставщиками. Производители в ожидании денег 
могли оказаться в сложном финансовом положении из-за 
недостатка оборотных средств.   

В закон о торговле были внесены изменения для защиты 
прав поставщиков продукции. Максимальное вознаграж-
дение сетям ограничили пятью процентами, а для оплаты 
поставленного товара установили конкретные сроки. На-
пример, деньги за то-
вар со сроком годно-
сти менее 10 дней ре-
тейлер должен пере-
числить поставщику 
не позднее 8 рабочих 
дней после поставки 
товара. Проверить, 
как на практике вы-
полняется обновлен-
ный закон, ФАС пору-
чило правительство 
России. 

По всей стране со-
трудники террито-
риальных управле-
ний антимонополь-
ной службы наведались в 783 торговые сети и проанали-
зировали более 17 тысяч договоров ретейлеров с постав-
щиками. Анализ собранной документации завершается. В 
ФАС проделанную работу назвали «колоссальной». Ре-
зультаты мониторинга также впечатляют. Возбуждено 
160 дел о нарушении антимонопольного законодательст-
ва и 270 дел об административных правонарушениях, 
рассказали в ведомстве «РГ». 

Тем временем поставщики стараются сами урегулиро-
вать разногласия с сетями, чтобы  никто не остался вна-
кладе и не приходилось покрывать издержки за счет по-
вышения цен.  В Ассоциации компаний розничной тор-
говли поясняют, что превышения установленного разме-
ра премии, как и другие нарушения, случаются, но не из-

за корысти. «Остается пока «неотшлифованной» право-
применительная практика, касающаяся того, например, 
что и как включать или не включать в рамки тех самых 
пяти процентов премии», — говорит заместитель испол-
нительного директора АКОРТ Владимир Ионкин. Вместе 
с этим сами поставщики продовольствия признают, что 
ситуация все-таки меняется. 

«За последний год у поставщиков продукции стало за-
метно меньше вопросов во взаимодействиях с сетями. 
Хотя периодически сталкиваемся с избыточными требо-
ваниями по предоставлению документации на продук-
цию», — говорит исполнительный директор картофельно-
го союза Алексей Красильников.

Спорные вопросы сельхозпредприятия и производи-
тели продуктов питания пытаются решать с торговыми 
сетями путем переговоров и заключения отраслевых со-
глашений. «В конце прошлого года совместно с Ассоциа-
цией компаний розничной торговли мы подготовили ме-
морандум, который подписали все крупнейшие сети. До-
кумент направлен на минимизацию возврата хлебобу-
лочной продукции. Соблюдение сетями этих договорен-
ностей уже позволило хлебопекам существенно снизить 
издержки», — рассказывает аналитик Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Максим Киселев.  

По итогам проверки сети могут еще скорректировать 
свои действия. Подтолкнуть ретейлеров к взаимодейст-
вию с поставщиками может и государство. «Результаты 
мониторинга будут дополнительно проанализированы и 
направлены в правительство», — отметили в ФАС. 
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Продавцы и хлебопеки сами договорились о том, как снизить 
возврат непроданного хлеба. АВИАЦИЯ Росавиация обвинила туроператоров в сговоре с «ВИМ-Авиа»

Билет в один конец 
Татьяна Шадрина

Т
уроператоры пошли на сго-
вор с компанией «ВИМ-
Авиа», отправляя туристов 

на отдых без обратных билетов, 
заявил глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько на заседании ко-
митета по экономической поли-
тике Совета Федерации. 

Продажа тура с одной лишь 
маршрутной квитанцией нару-
шает закон о туризме, подчер-
кнул Нерадько. По его словам, 
эта проблема характерна для аф-
филированных с туроператора-
ми авиакомпаний.

«Сложно представить себе 
сговор девяти крупнейших туро-
ператоров, которые вывозят 
основную часть туристов за гра-
ницу, и одной авиакомпании, — 

парировал заместитель гене-
рального директора «Турпомо-
щи» Сергей Голов. — Тем более 
что пострадали не только пасса-
жиры, но и сами туроператоры, 
которые вторично оплатили пе-
ревозку, не выполненную «ВИМ-
Авиа».

Авиакомпания испытывала 
финансовые трудности и не мо-
гла точно назвать время обрат-
ных рейсов. Исходя из закона, 
надо было либо возвращать день-
ги, либо предлагать другой вари-
ант отдыха, но туроператоры 
предпочли пойти на поводу у 
«ВИМ-Авиа». После майских 
проблем с нехваткой самолетов 
из-за техобслуживания перевоз-
чик реагировал на рекомендации 
Росавиации и пытался исправить 
ситуацию, объяснял сенаторам 

Александр Нерадько. По его сло-
вам, за лето авиакомпания пере-
везла свыше 1,1 миллиона пасса-
жиров, и на фоне таких «высо-
ких» перевозок ввести более 
жесткие ограничения на деятель-
ность компании, чем сокраще-
ние программы чартерных пере-
возок, фактически было невоз-

можно. Что касается задержек 
рейсов, то в пиковый летний се-
зон, когда рынок авиаперевозок 
показывал рост в 22 процента, 
проблемы с пунктуальностью 
были и у других авиакомпаний. 

Александр Нерадько также со-
общил, что в сентябре — начале 
октября из небюджетных источ-

ников на перевозку пассажиров 
«ВИМ-Авиа» и погашение теку-
щих долгов компании было по-
трачено около 600 миллионов 
рублей. По данным Росавиации, 
кредиторская задолженность 
компании составляет почти 10 
миллиардов рублей. 

После возврата части парка 
лизингодателям у перевозчика 
осталось пять самолетов, на них 
наложен арест. 

Уже в пятницу он может ли-
шиться формального права на 
полеты — ожидается, что у «ВИМ-
Авиа» будет ограничен сертифи-
кат эксплуатанта. Эксперты сом-
неваются, что в условиях много-
миллиардных долгов и испорчен-
ной репутации авиакомпании 
удастся найти инвестора и избе-
жать банкротства.

Акцент

 600 миллионов рублей 
потрачено на возвращение 
пассажиров «ВИМ-Авиа» 
и текущие долги компании
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ПРОЕКТ Применение суда 
присяжных станет шире

Люди рассудят

Иван Петров

В ГОСДУМЕ в среду приступят 
к обсуждению подготовленного 
министерством юстиции зако-
нопроекта о расширении приме-
нения института суда присяж-
ных в России. Предлагается вне-
сти поправки в статьи 30 и 31 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ и в Федеральный закон 
«О внесении изменений в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
РФ в связи с расширением при-
менения института присяжных 
заседателей». 

Законопроект был разрабо-
тан во исполнение постановле-
ния Конституционного суда, 
обратившего внимание на дис-
криминацию женщин и мужчин 
старше 65 лет. Дело в том, что по 
действующему закону они не мо-
гут рассчитывать на суд присяж-
ных. Поскольку «судьи из наро-
да» могут рассматривать дела 
лишь тех обвиняемых, кому гро-
зит смертная казнь или пожиз-
ненное заключение. В то же вре-
мя закон защищает женщин и по-
жилых мужчин, освобождая их от 
такого наказания. Но это означа-
ет, что рассчитывать на суд при-
сяжных они не могут.

Сейчас присяжные собирают-
ся только на уровне областных 
судов. Между тем уголовные дела 
в отношении женщин и мужчин 
старше 65 лет, обвиняемых по 
тяжким и особо тяжким статьям, 
относятся к компетенции райсу-
дов. В числе таких преступлений 
— убийство (ст. 105 УК), посяга-
тельство на жизнь государствен-
ного деятеля (ст. 277 УК), а также 
посягательство на жизнь судьи 
или следователя (ст. 295 УК).

Такая ситуация сложилась в 
2013 году, когда были приняты 
поправки в пункт 1 части 3 ста-
тьи 31 Уголовно-процессуально-
го кодекса РФ, согласно которым 
были исключены из подсудности 
областных и других судов равно-
го с ними уровня, где имеются 
коллегии присяжных, тех уголов-
ных дел, по которым УК не пред-
усматривает в качестве наказа-
ния высшую меру. Таким обра-
зом законодатель отрезал от до-
ступа к суду присяжных три кате-
гории граждан, которым законо-
дательно запрещено назначение 
в качестве наказания пожизнен-
ного лишения свободы: подсуди-
мых в возрасте до 18 лет, женщин 
и мужчин старше 65 лет. После 
этого в КС РФ стали поступать 
жалобы на положения кодекса.

Прошлым летом Госдума при-
няла поправки в УПК, которые по-
зволили создавать сокращенную 
коллегию присяжных из шести че-
ловек на уровне районных и гар-
низонных военных судов. Однако 
эти изменения вступят в силу 
лишь в июне 2018 года. В связи с 
этим минюст предлагает вновь 
скорректировать эти нормы УПК 
(еще до их вступления в силу), что-
бы не допустить возможную дис-
криминацию подсудимых по ген-
дерному и возрастному признаку.

Женщины и пожилые мужчи-
ны смогут просить суд присяж-
ных, если их обвиняют в органи-
зации преступного сообщества, 
незаконном производстве и сбы-
те наркотиков в особо крупном 
размере, а также их контрабанде 
организованной группой лиц. Ра-
нее правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила этот законопроект. 

РЕЗОНАНС 
Минздрав 
опроверг 
снижение 
бесплатных 
услуг 
в медицине

БОЛЬНЫЕ 
НЕ ГОТОВЫ 
ПЛАТИТЬ

Ирина Невинная

СНИЖЕНИЯ объема бесплат-
ной медицинской помощи в рам-
ках программы госгарантий не 
будет, такие инициативы даже не 
обсуждаются, — так ответили в 
Министерстве здравоохранения 
РФ на вопрос «РГ» о возможном 
введении платежей со стороны 
населения за некоторые виды ле-
чения, предоставляемого сейчас 
в рамках ОМС, то есть бесплатно 
для пациентов.

Поводом для запроса послу-
жили результаты соцопроса, со-
гласно которым большая доля 
россиян, по крайней мере, жите-
лей городов (опрос проводился 
среди горожан), заявила о готов-
ности доплачивать за лечение. 
Точнее, даже не сами результа-
ты, а комментарии по этому по-
воду в сетях: дескать, нас готовят 
к грядущему «сокращению» бес-
платной медицины.

В обнародованных результа-
тах смущает одно: участников 
опроса не спрашивали о стоимо-
сти медицинских услуг и о том, 
какой уровень оплаты они могли 
бы счесть для себя приемлемым, 
какую долю из доходов семьи они 
были бы готовы направить на 
поддержание здоровья. Не попали 
в поле зрения исследователей и 
сельские жители, чьи доходы за-
метно ниже, чем в городе. Между 
тем, если говорить о возможно-
сти введения соплатежей за ме-
дуслуги со стороны населения, 
вопрос об уровне участия гра-
ждан и об условиях этого участия 
остается ключевым. 

Впрочем, в минздраве нас 
успокоили: «Никакие инициати-
вы, которые бы снижали объем 
бесплатных гарантий в плане ока-
зания медицинской помощи рос-
сиянам, не обсуждаются».

Кольца и браслеты

 Наши тюремщики уве-
ряют, что система элек-
тронного слежения по-

зволяет следить за перемещения-
ми человека в течение 24 часов.

Электронный браслет по фор-
ме не отличается от обычных 
электронных часов. Он надевает-
ся на ногу или руку, закрепляется 
специальным приспособлением 
и запускается электронным клю-
чом. Тепловой датчик обязывает 
арестанта носить браслет исклю-
чительно на теле, а не в кармане 
брюк или рубашки.

Браслет нельзя снять или пе-
репрограммировать, устройство 
реагирует на разрыв или на пре-
кращение тепла от тела. При по-
пытке снятия браслета на экране 
монитора слежения появляется 
сигнал о нарушении.

Браслет рассчитан на эксплу-
атацию при температуре до 100 
градусов по Цельсию. Это дает 
возможность арестованному 

даже посещать баню и сауну. Бра-
слет кодируется на определенное 
расстояние от дома осужденного 
— дальше этой границы ему ухо-
дить запрещено. Устанавливают-
ся и временные ограничения: 
контролируемый должен точно 
по расписанию выходить из дома 
и возвращаться. Нарушителю на 
приемник приходит сообщение: 
«Вы превысили допустимое рас-
стояние. Немедленно верни-
тесь!» Поднадзорное лицо тут же 

обязано подтвердить получение 
информации нажатием кнопки и 
устранить нарушение. Если же 
этого не происходит — объявляет-
ся тревога. 

Но в случае с Аникеевой прои-
зошло необъяснимое. Снятый в 
январе по техническим причи-
нам браслет больше на нее не на-
дели. И она скрылась в неизвест-
ном направлении. По одной из 
версий она на автобусе смогла 
выехать в Прибалтику.

Если экс-президента федерации баскетбола поймают, ее срок увеличится 
вдвое.Акцент

 Браслет рассчитан на работу  
при температуре до 100 граду-
сов. Арестант может даже 
посещать баню и сауну
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ПРАВО  Нотариусы получат доступ к единой базе 
данных ЗАГС

Семейные тайны
Владислав Куликов

Г
осдума планирует в ближай-
шие дни рассмотреть в пер-
вом чтении законопроект, 

дающий нотариусам право до-
ступа к единой базе ЗАГС.

Такая база появится уже в 
ближайшее время: впервые бу-
дет создан единый электронный 
реестр граждан. Причем про-
граммы смогут проследить все 
семейные связи человека.

Зачем это нужно — вопрос ри-
торический. Возможность опера-
тивно проверить сведения, ука-
зываемые гражданами, очень 
важна. Мошенники активно 
пользуются тем, что пока такой 
базы нет и оперативно проверить 
представленные ими документы 
не всегда возможно.

Нередко мошенники предо-

ставляют поддельные документы 
о праве на наследство, притворя-
ясь родственниками наследода-
теля, либо скрывают факты о на-
личии брака и тому подобное.

Недавно в Москве благодаря 
случайно оперативному ответу 
из Калужского ЗАГСа в конторе 
нотариуса задержали «черных 
риелторов». Часто нотариусы 
выявляют псевдородственников, 
которые пытаются завладеть вы-
морочным имуществом, которое 
должно поступить в распоряже-
ние государства.

Однако отсутствие единого 
реестра актов гражданского со-
стояния создает сложности. Пока 
реестры ведутся отдельно в ка-
ждом регионе. Во многих регио-
нах запросы в органы ЗАГС и по-
лучение ответов занимает про-
должительное время.

Уже скоро ситуация изменит-
ся. Так что электронные системы 
позволят свести риск ошибки к 
минимуму. При этом получение 
нотариусами сведений из Едино-
го государственного реестра за-
писей актов гражданского состо-
яния будет осуществляться ис-
ключительно в рамках соверше-
ния ими нотариальных действий.  
Дополнительной платы с челове-
ка за это браться не будет.

Как рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате, 
также электронное взаимодейст-
вие планируется осуществлять с 
Федеральной службой судебных 
приставов и с Министерством 
внутренних дел РФ. В МВД по ка-
налам системы межведомствен-
ного взаимодействия нотариусы 
будут проверять подлинность па-
спортов.

В целом нотариусы фактиче-
ски переходят на режим работы 
одного окна. Гражданам не при-
дется бегать по инстанциям, но-
тариус сам может запросить 
нужные документы.

Благодаря активному исполь-
зованию в работе нотариусов 
электронных технологий сегодня 
можно оперативно справиться с 
проблемами, из-за которых рань-
ше сделка попросту срывалась. 
Например, когда для совершения 
сделки не хватает важного доку-
мента — согласия супруга (если 
речь об отчуждении совместно 
нажитого имущества), а сам су-
пруг в другом городе, можно пе-
редать согласие в электронном 
виде. Для этого надо прийти к лю-
бому нотариусу в своем городе, 
он переведет документ в элек-
тронный вид и перешлет.

Электронные системы позволяют нотариусам оперативно проверять под-
линность документов.
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Подобный побег обвиняемой во многих странах был бы невозможен. На-
пример, в Германии Аникеева не сбежала бы из-под домашнего ареста, 
потому что там такой меры пресечения нет. Не применяют немцы и 
браслеты. Они руководствуются принципом: вор должен сидеть в 
тюрьме, неважно, до суда или после. 
Правда, после суда возможны варианты. И у немцев именно после суда 
возникают проблемы, которые неведомы нашему правосудию. Если че-
ловек получает в Германии большой срок и хорошо себя ведет, то он не 
весь его может просидеть в тюрьме. Через какое-то время заключенно-
го могут начать отпускать из камеры на работу, на учебу и даже в от-
пуск к родным. Это обычная практика. Ночью заключенный сидит в 
камере, а днем как обычный человек в обычной одежде слушает лекции в 
институте или работает на фирме. А выходные проводит в кругу се-
мьи. Как сообщил корреспонденту «РГ» один русский немец, получив-
ший большой срок за вооруженное нападение, уже через 8 месяцев после 
приговора к его семье и родным пришел тюремный психолог. Поговорив с 
ними, он дал положительную рекомендацию и заключенного стали от-
пускать на выходные домой, а днем он учился.  

Подготовил Тимофей Борисов

РАКУРС 

В Москву идет 
«Ночь 
искусств» 

БЕСЕДЫ 
О ВЫСОКОМ 

Сергей Жуков 

В СТОЛИЦЕ 4 ноября в пятый 
раз состоится «Ночь искусств». 
Акция с культурным оттенком 
придет в музеи, библиотеки, теа-
тры и парки. Всего запланирова-
но более 350 мероприятий.  

В этом году московская акция 
пройдет под девизом «Искусство 
объединяет». Удивлять горожан 
в этом году будут яркими пер-
формансами, кинопоказами и 
неожиданными встречами. Бес-
платное «погружение» в искус-
ство 4 ноября начнется по-раз-
ному — где-то днем и вечером, а 
где-то глубокой ночью. Некото-
рые площадки стеснены в своих 
габаритах и принять всех разом, 
естественно, не смогут. Поэтому 
сегодня на сайте artnight.mos.ru 
откроется регистрация. Главным 
событием акции по традиции 
станут «Ночные встречи». В не-
формальном кругу со своими по-
клонниками встретятся извест-
ные актеры, режиссеры и музы-
канты. 

Искусство придет и на три 
московских вокзала — Павелец-
кий, Ярославский и Казанский. 
Там случайные пассажиры уви-
дят премьерный танцевальный 
спектакль «Черное пальто». Его 
поставили режиссер Федор Пав-
лов-Андреевич, лауреат нацио-
нальной премии «Золотая ма-
ска», и хореограф Дина Хусейн. 
Залы ожидания на вокзалах 
превратятся в сценические пло-
щадки. Например, на Киевском 
вокзале выступит петербургская 
группа Oligarkh. В ее репертуаре 
— смесь русской народной музы-
ки и хип-хопа. На Казанский во-
кзал приедет композитор и пиа-
нист Кирилл Рихтер. 

Игра в защите

Законопроект предлагает установить единые 
требования о наличии юридического образова-
ния у тех, кто оказывает услуги гражданам и ор-

ганизациям по представительству их интересов в судах.

Юристов, работающих в различных фирмах и частнопрак-
тикующих, тоже можно понять: почему они не могут пред-
ставлять интересы стороны в процессе? У них есть и обра-
зование, и знание предмета, и опыт. А любая монополия, 
чьей бы она ни была, ограничивает права и возможности. 
Когда новый закон будет принят, кто сможет быть предста-
вителем в суде?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такими представителями смогут быть 
граждане Российской Федерации, которые имеют высшее 
юридическое образование, полученное по имеющей рос-
сийскую государственную аккредитацию образователь-
ной программе, либо присвоенную в России ученую сте-
пень по юридической специальности. Нередко бывает, что 
гражданин, имея высшее образование в одной сфере, пи-
шет диссертацию и получает ученую степень уже в другой, 
например, по юридической специальности.  Тем самым мы 
решаем вопрос о допуске такого квалифицированного спе-
циалиста к судебно-
му представительст-
ву. Более того, Коми-
тет рекомендовал ко 
второму чтению за-
конопроекта прора-
ботать и внести нор-
му о гражданах, полу-
чивших высшее юри-
дическое образова-
ние в СССР. Необхо-
димо определить пе-
реходные положе-
ния, которые будут регулировать вступление в силу но-
велл законопроекта. Такое положение необходимо, чтобы 
в дальнейшем не возникало споров и двоякого толкования 
в правоприменении.  Таким образом, судебными предста-
вителями по договору смогут быть россияне, получившие 
высшее юридическое образование, как по российской го-
сударственной программе, так и по советской, кстати го-
воря, не самой плохой программе.

Бывают ситуации, когда человек не может нанять себе 
в качестве защитника не только адвоката из коллегии, но 
и обычного, скажем, знакомого юриста. А у самого нет 
юридического образования. Почему он не может сам за-
щищать себя в суде? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагаемые законопроектом требо-
вания о специализированном образовании не касаются 
ситуаций, когда граждане представляют свои интересы 
в суде самостоятельно. У людей и организаций будет вы-
бор — обратиться за помощью к адвокату либо к професси-
ональному юристу или же представлять свои интересы са-
мим. Кроме того, эти требования не затронут лиц, кото-
рые являются в суде законными представителями, — это 
родители, усыновители, опекуны, попечители. В то же 
время действующим законодательством предусмотрены 
и другие случаи представительства, вытекающие из ука-
зания закона. В этих случаях также не должно быть огра-
ничений по образовательному цензу. Речь идет, например, 
о капитанах судна как представителях судовладельца 
и грузовладельца, о руководителях организаций при 
представлении этих организаций в суде, о патентных по-
веренных при ведении дел с Роспатентом в сфере интел-
лектуальной собственности и т.д. При работе над законо-
проектом необходимо определить механизм недопусти-
мости ограничения таких лиц, являющихся представите-
лями в силу закона, на участие в рассмотрении судебных 
споров.

Теперь в стране работает немало иностранных фирм, рав-
но как и наших компаний за рубежом. Естественно, подчас 
возникают судебные споры. Могут ли наши юристы пред-
ставлять интересы наших граждан в юрисдикциях других 
стран и как отрегулирован вопрос с иностранными пред-
ставителями в нашей стране? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Во многих странах Европы, в США дей-
ствуют более жесткие стандарты. К участию в судебных 
спорах, как правило, не допускаются иностранные юристы.  

В нашей стране учас-
тие иностранных гра-
ждан в качестве пред-
ставителей в судах 
пока никак не отрегу-
лировано. Такие лица 
могут не знать рос-
сийского законода-
тельства и специфи-
ки построения судо-
производства, тем не 
менее, ничто не пре-
пятствует им оказы-

вать услуги юридического характера по судебному пред-
ставительству. Очевидно, что этот вопрос требует регули-
рования. Комитет рекомендовал ко второму чтению прора-
ботать данный вопрос.

Защитники, ратующие за адвокатскую монополию, при-
водят в качестве примера Конституционный суд — предста-
вителями в нем могут быть только адвокаты или лица, име-
ющие ученую степень по юридической специальности. Не 
имеет ли смысл распространить такие требования на все 
высшие суды?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, в высших судебных инстанциях 
должны быть наиболее квалифицированные представите-
ли. Поэтому вполне обоснованно рассмотреть вопрос о бо-
лее высоких требованиях к представительству в Верхов-
ном суде, по аналогии с Конституционным судом. Этот во-
прос также будет обсуждаться при подготовке законопро-
екта к рассмотрению во втором чтении.

Как вы считаете, принятие нового закона снизит накал 
страстей в спорах о судебном представительстве? В конце 
концов, смысл любого нового закона — сделать жизнь гра-
ждан более защищенной, а правосудие — доступным для че-
ловека. Удастся ли решить эту задачу? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагаемые изменения направлены на 
повышение профессионального уровня представительства 
в судах и имеют большое значение для всех граждан, кото-
рые обращаются за помощью к юристам при рассмотрении 
судебных споров. Требование о наличии юридического об-
разования у судебных представителей позволит оградить 
доверителей от некомпетентных лиц, выдающих себя за 
специалистов, но не знающих основы законодательства, не 
умеющих так или иначе в нем ориентироваться. В целом за-
кон, после его принятия, позволит защитить граждан от не-
качественной юридической помощи и положительным 
образом отразится на эффективности судебной системы, на 
возможности граждан отстаивать свои интересы в судах. 

У людей будет 
выбор — обратиться 
за помощью 
к юристам или 
действовать самим 

Представителями 
смогут быть гра-
ждане РФ с россий-
ским юридическим
образованием

1
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Взгляд из Тель-Авива Портрет напавшего на журналистку «Эха Москвы» глазами 
знавших его в Израиле людей

Врачебная тайна Грица
Захар Гельман, Тель-Авив

О
торопь охватила из-
раильтян, когда СМИ 
передали новость — 
израильтянин, быв-
ший москвич, уроже-

нец Грузии, в редакции «Эха Мо-
сквы» ударил ножом телеведу-
щую Татьяну Фельгенгауэр.

О покушавшемся, 48-летнем 
Борисе Юрьевиче Грице, давно 
были наслышаны в израильских 
университетах и колледжах. Дале-
ко не бесталанный технарь, мате-
матик и физик, он мнил себя гени-
ем, которого не могут оценить по 
достоинству. Предлагал различ-
ные технические идеи, которые 
казались если не сумасбродными, 
то точно экстравагантными.

В Москве он получил высшее 
педагогическое образование. С 
научной деятельностью в Израи-
ле, куда Гриц переехал в 1991 
году, поначалу все складывалось 
удачно. Уже в 1994 году в Иврит-
ском университете в Иерусалиме 
он начал писать диссертацию на 
степень доктора физики. Но уче-
ная степень ему была присвоена 
только в 2007 году.  Четыре года 
Гриц проработал на технической 
должности в Иерусалимском уни-
верситете. Затем почти год про-
был в командировке в Калифор-
нийском университете. В 2009 
году вернулся в Россию и недолго 
трудился в гидрометеорологиче-
ском институте в Москве. 

Затем снова Израиль, но на 
этот раз не очень престижные 
должности в учебных заведениях 
Беэр-Шевы и Тель-Авива. Долго 
нигде не задерживался: универ-
ситеты и научные центры в пре-
доставлении «квиюта» («постоя-
ной работы») ему отказывали. И 
даже школьные директора не же-
лали брать на работу  человека, 
не производившего впечатление 
адекватной личности. В армии 
Гриц не служил по медицинским 
показаниям. Справку об освобо-
ждении от срочной службы ему 
выдали в 1994 году, но ее содер-
жание не раскрывается. 

Не исключено, что военно-ме-
дицинская комиссия нашла це-
лый «букет» заболеваний, вклю-
чая проблемы с психикой. Прав-
да, в Израиле свою «агору», по-
русски «копейку», Гриц всегда 
зарабатывал. Овладел ивритом, 
неплохо знал английский язык. 

До сих пор на ивритском репе-
титорском сайте стоят его объяв-
ления. Предлагал себя в качестве 
репетитора по математике и фи-
зике. В министерстве алии и аб-
сорбции Израиля «РГ» уточнили: 
Борис Гриц переехал в Израиль 
вместе с матерью Людмилой и от-
цом Юрием в 1993 году. Отец 
умер. Борис продолжал  прожи-
вать в Беэр-Шеве вместе с мате-
рью. Никогда не был женат. 

«По всей видимости, его про-
екты не виделись перспективны-
ми, — предположил в беседе с 
«РГ» один из ведущих  экспертов 
по инновациям физического фа-
культета Тель-Авивского универ-

ситета, который попросил не на-
зывать его фамилию. — Ежегодно 
израильские экспертные советы 
заваливаются сотнями проектов 
со всего мира, нуждающимися в 
финансировании, но не выдер-
живающими серьезной экспер-
тизы». 

Несомненно, отказ в финанси-
ровании отвергнутых идей для 
психологически неустойчивых и 
особенно больных людей может 
обернуться трагедией. И не толь-
ко для их непосредственного 
окружения, но и для тех, с кем 
они связывают свои навязчивые 
идеи-образы.

  И действительно, вот что пи-
шет Гриц на своей странице в 
Фейсбуке: «В конце января 2017-
го некто Олег Купервассер при-
гласил меня на постдокторат (ис-
следование, выполняемое уче-
ным, недавно получившим до-
кторскую степень. — З.Г.) в регио-
нальный Центр исследований и 
разработок (ЦИР) в Кирьят-Арбе 
при министерстве науки Израи-
ля. Предполагалось, что постдок 
будет финансироваться грантом 
министерства».

Однако для живущих в Израи-
ле эта запись выглядит бредом — в 
поселении Кирьят-Арба с населе-
нием чуть более семи тысяч жи-
телей вообще нет научных заве-
дений. Далее из дневника Грица: 
«... вернулся к своему обычному 
существованию со спорадиче-
скими попытками найти работу... 
Ситуация более чем странная».

  В дневнике Бориса Грица 
многие страницы — ничем не 
спровоцированная брань в адрес 
Татьяны Фельгенгауэр, с которой 
он никогда не был знаком! Никог-
да не разговаривал по телефону! 
Все знакомство через экран теле-
визора или компьютера. 

Он утверждал, что журна-
листка, мол, его телепатически 
преследует. 

Вот запись от 20 октября ны-
нешнего года: «Сегодня оконча-
тельно убедился, что на эту (да-
лее грубое слово. — З.Г.) Фельген-
гауэр работают какие-то хакеры. 
Последние пару дней начали ис-
кать возможность воздейство-
вать на мое сердце».

Неадекватность (и это по 

меньшей мере)  доктора физики 
Грица выдает следующая запись: 
« ...с дыханием, точнее, с его пре-
кращением она (телеведущая Та-
тьяна Фельгенгауэр. — З.Г.) давно 
экспериментирует. Вчера про-
снулся с ощущением стального 
кольца, стянувшего мое сердце... 
практически в режиме онлайн 
она следит за мной, знает все, что 
я пишу  или говорю».

 Несомненно, сознание у Бо-
риса Юрьевича Грица затумане-
но. 

Он пишет, что обращался «к 
известному в Москве экстрасен-
су Михаилу Львовичу Перепели-
цыну... с которым знаком больше 
30 лет». При этом Гриц называет 
Перепелицына врачом-нефроло-
гом, а причину обращения — за-
болевание нефрит. Но Перепели-
цын, автор книги «Философский 
камень», известен как парапси-
холог. 

Сведения о психическом со-
стоянии Бориса Грица нигде не 
обнародованы. 

По закону это врачебная тай-
на. И тем не менее израильский 
врач-психиатр Дмитрий Иванов-
ский, практикующий в Беэр-Ше-
ве, городе, в котором проживает 
Борис Гриц, обратил внимание 
«РГ» на тот факт, что даже если 
совершивший покушение на 
убийство физик и математик, 
ученый среднего уровня Гриц 
проходил лечение у психиатра, 
бред преследования заболева-
ние, склонное к постоянным ре-
цидивам.  По словам Ивановско-
го, разубеждать больных, кото-
рым поставлен такой диагноз,  
совершенно бессмысленно, ибо 
«разоблачителей» они тут же 
причисляют к своим врагам.  

Российские правоохранитель-
ные органы не обращались за по-
мощью в расследовании к изра-
ильским коллегам, которые по 
своей инициативе не имеют права 
вмешиваться в следствия, прово-
димые за пределами государства. 
Следует обратить внимание на 
тот факт,что Борис Гриц, облада-
тель двух паспортов, израильско-
го и российского, в случае привле-
чения к суду в Москве будет отве-
чать по законам РФ без учета его 
израильского гражданства.

Акцент

  В дневнике Бориса Грица многие страницы — 
ничем не спровоцированная брань в адрес 
Татьяны Фельгенгауэр

ДЕНЬГИ Центробанк 
проверил доступность 
финансовых услуг 

Как там, в банке

Ирина Невинная

РОССИЯНЕ стали активнее пользоваться интернет-бан-
кингом, охотнее открывают счета и берут кредиты в бан-
ках,  пользуются услугой страхования. К такому выводу 
пришли аналитики ЦБ, оценивая состояние финансовой 
доступности в России. 

Одно из главных показателей качества финансовых 
услуг — их ценовая доступность. Так, до 21процента со-
кратилась доля взрослого населения, отказавшегося от 
использования банковского кредита из-за его высокой 
стоимости — процентной ставки и других платежей, со-
общается в обзоре ЦБ. Уменьшилась до 3,2 процента 
доля граждан, отказавшихся по той же причине откры-
вать банковский счет. При этом эксперты отмечают: 
тот факт, что некоторые все еще считают, что открыть 
счет в банке — это неудобно и дорого, тоже является сиг-
налом пока еще низкой финансовой грамотности части 
населения. 

Также снизилось 
количество россиян, 
считающих, что хра-
нить деньги на счете 
в банке невыгодно: 
сейчас лишь каждый 
десятый (точнее, 
11,7процента) отка-
зывается  открывать 
срочный вклад из-за 
низкой процентной 
ставки. Полгода на-
зад таких было по-
чти на 4 процента 
больше. 

Расчеты безна-
личными деньгами уже прочно вошли в нашу жизнь. В 
России продолжает постепенно уменьшаться количе-
ство банковских отделений, работающих с физически-
ми лицами, а также других учреждений, оказывающих 
финансовые услуги. Так, подразделений кредитных ор-
ганизаций стало меньше на 8,7процента, офисов феде-
ральной почтовой связи — на 7,6 процента, касс бан-
ковских платежных агентов — на 4,6процента. Правда, 
в прошлом году значительно выросло количество касс 
платежных агентов — операторов по приему платежей и 
платежных субагентов. Их стало больше на 133,6 про-
цента 

Тем не менее говорить о нехватке таких организа-
ций нельзя. По оценке Международного валютного 
фонда, Россия входит в число мировых лидеров, обес-
печивающих лучшую физическую  доступность финан-
совой инфраструктуры для населения. Например, по 
количеству банкоматов (в расчете на 100 тысяч насе-
ления) мы опережаем даже некоторые страны «Боль-
шой семерки» и все страны БРИКС. Хотя эксперты и от-
мечают, что основная масса банкоматов и отделений 
банков сосредоточена в городах. Но выручают дистан-
ционные банковские услуги. Интернет-банкингом и 
мобильным банкингом, например, пользуется уже по-
чти каждый третий, на 7,8 процента больше, чем в пре-
дыдущем периоде..

Борису Грицу предъявлено судом обвинение в покушении на убийство журналистки Татьяны Фельгенгауэр. Он 
пока будет находиться под арестом в СИЗО. Следующий этап — судебно-психиатрическая экспертиза.

Дистанционные 
финансовые услуги 
становятся 
популярнее. 
Интернет-банкингом 
пользуется 
уже каждый третий
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РАЗГОВОР С ВРАЧОМ

ПОКА В ОПЕРАЦИОННОЙ ЗОНЕ
«Татьяна Фельгенгауэр пока находится в операционной зоне», — сказал в 12 ча-

сов дня 24 октября директор НИИ скорой помощи имени Склифосовского про-

фессор Сергей Сергеевич Петриков. 

Сергей Сергеевич, вчера состояние Татьяны рассматривал консилиум?
Сергей Петриков | В него входили разные специалисты. В том числе, конечно, 

по челюстно-лицевой хирургии. Руководил консилиумом глава столичной служ-

бы здоровья Алексей Иванович Хрипун. Есть план лечения Татьяны. Дважды в 

день ее будут осматривать специалисты. Пока ее состояние обычное после по-

добных ранений и перенесенной операции — стабильно тяжелое. 

Татьяна сможет говорить?
Сергей Петриков | Голосовые связки у нее не повреждены и по идее она должна 

говорить. Сейчас это сложно, поскольку она интубирована.

Задам глупый, наверное, чисто женский вопрос: шрам будет заметен?

Сергей Петриков | Пока это неизвестно.

Кого пускают к Татьяне?
Сергей Петриков | Татьяна пока лежит в операционной зоне. Туда вход посто-

ронним запрещен. Потому пускаем только родственников. Сегодня утром я сам 

проводил к ней маму. 

А вот что сказал «РГ» руководитель столичной службы здоровья профессор 
Алексей Хрипун: 
— Проведенный вчера консилиум полностью одобрил то, что было сделано до 

операции, во время операции, после ее проведения. Операцию вела бригада 

специалистов высочайшего уровня во главе с Кареном Джаграевым, на счету 

которого более 300 подобных вмешательств. 

Подготовила Ирина Краснопольская

Записка Татьяны Фельгенгауэр. Она передала ее коллегам через родных. 
Ведь пока только им разрешено посещать пострадавшую. Коллеги в свою 
очередь вывесили записку в «Твиттере». 
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ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ

По данным СМИ, в декабре этого года Борису Грицу исполнится 49 лет, значит, 

его студенческие годы пришлись на 1985 — 1990-е годы. Корреспондент «РГ» по-

звонила в МГПИ имени Ленина, где Гриц предположительно учился на факульте-

те физики. Сегодня факультет физики переформатирован в Институт физики, 

технологии и информационных систем.

— Мы учились вместе с Борисом в пединституте, — рассказала «РГ» Анна Макси-

мова. Сегодня Анна работает начальником департамента страховой компании в 

Москве. Она вспоминает, что Борис был обычным студентом, без «тараканов в 

голове».

— У него было много друзей, — отмечает Анна. — Был очень умным, играл на гита-

ре, пел песни Окуджавы. Принимал участие во всех наших мероприятиях. Я 

знаю, что в армию его не взяли, потому что были проблемы с почками. Никак 

нельзя сказать, что он не от мира сего.  Но личная жизнь у него не сложилась, он 

не женат. Возможно, на этой почве у него возникли какие-то проблемы. К тому 

же он не нашел себя в карьере. Понимаете, он от природы ученый и если бы ему 

преподавать, то не в школе, а в лучшем вузе. Однокурсники могут сказать о нем 

только хорошее. Мы все в шоке от того, что случилось.

Подготовила Татьяна Владыкина

СЛЕДСТВИЕ

НАПАВШИЙ НА РАДИОВЕДУЩУЮ АРЕСТОВАН ДО 23 ДЕКАБРЯ
Во вторник Пресненский районный суд Москвы по 

ходатайству следователя отправил в следственный 

изолятор 48-летнего гражданина РФ и Израиля Бо-

риса Грица. Днем ранее, по данным следствия, этот 

мужчина напал в редакции «Эха Москвы» на заме-

стителя главного редактора радиостанции Татьяну 

Фельгенгауэр. Он нанес женщине колото-резаное 

ранение ножом в область шеи. Журналистка была 

экстренно госпитализирована и прооперирована в 

НИИ имени Склифосовского. 

Грица же скрутили охранники и передали оператив-

но прибывшим полицейским. В отношении мужчи-

ны было возбуждено уголовное дело по статье о по-

кушении на убийство. Эта статья подразумевает до 

11 лет колонии, но только в случае, если Грица при-

знают вменяемым. А по этому поводу сейчас у всех 

большие сомнения. 

Дело в том, что с журналисткой Гриц не был вовсе 

знаком. При этом он утверждает, что она в течение 5 

лет сексуально домогалась его. Телепатически, по 

его словам. 

В скором времени в отношении подследственного 

будет проведена судебно-психиатрическая экспер-

тиза.

На вчерашнем судебном заседании стало известно, 

что Гриц частично признал свою вину в совершен-

ном преступлении. Об этом рассказал следователь, 

ведущий уголовное дело. По его словам, тот при-

знал, что нанес травму потерпевшей, но отрицает 

умысел на убийство журналистки.

Вместе с тем обвинение Грицу было предъявлено 

именно в покушении на убийство. «Имея умысел на 

убийство Татьяны Шадриной (фамилия пострадав-

шей по паспорту), Гриц проник на радиостанцию 

«Эхо Москвы». Свой умысел он не довел до конца 

лишь по той причине, что его действия были пресе-

чены сотрудниками охраны. Ему предъявлено обви-

нение по части 3 статьи 30, статье 105 УК РФ», — рас-

сказала следователь.

Кроме того во вторник стало известно, что следова-

тели направят в Израиль запрос. «Необходимо от-

метить, что обвиняемый долгое время не проживал 

в России, в связи с чем будут направлены междуна-

родные запросы о правовой помощи с целью полу-

чения медицинской документации о состоянии здо-

ровья Грица по месту его проживания», — сообщила 

официальный представитель Следственного коми-

тета РФ Светлана Петренко.

В СК уточнили, что с израильской стороной подоб-

ное взаимодействие налажено, и, как правило, оно 

конструктивно. «Эти документы необходимы эк-

спертам-психиатрам для того, чтобы установить 

объективную картину состояния здоровья обвиняе-

мого. Только после изучения медицинских докумен-

тов и тщательного исследования психического со-

стояния Грица эксперты смогут ответить на вопрос, 

отдавал ли обвиняемый отчет своим действиям в 

момент совершения преступления», — пояснила 

Петренко.

Известно, что задержанный постоянно проживал в 

Израиле и только месяц назад приехал в Москву, где 

остановился у своего друга.  Жил он в квартире сво-

его однокурсника в подмосковных Люберцах. 

Задержанному назначена судебно-психиатриче-

ская экспертиза. 

Если он будет признан психиатрами больным,  суд 

его отправит на принудительное лечение.  Продле-

ние, изменение и прекращение лечения осуществ-

ляется судом по представлению администрации ле-

чебного учреждения. 

Медицинское освидетельствование комиссией 

врачей-психиатров проводится не реже одного 

раза в шесть месяцев для решения вопроса о нали-

чии оснований для внесения представления в суд о 

прекращении применения или об изменении такой 

меры.

Подготовил Иван Петров

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Вчера комментируя трагическое происшествие с Татьяной Фельгенга-
уэр, пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сказал: «Мы со-
жалеем и сочувствуем самой Татьяне, ее родным и близким, всему кол-
лективу «Эха Москвы» в связи с тем, что она подверглась нападению 
безумца. В Кремле искренне желают Татьяне скорейшего выздоровле-
ния. При этом пытаться окрашивать этот трагический случай, ко-
торый связан с проявлением безумия, с какими-то другими субстанци-
ями, нелогично и неверно. Действия безумца - есть действия безумца».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Переход бюджетников на карту «Мир»:  
ее возможности и преимущества»
26 октября в четверг в 12.00 состоится  пресс-конференция с 
участием А. С. Бакиной — директора Департамента национальной 
платежной системы Банка России, С. М. Радченкова — коммерчес-
кого директора Национальной системы платежных карт,  
О.В. Прусакова — начальника Управления защиты прав потреби-
телей Роспотребнадзора. Спикеры расскажут о процессе переходе 
бюджетников на карту «Мир» и защите прав потребителей, на-
правленной на совершенствование требований к организации и 
функционированию платежных систем.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ЖИЛЬЕ  Фонд защиты прав
дольщиков принял
первые взносы

Квартира 
без риска

Ирина Жандарова

ФОНД защиты прав участников долевого строительства 
начал работать. Взносы уже поступили от первых 12 за-
стройщиков. 

«И не страховым компаниям, которые себя не оправ-
дали, а в государственный компенсационный фонд», — 
сообщил министр строительства и ЖКХ Михаил Мень. 
Он отметил, что взносы в фонд платят только те компа-
нии, которые с октября начали реализацию новых про-
ектов в сфере строительства. 

Фонд меняет привычную схему регистрации догово-
ра долевого участия (ДДУ). Теперь застройщик должен 
заплатить взносы в фонд перед отправкой ДДУ на реги-
страцию – не менее чем за три дня. «Документы, под-
тверждающие факт совершения платежа, регистратору 
предоставлять не нужно. Информационная система 
Росреестра запросит данные в фонде об оплате взносов 
автоматически. Неуплата застройщиком взноса будет 
основанием для приостановки государственной реги-
страции договора. Это обеспечит защиту дольщика от 
недобросовестных действий застройщиков», - заявил 
Алексей Ниденс, заместитель гендиректора Фонда заши-
ты прав граждан - участников долевого строительства.

Михаил Мень напомнил, что взносы не станут обре-
менением для застройщиков. Тариф в 1,2 процента от 
стоимости ДДУ составляет средний размер страхового 
платежа застройщика, который действовал ранее. «Пока 
будем отталкиваться от этой цифры, через год мы вместе 
с парламентариями будем смотреть», — сообщил он. 

Однако есть другие нормы закона о фонде, которые 
предусматривают увеличение финансовой нагрузки для 
застройщиков. Они вступят в силу с 1 июля 2018 года. Ра-
нее глава Комитета Госдумы по природным ресурсам, 
собственности и земельным отношениям Николай Нико-
лаев предлагал сдвинуть срок их вступления на 1 января 
2018 года. Однако Михаил Мень заверил, что этого сде-
лано не будет. «Сегодня ни отрасль, ни банковское сооб-
щество, это в том числе и позиция ЦБ, не готовы к это-
му», —отметил он.  И пояснил, что банки не смогут с 1 ян-
варя сопровождать строительный процесс: «Они нацеле-
ны на 1 июля, и то это большой вопрос». 
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СКАНДАЛ В Молдавии парламент пытается незаконно захватить полномочия
всенародно избранного президента

Бумеранг от Додона
Константин Волков

В 
Молдавии парламент все же 
назначил нового министра 
обороны вопреки решению 

президента Игоря Додона, кото-
рый, согласно Основному закону, 
занимает пост Верховного глав-
нокомандующего вооруженными 
силами страны. При этом законо-
дательное собрание опиралось на 
решение Конституционного суда 
(КС) Молдавии, который под-
твердил «наличие условий, при 
которых оправданно временное 
исполнение обязанностей прези-
дента Молдавии». Глава парла-
мента Андриан Канду утвердил в 
качестве руководителя молдав-
ского оборонного ведомства 
32-летнего Евгения Стурзу, про-
тив кандидатуры которого кате-
горически выступал Додон.  Но-
вый министр обороны занимает 
пронатовскую позицию и, по не-
которым сведения, связан с Фон-
дом Сороса.

Согласно конституции Молда-
вии, назначать министра оборо-
ны может только глава государст-
ва . Между тем Додон дважды от-
казался подписать указ о назна-
чении Стурзу главой военного ве-
домства, ссылаясь на его неком-
петентность и политизирован-
ность, и предлагал иного кандида-
та на вакантный пост из числа 
профессиональных военных. О 
политизации Стурзу президент 
упоминал не случайно: ведь пер-
вым напутствием Стурзу, полу-
ченным от главы правительства 
стало пожелание усилить связи 
страны с НАТО, хотя Молдавия 
имеет внеблоковый статус и не 

может примыкать к какому-либо 
военному союзу.

Теперь в Кишиневе ходят слухи 
(пока, впрочем, не подтвержден-
ные официально), что правящее 
большинство намерено возбудить 
против Додона уголовное дело и 
снять его с должности. В частно-
сти, об этом заявлял депутат Евро-
пейской народной партии Вале-
рий Гилецкий. Впрочем, спикер 
парламента отметил, что не хочет 
добиваться импичмента прези-
дента из-за опасения дестабили-
зировать ситуацию в стране. При 
этом вердикт Конституционного 
суда играет на руку властям и про-
тиворечит закону.  Но, как считает 
молдавский политолог Богдан 
Цырдя, Конституционный суд уже 
столько раз принимал решения, 
угодные власти, что к его вердик-
там нет и не может быть уважения. 
«Второго мая 2017 года Конститу-
ционный суд признал присутст-
вие российского военного контин-
гента незаконным, а само Придне-
стровье — «оккупированной ча-
стью Молдовы», — отметил Цырдя. 
— А ведь внешняя политика — это 
прерогатива президента, а не КС. 
27 июля 2017 года  пять судей КС, 
имеющие румынские паспорта, 
лишили граждан Молдавии права 
на референдум, обвинив прези-
дента в узурпации власти, хотя тот 
был законно избран. 17 октября 
2017 г. появилось решение КС о 
возможности назначения мини-
стров в обход президента. Причем 
парламент получил право на вре-
менное отстранение избранного 
народом президента».

Нынешняя ситуация в Молда-
вии может привести к народным 

протестам, считает бывший 
председатель Конституционного 
суда Дмитрий Пулбере. По его 
словам, правительство, возмож-
но, «не осознает всю степень опа-
сности». Президент Додон уже 
заявил, что станет добиваться 
введения в Молдавии президент-
ского правления и досрочных вы-
боров в парламент. Также он под-
черкнул, что не признает мини-
стра обороны, назначенного спи-
кером законодательного собра-
ния в обход главы государства.

Противостояние между сто-
ронниками проевропейского 
курса и  теми, кто выступает за 
развитие связей с Россией, наби-
рает обороты. Позицию послед-
них поддерживает Додон, стре-
мящийся наладить отношения с 
РФ и сбалансировать внешнюю 
политику Кишинева с учетом ин-
тересов молдавского населения.  
«Прецедент, который демократы 
осмелились создать, станет ин-
струментом, от которого они 
сами пострадают. Они будут по-
ражены бумерангом, который 
сами же запустили», — обещал 
Додон. Как будет выглядеть этот 
бумеранг, — пока неясно. Прези-
дент неделей ранее уже призвал 
народ на защиту демократии. Те-
перь же он в своей речи обозна-
чил программу действий. В част-
ности, он готов «провести об-
ширную информационную кам-
панию и сбор подписей в поддер-
жку президентского правления». 
Так же Додон обещал не подписы-
вать документов, с которыми не 
согласен, и «проводить социаль-
ные акции в поддержку простых 
людей».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Радикалы 
разгромили
в Киеве 
районный суд

ДРОВА 
И ШИНЫ 
НЕ ПОМОГЛИ

Петр Лихоманов

В КИЕВЕ несколько десятков ра-
дикалов из запрещенной в России 
организации ОУН (Организация 
украинских националистов) раз-
громили Святошинский район-
ный суд и забаррикадировались в 
помещении, требуя освобожде-
ния своего главаря Николая Коха-
новского. Только к утру спецназ 
полиции смог унять бушующих 
неонацистов, однако от повторе-
ния подобных выходок — а нынеш-
ний казус был далеко не первым, 
украинская судебная система не 
застрахована.

Николай Кохановский — замет-
ный персонаж в среде украинских 
правых, известный, помимо про-
чего, буйным характером, — попал 
на скамью подсудимых за то, что в 
минувшую субботу по причине 
давней личной неприязни рас-
стрелял из травматического пи-
столета «побратима» из конкури-
рующей группировки по прозви-
щу Рем.

Святошинский суд должен 
был в течение трех дней избрать 
Кохановскому меру пресечения 
либо освободить из-под стражи. 
Этой процессуальной нормой ре-
шили воспользоваться боевики 
ОУН, требовавшие освобождения 
своего командира во что бы то ни 
стало. И после того как суд объя-
вил о переносе заседания на утро 
вторника, радикалы стали гро-
мить зал заседания. Они сломали 
столы и стулья в двух залах суда, 
построив из них баррикаду, раз-
били пуленепробиваемое огра-
ждение скамьи подсудимых и, 

вызволив Кохановского, начали 
разбирать стены на кирпичи. В за-
хваченное здание экстремисты 
принесли дрова и шины. Логика 
их действий была простой: до-
ждаться времени — вечера втор-
ника, когда суд обязан будет по за-
кону освободить главаря ОУН. 
Эти планы расстроил спецназ, ко-
торый, применив слезоточивый 
газ, разблокировал здание суда и 
задержал три десятка маргина-
лов. А Кохановский после возоб-
новления судебного заседания в 
резервном, не тронутом его сто-
ронниками помещении, по заве-
денной у украинских политиков 
манере упал на скамью с призна-
ками сердечного приступа.

Разгон боевиков ОУН — пер-
вый прецедент, когда украинская 
власть решилась применить к ра-
дикалам силу. Ранее те успешно 
захватывали одесские суды, где 
слушались дела их «побратимов». 

Ответ на вопрос, почему на 
этот раз украинским национали-
стам не удалось реализовать заду-
манное, лежит на поверхности. 
Напомним, что в Киеве со дня на 
день ждут спецпредставителя гос-
депа Курта Волкера, и демонстри-
ровать ему разгул в стране банди-
тизма и потерю контроля над си-
туацией со стороны государст-
венных структур президенту Пет-
ру Порошенко было не с руки. 

Немаловажна здесь и персона 
самого Кохановского. Дело в том, 
что за три года большинство укра-
инских неонацистов стали ча-
стью государственной машины, 
найдя высоких спонсоров и по-
кровителей, как, к примеру, полк 
«Азов». Главарю ОУН — в силу неу-
равновешенного характера или 
излишней приверженности иде-
ям «украинской национальной 
революции», этого сделать не уда-
лось. Поэтому его боевики факти-
чески оказались беззащитными — 
если на выходки «своих» прикор-
мленных неонацистов власти за-
крывали глаза или даже поощря-
ли идейно близких погромщиков, 
с «чужими» официальный Киев 
решил не церемониться. 

И, наконец, Кохановский под-
держал протестное движение, ор-
ганизованное экс-губернатором 
Одесской области Михаилом Саа-
кашвили. Похоже, этот факт и 
предопределил жесткое изгнание 
боевиков ОУН из Святошинского 
суда. Впрочем, вряд ли этот казус 
превратится в тенденцию: слиш-
ком выгодными и по-своему неза-
менимыми для нынешнего руко-
водства Украины остаются при-
верженцы Степана Бандеры. 

Следим за ситуацией США вывезли документы из закрытого 
генконсульства в Сан-Франциско, нарушив международное право

Заглянули в архивы

Екатерина Забродина 

Р
оссийская сторона все-
таки получила от вла-
стей США архив, изъя-
тый из закрытого ими 
генконсульства РФ в 

Сан-Франциско. Сделано это 
было с нарушением положений 
международного права и двусто-
ронних договоров, согласно ко-
торым консульские документы 
остаются неприкосновенными в 
любое время и независимо от 
местонахождения. 

О возвращении архива сооб-
щило посольство России в США 
на официальной страничке в 
Facebook. «Американские влас-
ти так и не предоставили нам до-
ступ в здание генконсульства 
России в Сан-Франциско, закры-
того их решением со 2 сентября, 
в целях вывоза консульского ар-
хива, — говорится в заявлении 
дипмиссии. — Вместо этого они 
самостоятельно упаковали и вы-
везли его в Вашингтон. Сделано 
это было вопреки неоднократ-
ным протестам МИД России и 
посольства». Дипломаты под-

тверждают, что 23 октября ар-
хив был им передан — при грубом 
нарушении Венской конвенции 
о консульских сношениях, а так-
же двусторонней консульской 
конвенции, заключенной Мо-
сквой и Вашингтоном еще в 
1964 году. 

«Американцы не скрывают, 
что порылись в документах, ко-
торые остались в генконсульст-
ве, — заявляла ранее официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова. — И это при 
том, что консульские архивы не-
прикосновенны. Неприкосно-
венны всегда и везде, даже после 
прекращения деятельности са-

мого консульского учрежде-
ния». На Смоленской площади 
говорят о том, что американцы 
не предоставили россиянам до-
полнительного времени, необхо-
димого для вывоза и своевре-
менной транспортировки сотен 
тысяч документов. 

Напомним, что с декабря 
прошлого года американская 
сторона в общей сложности за-
крыла России доступ к пяти ди-
пломатическим объектам, в том 
числе генеральному консульст-
ву в Сан-Франциско, торгпред-
ству в Нью-Йорке и его отделе-
нию в Вашингтоне. На их терри-
тории побывали представители 

спецслужб США. А 11 октября со 
зданий в Сан-Франциско и Ва-
шингтоне представители вла-
стей США сняли флаги — госсим-
волы РФ, в связи с чем Москва 
заявила решительный протест. 
Как писала «РГ», сейчас россий-
ские эксперты готовят иск в аме-
риканский суд с целью оспорить 
фактический захват имущества. 
Юристы напоминают, что право 
собственности включает бес-

препятственное владение, поль-
зование и распоряжение объек-
тами. И это право по всем изме-
рениям было существенно огра-
ничено. При этом в госдепе на 
самом высоком уровне предла-
гали российским коллегам про-
дать помещения, чтобы таким 
образом «решить проблему».

Представители США вошли в зда-
ние генконсульства РФ вопреки 
неприкосновенности дипобъекта. 

Противостояние между всенародно избранным главой Молдавии Игорем 
Додоном и парламентом республики набирает обороты. 

Акцент

 Консульские архивы всегда 
и везде неприкосновенны, 
даже в случае закрытия 
загранучреждения

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

НАД ВСЕЙ ИСПАНИЕЙ 
БЕЗОБЛАЧНО?
НА ДНЯХ автор этих строк беседовал с одним высоко-
поставленным и знающим европейским дипломатом о 
ситуации в Испании и заметил, что для жителей быв-
шего СССР это дежавю. Многие хорошо помнят, как на-
чинался советский «парад суверенитетов» и как серия 
провокаций и ошибочных реакций на них привела к 
быстрому расползанию государственной ткани. Собе-
седник с аналогией не согласился. Ну да, есть формаль-
ные параллели, но суть совсем иная — мол, Советский 
Союз к тому моменту в силу разных причин утрачивал 
и легитимность, и политическую опору, поэтому был 
обречен. А здесь много глупостей с обеих сторон, но ра-
циональное начало возьмет верх.

Меня европейский коллега не убедил. Ну, точнее, 
прямых параллелей искать не стоит, отличия ЕС/Испа-
нии-2017 от СССР-1990 очевидны. Однако логика дей-

ствий сторон выгля-
дит похожей на ту, 
которой руководст-
вовались противни-
ки на излете совет-
ской власти.

После решения 
Мадрида об отзыве 
автономии, отстра-
нении от власти ка-
талонского руко-
водства и проведе-
ния новых выборов 

ситуация переходит в следующую фазу — юридическое 
подавление сепаратистского мятежа. Переход из пра-
вовой в силовую стадию исключить нельзя. Трудно 
представить себе, что правительство Каталонии во гла-
ве с инициатором референдума о независимости Кар-
лесом Пучдемоном капитулирует и признает неправо-
мерность своих действий. Даже если это произойдет, 
непонятно, что будет дальше. Вероятнее всего, Барсе-
лоне теперь не остается ничего другого, как только 
объявить о независимости, чего парламент не стал де-
лать две недели назад. Очередной «час Х» назначен на 
26 октября, накануне того дня, когда испанский сенат 
предполагает утвердить решения правительства Мари-
ано Рахоя.

Безрассудное поведение отличало с самого начала и 
Барселону, и Мадрид. Со стороны каталонских властей 
— откровенное провоцирование, референдум в обход 
закона и вне договоренностей с центром. Не учли воз-
можную реакцию. Отсутствовало четкое понимание, 
чего хотят на самом деле добиться. Мадрид прошел 
свою часть пути в тупик. Демонстрация силы в ситуа-
ции, когда нужна была гибкость, решение заставить 
Барселону сдаться, не оставив ей пространства для ма-
невра. Не будь попытки помешать проведению плебис-
цита силами полицейского спецназа, едва ли кто-то во-
обще был готов всерьез воспринимать голосование как 
основание для дальнейших шагов. Оно бы осталось в 
ряду волеизъявлений территорий, наподобие Придне-
стровья или Южной Осетии, которые рассматрива-
лись, мягко говоря, не как руководство к действию. Од-
нако силовое вмешательство перевело вопрос из пра-
вовой в политическую сферу, а тут другие законы.

Далее Пучдемон, похоже, растерялся — отказавшись 
объявлять независимость и начав писать в Мадрид че-
лобитные по поводу переговоров. Испанские власти, 
естественно, в переговоры вступать отказались, ниче-
го другого и быть не могло — раз заколебался, надо да-
вить, тут нет вариантов.

Но и давить надо с умом. Как представляется, Мад-
рид мог подвесить ситуацию на более долгий срок, не 
теряя лица. Просто демонстрируя мудрое терпение и 
наблюдая, как в Каталонии сцепятся между собой раз-
ные политические фракции на фоне убегающего оттуда 
бизнеса и общего афронта со стороны ЕС. Однако Ма-
риано Рахой решил искоренить скверну быстро и нази-
дательно, дабы неповадно было. Но картины введения 
военной техники в Каталонию для низложения и интер-
нирования правительства Пучдемона обстановку явно 
накалят. 

На фоне сползания Испании к государственному 
кризису удивляет позиция Европейского союза. Не в 
плане того, что ЕС твердо высказался за территориаль-
ную целостность Испании, это естественно, а с точки 
зрения деклараций о категорическом невмешательст-
ве в конфликт. Заявление председателя Европейского 
совета Дональда Туска по итогам дискуссий на саммите 
ЕС категорично: «Наша позиция, я имею в виду инсти-
туты и государства-
члены, совершенно 
ясна: здесь нет ме-
ста, пространства 
для каких бы то ни 
было форм посред-
ничества, междуна-
родных инициатив 
или действий».

Отложим тот 
факт, что происходи 
нечто подобное за 
пределами ЕС, те же 
институты и госу-
дарства-члены на-
стойчиво рекомендовали бы странам, где подобное 
случилось, обратить внимание на внешнюю реакцию, а 
в идеале и принять чье-то «дружественное содейст-
вие». Интернационализация важных внутренних кон-
фликтов не раз стояла на повестке дня, когда речь шла, 
например, о постсоветском пространстве, да и сейчас 
это происходит.

Тот же самый собеседник ответил на мое недоуме-
ние, что Испания резко против европейского вовлече-
ния, а суверенитет в ЕС хоть и ограничен, но не на-
столько… Но любопытно, что Европейский союз, гор-
дящийся культурой несилового и коллективного разре-
шения кризисов, будет делать, если конфликт Мадрида 
и Барселоны действительно дойдет до лобового проти-
востояния. Брюссель и государства-члены готовы при-
нять любую степень решимости Испании восстановить 
конституционный порядок?

Если да, это будет иметь серьезные последствия для 
всего объединения. Потому что очень наглядно подчер-
кнет, что полномочия национальных правительств в 
принципиальных для страны и всей Европы вопросах 
являются неоспоримыми и неограниченными, а это 
ставит под вопрос если не букву, то точно дух всей ев-
ропейской интеграции в ее нынешнем виде.

Безрассудное 
поведение отличало 
с самого начала 
и Барселону, 
и Мадрид

Силовое вмеша-
тельство перевело 
вопрос из правовой 
в политическую 
сферу, а тут другие 
законы

Разгон боевиков 
ОУН — первый 
прецедент, 
когда украинская 
власть решилась 
применить 
к радикалам силу

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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СПРАВКА «РГ»

Генеральное консульство России в Сан-Франциско имеет давнюю историю. 

Еще во второй половине XIX века Санкт-Петербург назначил предпринимате-

ля Уильяма Стюарта вице-консулом в городе, охваченном «золотой лихорад-

кой». В тот период Российско-американская компания вела активную торго-

вую деятельность в Калифорнии. Последним генеральным консулом Россий-

ской империи в Сан-Франциско вплоть до революции 1917 года был извест-

ный дипломат Артемий Выводцев. Впоследствии он вернулся в Сан-Францис-

ко уже советским служащим и там же, к слову, был похоронен вместе со сво-

ей супругой. 

Вскоре после установления дипотношений между Советской Россией и США 

генконсульство СССР официально открылось в Сан-Франциско в 1934 году, а 

закрылось в 1948-м — в разгар «холодной войны». Лишь в начале семидесятых 

туда прибыл новый советский генконсул. В 1973 году миссия переехала в но-

вое здание на Грин-стрит. Там она и работала вплоть до 2 сентября 2017 года, 

когда американская сторона распорядилась закрыть генеральное консульст-

во РФ.
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ОБЩЕСТВО 
Патриарх:
Искусство может
исцелять, примирять
или наносить боль 

Еще раз 
о культуре

Елена Новоселова

НА ЗАСЕДАНИИ президиума Межрелигиозного совета 
России в Еврейском музее главы основных конфессий 
приняли заявление «О культуре, свободе творчества 
и нравственной ответственности». 

По мнению религиозных деятелей, не может быть 
никакого оправдания созданию «произведений искус-
ства, заведомо направленных на унижение человече-
ского достоинства посредством искажения фактов, 
диффамации ключевых фигур национальной истории». 
Духовные лидеры единодушны: без свободы не сущест-
вует искусство, но эта свобода должна быть нравствен-
но ответственной. 

«Человек волен взять и поласкать кошку или взять ее 
за ноги и ударить головой о стену. Также и в искусстве: 
искусство может исцелять, примирять или наносить 
боль, причем когда идет речь об оскорблении религиоз-
ных чувств, глубочайшую боль миллионам людей», — 
сказал Патриарх Кирилл и призвал государство «учиты-
вать нравственные устои, связанные с историческими 
и религиозными традициями народов», принимая реше-
ния по поддержке тех или иных культурных проектов. 

«У нас не может быть в этом смысле никакого проти-
востояния, слава Богу», — взял слово председатель Цен-
трального духовного управления мусульман Талгат Тад-
жуддин. 

А глава Конгресса еврейских религиозных организа-
ций и объединений в России Адольф Шаевич заявил: «Ве-
рующий человек достоин уважения, но фанатизм не име-
ет оправдания».

ОФИЦИАЛЬНО 

Президент Германии 
вернет традицию 
визитов немецких 
лидеров в Россию

Штайнмайер 
все исправит

Ариадна Рокоссовская

В СРЕДУ самолет президента Германии впервые за семь 
лет приземлится в столице России. Франк-Вальтер Штай-
нмайер приедет в Москву с рабочим визитом и двумя 
миссиями: официальной и неофициальной.

Официальная цель визита, обозначенная на сайте 
президентской администрации, звучит так: «Президент 
посетит собор Святого Петра и Павла. В честь юбилея Ре-
формации российское правительство возвращает здание 
кирхи Евангелическо-лютеранской церкви России». 
О неофициальной, связанной с запланированными пере-
говорами с президентом России Владимиром Путиным, 
пишут в эти дни многие немецкие СМИ. Общий смысл 
этих публикаций передает Rheinische Post: «Федераль-
ный президент хочет 
выяснить, готова ли 
российская сторона 
к чему-то большему, 
чем жесты с возвра-
щением церкви, — 
к восстановлению 
доверия после мно-
гих лет отчужде-
ния». 

«Я не строю ил-
люзий относитель-
но состояния наших 
отношений. Но не говорить друг с другом — это, с моей 
точки зрения, не альтернатива», — говорил Штайн-
майер в июне в интервью Frankfurter Allgemeine 
Zeitung. Эти слова вне всяких сомнений относились 
к его предшественнику Йоахиму Гауку, не посетивше-
му Россию ни разу. Последним президентом ФРГ, при-
летавшим в Москву, был Кристиан Вульф. Его визит со-
стоялся в октябре 2010 года. Его переговоры с Дмитри-
ем Медведевым, бывшим тогда президентом России, 
продолжались 5 часов, несколько часов беседовал он 
и с Владимиром Путиным, возглавлявшим правитель-
ство. Он также посетил Санкт-Петербург, Тверь и Улья-
новск. Его предшественник Йоханнес Рау тоже провел 
в России несколько дней. Таким образом Франк-Валь-
тер Штайнмайер продолжает традицию посещений на-
шей страны, начатую в 1997 году президентом объеди-
ненной Германии Романом Херцогом. Что же касается 
демонстративного нежелания Йоахима Гаука приез-
жать в Россию, то эксперт социал-демократов по во-
просам внешней политики Нильс Аннен объяснил из-
данию Die Welt: «Штайнмайер своим визитом испра-
вит эту ошибку».

По данным администрации президента ФРГ, в Москве 
у него запланирована встреча с экс-президентом СССР 
Михаилом Горбачевым и правозащитниками из центра 
«Мемориал».

История «Российская газета» рассказывает о кульминации Карибского кризиса

У роковой черты

Максим Макарычев 

М
ы уже рассказыва-
ли  о   нача льной 
фазе Карибского 
кризиса,  55 лет 
назад реально по-

ставившего человечество на 
грань ядерной войны. Сейчас 
мы вспоминаем о кульминации 
тех событий.

Вечером 24 октября 1962 года 
Фидель Кастро посетил совет-
скую ракетную группу «земля-
воздух», размещенную к северо-
востоку от Гаваны. Он заметил 
уязвимость этих частей для авиа-
ционных атак с небольшой высо-
ты. В связи с этим команданте от-
дал приказ о немедленной пере-
дислокации в эти части 50 бата-
рей ПВО из его резерва с тем, что-
бы прикрыть ракетную группу 
и ракетные установки средней 
дальности.

В эти дни продолжалась ин-
тенсивная переписка между ру-
ководителями трех стран. После 
того как Джон Кеннеди в ответ-
ном письме призвал СССР «со-
блюдать условия блокады», Ни-
кита Хрущев обвинил президен-
та США в том, что тот ставит 
«ультимативные условия», и на-
звал блокаду «актом агрессии, 
толкающим человечество к пучи-
не мировой ракетно-ядерной 
войны». Он заявил, что «капита-
ны советских кораблей не станут 
соблюдать предписания амери-
канских ВМС», а также, что «если 
США не прекратят своих пират-
ских действий, правительство 
СССР примет любые меры для 
обеспечения безопасности су-
дов».

Учитывая всю серьезность по-
ложения вокруг Кубы, советское 
правительство дало указание сво-
ему представителю в ООН Вале-
риану Зорину поставить вопрос 
о немедленном созыве Совета 
Безопасности для рассмотрения 
вопроса «О нарушении Устава 
ООН и угрозе миру со стороны 
Соединенных Штатов Америки». 
В ходе слушаний в Совете Без-
опасности ООН, куда обратились 
с запросами СССР, Куба и США, 
атмосфера накалилась до преде-
ла. Посол США в ООН Эдлай Сти-
венсон, произнеся свою знамени-
тую фразу: «Не ждите, пока вам 
переведут», призвал советского 
представителя признать факт 
присутствия ракет на Кубе. В от-
вет Валериан Зорин назвал 
«фальшивкой» фотографии со-
ветских ракет на Кубе. «Советы 
отвергали очевидное, отрицали 
подлинность этих фотографий. 
Начались дебаты. Все было им-

провизацией, дипломаты не гото-
вили речи. Это было ошибкой от-
рицать помощь Кубе, которая 
была суверенной страной со сво-
им правом защищаться. Это про-
изошло 25 октября 1962 года», — 
вспоминал Фидель Кастро.

Вечером 25 октября 1962 года 
в Вашингтоне состоялось очеред-
ное заседание Совета националь-
ной безопасности. Директор ЦРУ 
Маккоун и представитель Пента-
гона заявили, что, «поставив во-
прос в ООН, США ничего не доби-
лись и еще больше подорвали 
свой престиж». Они настойчиво 
требовали, чтобы президент Кен-
неди в течение 48 часов исправил 
положение и принял меры для 
уничтожения ракетных площа-
док на Кубе военными средства-
ми.

Фидель Кастро тем временем 
недоумевал, почему Советский 
Союз продолжает отрицать нали-
чие ракет на Кубе, ведь это уже 
стало известно всему миру. По 
логике вещей выходило, что 
вспыхнувший конфликт являет-
ся противостоянием Гаваны и Ва-
шингтона, что давало дополни-
тельные преимущества амери-
канцам. В условиях «молчания 
Москвы» Штаты продолжали 
усиливать психологическое дав-
ление на Кубу. «Надо подчер-
кнуть, что революционная Куба 
не дрогнула перед этими испыта-
ниями, — вспоминал посол СССР 
на Кубе Александр Алексеев. — 
Вся страна превратилась в четко 
управляемый и организованный 
военный лагерь. Мужество ку-
бинцев передавалось и нам, со-
ветским людям, в том числе во-
инскому контингенту. Не было 
никакой паники, никто не пытал-
ся покинуть Кубу».

Во многом из-за этого амери-
канцы не стали переходить роко-
вую черту. «Для Фиделя самый 
легендарный лозунг кубинской 
революции «Родина или смерть» 
не является пустыми словами, — 
говорил автору этих строк гене-
рал госбезопасности в отставке 
Николай Леонов. — Это глубокая 
личная убежденность как его са-
мого, так и его соратников и мно-
гих кубинцев. И это убеждение 
было главным лейтмотивом по-
ведения как кубинских руково-
дителей, так и простых жителей 
Кубы. Сражаться в любом слу-
чае. И, если надо, погибнуть за 
родину. Сам Фидель потом неод-
нократно говорил: «Мы были го-
товы пожертвовать собой». 

Спустя десятилетия сам ку-
бинский лидер рассказывал: 
«Мы располагали определенной 
информацией, довольно важной, 

но в основном у нас были интуи-
ция, чутье и правило: агрессия не 
должна застать нас врасплох, 
лучше провести мобилизацию 
20 раз, даже если ничего не прои-
зойдет, чем не провести мобили-
зацию и стать жертвой нападе-
ния. Мобилизованные войска, 
мобилизованная страна в 20—
25 раз сильнее страны, застигну-
той врасплох».

26 октября Фидель Кастро 
принял решение пресечь облеты 
острова самолетами американ-
ских ВВС и приказал начиная 
с 27 октября открывать по ним 
огонь. «Наше законное право на 
оборону неопровержимо, и посе-

му всякий боевой самолет, втор-
гшийся в кубинское воздушное 
пространство, рискует навлечь 
на себя наш оборонный огонь», — 
говорилось в обнародованном 
заявлении Кастро. «Мы решили 
стрелять по североамерикан-
ским самолетам, которые почти 
касались земли, — рассказывал 
он годы спустя. — При низком по-
лете летчик не мог нас засечь, 
и мы атаковали внезапно. Мы 
слушали советских военных, ко-
торые говорили, что нельзя допу-
скать совсем низких полетов. Мы 
сначала предупредили, что бу-
дем стрелять. Потом открыли 
огонь из противовоздушной ар-
тиллерии. 27 октября одна бата-
рея противовоздушных ракет 
в восточной провинции, руково-
димая советскими специалиста-
ми, сбила самолет-разведчик 
U-2. Это могло привести к началу 
войны. В любой момент мог про-
изойти новый инцидент, что оз-
начало бы начало войны».

27 октября 1962 года Кариб-
ский кризис достиг апогея. На со-
вещании в Белом доме Джон Кен-
неди зачитал сообщение о том, 
что над Кубой сбит американ-
ский самолет U-2, а его пилот по-
гиб. Все присутствовавшие на со-
вещании потребовали разбом-
бить все ракетные установки на 
Кубе.

В этот самый кризисный мо-
мент в одном из вашингтонских 
ресторанов состоялась внешне 

ничем не примечательная встре-
ча резидента советской разведки 
в Вашингтоне Александра Фек-
лисова (Фомина) с известным 
американским тележурнали-
стом Джоном Скали, который 
имел выход на клан Кеннеди 
и дружил с братом президента 
Робертом. Скали прямо сказал, 
что вооруженная операция про-
тив Кубы должна начаться с се-
рии массированных бомбовых 
ударов в ближайшие 48 часов. 
«Почему бы Фиделю Кастро не 
выступить с заявлением о готов-
ности демонтировать и вывезти 
ракетные установки, если прези-
дент США даст гарантию о нена-

падении на Кубу? — размышлял 
Скали. — Если бы Кастро сделал 
подобное заявление, оно нашло 
бы благоприятный отклик в пра-
вительственных и военных кру-
гах США». Журналист отказался 
назвать фамилии американских 
руководителей, которых он имел 
в виду.

Тогда Феклисов неожиданно 
сказал: «Тогда мы захватим За-
падный Берлин. Вряд ли нашим 
дивизиям потребуется больше 
24 часов, чтобы с помощью войск 
ГДР сломить сопротивление аме-
риканского, английского и фран-
цузского гарнизонов».

Скали опешил от такого от-
кровения Феклисова, о принад-
лежности которого к советским 
спецслужбам ему ранее сообщи-
ло ФБР. По воспоминаниям Героя 
России А. С. Феклисова, скончав-
шегося в октябре 2007 года, че-
рез три часа Скали принес ему 
компромиссные предложения 
урегулирования Карибского 
кризиса, уточнив, что они исхо-
дят от Белого дома. Скали заявил, 
что «представители СССР и США 
могут обсудить в Нью-Йорке 
этот вопрос вместе с Генсеком 
ООН У Таном, а также между со-
бой».

Так или иначе, но благодаря 
совместным усилиям диплома-
тов, разведчиков, политиков 
и журналистов Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди, преодолев вну-
тренние противоречия и внеш-

ние обстоятельства,  нашли 
в себе мужество пойти на ком-
промисс. К счастью, Джон Кен-
неди не пошел на поводу у воен-
ных. Он лично провел перегово-
ры с Никитой Хрущевым по пря-
мой телефонной связи. 27 октя-
бря в официальном послании со-
ветского правительства были 
выдвинуты условия, послужив-
шие основой для урегулирова-
ния кризиса. В ответ на согласие 
СССР вывести ракеты с Кубы 
Джон Кеннеди дал заверения, 
что США откажутся от вторже-
ния на Кубу и отменят карантин. 
Один из «ястребов» генерал Ле-
мей лютовал, он стукнул кула-
ком по столу и крикнул: «Госпо-
дин президент! Вы не можете 
этого делать. Это величайшее по-
ражение в истории Америки». 
Кеннеди, выдержав паузу и вы-
ждав, когда угомонится бесную-
щийся генерал, сказал: «Все сво-
бодны, господа!» А Лемей, выйдя 
из кабинета, продолжал твер-
дить: «Мы проиграли!». 28 октя-
бря Хрущев направил письмо 
Кеннеди, в котором сообщалось 
о демонтаже ракет и выводе 
войск. Соединенные Штаты со-
гласились на демонтаж своих 
установок в Турции, а также офи-
циально отказались от каких-ли-
бо попыток сменить вооружен-
ным путем режим Кастро. 

Для американской политиче-
ской элиты послание Хрущева 
Кеннеди о ликвидации советских 
ракетных баз на Кубе под наблю-
дением ООН было признано «не-
ожиданным». «В Госдепартамен-
те и Белом доме считают, что Н. С. 
Хрущев сделал весьма своевре-
менное предложение о ликвида-
ции советских ракетных баз на 
Кубе взамен на сохранение ком-
мунистического режима Каст-
ро, — докладывал советский рези-
дент. — Таким образом, Н. С. Хру-
щев сумел предотвратить воз-
никновение термоядерной вой-
ны и этим завоевал в сердцах 
американцев и других народов 
симпатию и уважение. Кеннеди 
от соглашения с Н. С. Хрущевым 

по Кубе получил существенные 
политические выгоды, в частно-
сти, симпатию внутри страны, 
которая обеспечит демократиче-
ской партии победу на предстоя-
щих выборах в конгресс и победу 
Кеннеди на президентских выбо-
рах в 1964 году».

«Список пострадавших в ре-
зультате Карибского кризиса 
можно начать с Кеннеди. По мое-
му глубокому убеждению, Джон 
Кеннеди был убит за свою линию 
и поведение в ходе Карибского 
кризиса, — говорил мне Николай 
Леонов. — Мне верится с трудом, 
что его убийство было делом рук 
несчастного, психически неурав-
новешенного Ли Харви Освальда, 
которого я, к слову, знал лично. 
Я уверен, что Кеннеди отомстили 
те самые «ястребы» при поддер-
жке кубинской мафии, потеряв-
шие огромные капиталы в ре-
зультате революции, за то, что он 
не решился свергнуть революци-
онный режим на Кубе и, что на-
зывается, «недожал» Кастро. 
Второй «пострадавшей» сторо-
ной был Никита Сергеевич Хру-
щев. Его сместили со своего по-
ста через два года, в октябре 
1964 года, и я убежден, что во 
многом он также пострадал из-за 
Карибского кризиса. Точнее из-
за того, что едва не втянул СССР 
в атомную войну и опаснейшую 
международную авантюру. Так 
близко Советский Союз постав-
ленным на грань мировой войны 
впервые после 1945 года не ока-
зывался. Не случайно одним из 
первых шагов Леонида Брежнева 
стало провозглашение политики 
«мирного сосуществования». 
Хрущеву не простили того, что он 
хотел «закопать» Соединенные 
Штаты и «пустить ежа» амери-
канцам».

Эсминец США Barry сопровождает советское судно «Металлург Аносов», предположительно вывозящее последние ракеты с Кубы в ноябре 1962 года.

Акцент

 Вооруженная операция
против Кубы должна была 
начаться с серии массирован-
ных бомбовых ударов

Последним 
президентом ФРГ, 
прилетавшим 
в Москву, был 
Кристиан Вульф

КСТАТИ 
Во время своего визита в СССР в 1963 году Фидель Кастро дал такую 
оценку событиям на Кубе в октябре 1962 года: «Во всем величии будет 
сиять страна, которая во имя защиты маленького народа, на много 
миль отдаленного от нее, положила на весы термоядерной войны благо-
получие, выкованное за 45 лет созидательного труда и ценой огромных 
жертв! Советская страна, потерявшая во время Великой Отечествен-
ной войны против фашизма больше жизней, чем насчитывает все насе-
ление Кубы, не поколебалась взять на себя риск тяжелой войны в защи-
ту маленькой страны. История не знает подобных примеров солидар-
ности. Это и есть интернационализм». Президент Германии и бывший глава МИД ФРГ Штайнмайер 

уверен, что в любой ситуации нужно разговаривать. 
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Карибский кризис:
хроника, рассказы 
очевидцев, фотографии, 
документы — в спецпроекте 
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СОЦЗАЩИТА 
Заявки на бесплатные
путевки в детские лагеря
начнут принимать
в ноябре

Здоровое море

Сергей Жуков

ПОДАТЬ заявку на льготные путевки в оздоровитель-
ные лагеря москвичи смогут уже через неделю. Будущим 
летом за городом и на море бесплатно отдохнут около 
50 тысяч детей. Что изменилось в условиях выдачи путе-
вок, узнал корреспондент «РГ».

Поправить здоровье смогут дети 13 льготных катего-
рий, в том числе инвалиды, сироты и ребятишки из мало-
обеспеченных семей. Забронировать бесплатную путев-
ку в этом году можно, как и в прошлый раз, в два этапа. 
На первом — со 2 ноября по 10 декабря — нужно опреде-
литься со временем отдыха и указать регионы, куда хоте-
лось бы отправить свое чадо. Таким образом, на подачу 
заявления через портал mos.ru теперь дается не две неде-
ли, а пять. Продлить срок попросили родители. Мол, боль-
ше времени все обдумать и спланировать отпуск. На вто-
ром этапе — с 7 по 21 февраля 2018 года — родители выбе-
рут конкретную базу отдыха или лагерь и точные сроки 
заезда. Если предложения «Мосгортура» пап и мам льгот-
ников не устроят, они могут отказаться от путевки, а вза-
мен получить 30 тысяч рублей. В этом случае детский от-
дых родители полностью берут на свои плечи. Деньги им 
обязаны перечислить до 18 марта.

Впервые для детей с нарушением опорно-двигательно-
го аппарата, передвигающихся на инвалидных колясках, 
в «Мосгортуре» намерены подбирать базы отдыха с до-
ступной средой. Для этого родителям нужно поставить 
соответствующую отметку. Еще одно новшество — папы 
и мамы детей-инвалидов могут отказаться от уже выде-
ленной бесплатной путевки, пояснил гендиректор «Мос-
гортура» Василий Овчинников. Однако на то должна 
быть уважительная причина — санаторно-курортное ле-
чение или реабилитация. В случае совместного отдыха 
в этом году придется указывать СНИЛС еще и на сопро-
вождающего ребенка человека. Им может быть не только 
родитель или законный представитель, но и другой совер-
шеннолетний член семьи. Ему нужно оформить доверен-
ность и заверить ее у нотариуса.

ЖКХ 
Подмосковным 
должникам
ставят
заглушки на 
канализацию

У ВОДЫ,
НО БЕЗ ВОДЫ 

Ирина Рыбникова 

ЖИТЕЛЕЙ Подмосковья, сильно 
задолжавших за коммуналку, бу-
дут отрезать от канализации. 
В область пришла услуга, давно 
знакомая москвичам, — ограниче-
ние водоотведения. В квартиры 
злостных неплательщиков нача-
ли ставить заглушки, не дающие 
пользоваться туалетом. 

Раньше технические возмож-
ности позволяли блокировать 
должникам лишь электросчетчи-
ки. Но теперь коммунальщики на-
учились ставить заглушки и на ка-
нализацию — причем так, чтобы 
водоотведения лишалась кон-
кретная квартира, а все осталь-
ные соседи по стояку получали 
услугу без перебоев. Технология 
работает по принципу насоса: на 
зонд надевается заглушка, из ко-
торой выкачивают воздух, чтобы 
она уменьшилась в размерах. За-
тем зонд вводят в трубу и элек-
троникой двигают до нужного 
этажа, где возвращают в заглуш-
ку воздух. Она распухает, пере-
крывая канализацию на уровне 
одной квартиры. И у человека 
в унитазе, ванной и раковинах не-
медленно образуется «засор». 

«Убрать его можно лишь с по-
мощью нашего оборудования, — 
рассказал «РГ» Егор Образцов, 
руководитель отдела сопровожде-
ния компании «Оникс», специа-
лизирующейся на установке за-
глушек. — Иногда жильцы хитрят 
и вызывают мастеров со стороны, 
но ни один из них не может убрать 
заглушку полностью. Ее разруша-
ют частично — и также начинает 

работать канализация». А пред-
ставители «Оникса» по догово-
рам, которые они заключают 
с управляющими компаниями, 
обязаны проверять свои заглуш-
ки. Обнаружив разбитую, они ме-
няют ее на новую — и жильцам 
вновь приходится платить деньги 
стороннему мастеру за частичное 
возвращение канализации. Про-
ще пойти и погасить долг.

Что чаще всего и происходит, 
причем еще до того, как заглушка 
попадает в трубу. «Заявок мы по-
лучаем гораздо больше, чем реа-
лизовываем. Например, в этом 
году мы установили в Северо-За-
падном округе столицы примерно 
3 тысячи заглушек, а заявок было 
на порядок больше», — утвержда-
ет Образцов. Похожая ситуация 
наблюдалась и в подмосковном 
Дзержинском, где нужно было от-
ключить от канализации 99 квар-
тир, где собственники совокупно 
накопили более 2,3 миллиона 
рублей коммунальных долгов. Но 
когда на место прибыли слесари 
с заглушками, выяснилось, что 
ставить их придется только на 
9 квартир. Все остальные либо по-
гасили долги, либо заключили 
с управляющей компанией согла-
шение о рассрочке платежа. Пре-
жде чем ограничить доступ 
к услуге, коммунальщики обяза-
ны предупредить должника о гро-
зящих ему карах. Вот на этапе 
предупреждения большинство 
и находит возможности рассчи-
таться с долгами. А в следующем 
году, уверен Егор Образцов, соб-
ственники жилья будут внима-
тельнее относиться к своим пла-
тежным обязательствам. С янва-
ря вступит в силу федеральное 
постановление, согласно которо-
му граждане, лишенные за долги 
любой коммунальной услуги, 
обязаны будут оплатить не толь-
ко задолженность, но и затраты, 
понесенные коммунальщиками 
в попытке принудить жильца 
к оплате. Установка заглушки, на-
пример, сейчас стоит от 2 до 6 ты-
сяч рублей, в зависимости от 
дома и количества должников. 
Все эти затраты будут приплюсо-
вывать к сумме долга. 

В пресс-службе МосОблЕИРЦ 
«РГ» рассказали, что жители Под-
московья достаточно аккуратно 
рассчитываются за комуслуги — 
собираемость платежей с населе-
ния составляет 95,2%. А оставши-
еся 4,8% — это неблагополучные 
слои населения, которые платить 
никогда не будут, и, как это неуди-
вительно, весьма обеспеченные 
граждане, зачастую просто не 
утруждающие себя такой ерун-
дой, как оплата счетов. 

КРАСОТА Названы самые
особенные девушки
столицы

Леди Жизнь

Сергей Бабкин

ЗВАНИЕ «Мисс Независимость» в Москве получила 
21-летняя Ульяна Привалова. Жюри престижного конкур-
са удивило, как быстро девушка реализует свои мечты: вы-
играла международные конкурсы пианистов, стала про-
фессионалом бальных танцев и прыгнула с парашютом. 
И это еще далеко не полный список желаний, который Уль-
яна набросала 11 лет назад — именно тогда она оказалась 
в инвалидном кресле из-за серьезной травмы.

 «Исполняя одну мечту, ты всегда приближаешься к дру-
гой, — говорит Ульяна. — Самое мое большое желание — сде-
лать всех людей с инвалидностью независимыми и вклю-
ченными во все сферы жизни». 

Огнем и светом 
залили зрительный 
зал Татьяна Белоусо-
ва со своим будущим 
супругом. Номер 
с яркой иллюмина-
цией ребята подгото-
вили во время заня-
тий в студии танца 
«АРМЭ». Сейчас Та-
тьяна оканчивает ки-
ношколу «Без гра-
ниц». Она всегда 
была сильной: бегала 
марафоны, училась 
рисованию, даже 
сразу после школы 
пошла на работу, чтобы платить за институт. Не сдалась, 
даже когда в 22 года отказали руки и ноги…Татьяна реши-
ла — нужно обязательно встать с постели. Через год она 
смогла сама сидеть, а теперь у нее — насыщенная жизнь. 

Участница параолимпийской сборной России, мастер 
спорта по стрельбе из лука Ирина Российская заслужила 
звание «Мисс зрительских симпатий». «В то, что коляска — 
не приговор, я поверила благодаря поддержке мамы и дру-
зей, — рассказала Ирина. — С первого года травмы меня 
приучали к самостоятельности». Были победы на чемпио-
натах мира и Европы, турпоездки на Байкал и в Китай. «Те-
перь я знаю, мечты сбываются, — улыбается девушка!» 

Все, кто вышел в финал конкурса «Мисс Независи-
мость» получили почетные звания под стать своему талан-
ту. Студентка престижного московского вуза, приехавшая 
в столицу из Ростовской области Татьяна Чочаева — «Мисс 
Очарование». Волейболистка и номинант на премию «Пи-
сатель года» Светлана Гульцева — «Мисс Талант». Худож-
ница Дарья Кулакова, абсолютный чемпион страны по па-
раолимпийской выездке, — «Мисс Позитив».

Любовь Проценко 

Д
о новых выборов мэра 
М о с к в ы  е щ е  п оч т и 
год — они пройдут в сен-
тябре 2018-го, но ны-
нешний глава столицы 

вынужден уже отвечать на во-
просы журналистов о том, будет 
ли он снова выставлять свою кан-
дидатуру на пост мэра. 

Отвечая в ходе интервью газе-
те «Ведомости», Собянин сказал: 
«С большой долей вероятности 
можно сказать, что да, хотя нуж-
но еще дождаться объявления 
о начале избирательной кампа-
нии. Я считаю своей обязанно-
стью закончить те реформы, ко-
торые идут в городе».

В частности, по его словам, не-
обходимо развить систему здра-
воохранения Москвы, продол-
жить транспортное строительст-
во, прокладку новых линий ме-
тро. Среди проблем, которые еще 
нужно решать, и программа ре-
новации жилья: обеспеченность 
им у москвичей ниже не только 
чем в других мегаполисах мира, 
но и в регионах России. А вот слу-
хи о возможности его назначения 
на пост премьер-министра РФ 
Собянин комментировать отка-
зался, объяснив: «У меня нет ни-
какого желания менять свою ны-
нешнюю должность. Во-вторых, 
вы, наверное, и сами хорошо зна-
ете, что, если появляются такого 
рода слухи — значит, этого почти 
со 100-процентной вероятно-
стью не произойдет».

Прямая речь Мэр Сергей Собянин готов вновь баллотироваться
на пост главы Москвы в 2018 году

Реформы 
требуют времени 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Как будут ездить москвичи на метро и электричках в ближайшие годы

Поезд придет через три минуты
Светлана Батова

Н
а Филевской линии метро, 
построенной в конце 50-х 
прошлого века, идет ре-

конструкция. Во всей подземке 
ремонтируют вестибюли и пере-
ходы. На пригородных направле-
ниях московской железной доро-
ги строятся дополнительные 
пути и новые станции для интег-
рации с МЦК. Большинство этих 
проектов должны быть заверше-
ны уже в будущем году. Как меня-
ется транспортная система сто-
лицы в связи с этими преобразо-
ваниями «РГ» выяснила у Гамида 
Булатова, первого замруководи-
теля департамента транспорта 
Москвы. 

Гамид Баширович, обновленные 
станции «Студенческая» 
и «Фили» голубой ветки, от-
крывшиеся в начале октября, ра-
дуют пассажиров. Платформы 
с подогревом, витражи вместо 
серого бетона и потрескавшего-
ся асфальта… Наверное, 
и остальные будут не хуже. Но 
неужели по этой красоте будут 
ходить все те же видавшие виды 
«Русичи»? 
ГАМИД БУЛАТОВ: «Русичи» не такие 
уж и старые. Просто они посто-
янно под открытым небом, под 
снегом и дождем, а потому изна-
шиваются быстрее. Но оставить 
их после реконструкции дейст-
вительно было бы странно. Пол-
ностью мы закончим ремонт 
примерно в июне—июле 2018-го. 
И главное, что хотим сделать 
там помимо модернизации ин-
фраструктуры — полностью об-
новить подвижной состав. Пла-

нируем запустить поезда нового 
поколения такого же уровня как 
«Москва», но не 8-вагонные, как 
на Таганско-Краснопреснен-
ской линии, а 6-вагонные, что-
бы составы помещались на 
платформах. На Филевской ли-
нии они короче, чем на осталь-
ных. 

Эти поезда будут с дополнитель-
ной климат-защитой? Чтобы не 
получилось, как с «Русичами»? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Да, их технологиче-
ски доработают, летом будет 
прохладно, зимой тепло. Сейчас 
специально техзадание делаем, 
чтобы производители успели 
к окончанию ремонта на линии. 
И интервалы движения на голу-
бой ветке сократим с 4 до 3 ми-
нут. 

 Зачем? Там же немного людей, по 
сравнению с другими ветками. 
ГА М И Д  Б У Л АТО В :  Это поручение 
мэра Москвы. Пассажиры при-
ходят на качественный сервис 
и комфорт. Будет качественная 
инфраструктура и новые поезда, 
и людей станет больше. Тем бо-
лее что там в прилегающих райо-
нах идет стройка, есть несколь-
ко интеграций с железной доро-
гой, МЦК… Думаю, когда все ре-
ализуем, поток вырастет на 30%. 
Кстати, отремонтируем и все пу-
тепроводы, прилегающие к ли-
нии. Несколько станций нахо-
дятся под мостами, которые 
в высшей степени износа, как, 
например, Кунцевский, Пионер-
ский и Багратионовский. Они 
вполне рабочие, их покрасят, 
укрепят, чтобы все были в еди-
ном стиле. 

А когда можно будет пополнять 
дистанционно карту «Тройка», 
а не бегать прикладывать их по-
сле перевода денег к желтым тер-
миналам в метро? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Для телефонов на 
Android с NFC мы это уже сдела-
ли, с Apple ведем переговоры, 
там есть технические сложности. 
Но вообще ориентируемся на 
пассажира — у нас есть и Apple 
Pay, и бесконтактная оплата, 
и многое другое. 

МЦК — дорога, конечно, клас-
сная. Месяц назад исполнился 
год с момента ее пуска, пассажи-
ров с каждым днем становится 
все больше. Что, по-вашему, в це-
лом МЦК дало городу? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Основной эффект, 
который дало МЦК, — разгрузка 
критических перегонов между 
последними станциями перед 
Кольцевой линией, например, 
между «Рижской» и «Проспек-
том Мира». Разгрузились цен-
тральные пересадочные станции 
и вокзалы — в среднем на 15%. 
Это достаточно много, люди по-
лучили новые поперечные связи 
в метро. Когда замкнется Третий 
пересадочный контур, ориенти-

ровочно в 20—22 гг., эффект будет 
еще сильнее. 

Но и сейчас МЦК очень во-
стребовано. В будни перевозим 
каждый день более 400 тысяч 
пассажиров, а начинали со 100—
120 тысяч. 

До какого уровня, по вашему 
прогнозу, может еще вырасти 
пассажиропоток на МЦК? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Я вижу так. Пасса-
жиропоток первого этапа запуска 
мы почти выбрали, максимум мо-
жет увеличиться до 450—500 ты-
сяч человек в сутки. Следующий 
мощный рывок может быть 
в 2018—2019 годы, когда с МЦК 
будут интегрированы в теплом 
контуре сразу семь пригородных 
радиальных направления желез-
ной дороги. Затем добавятся пас-
сажиры из новых офисов, жилых 
домов, которые построят возле 
транспортно-пересадочных уз-
лов в районе МЦК. К 2025 году, 
думаю, можем дорасти до 800 ты-
сяч — 1 миллиона человек в сутки. 

Как поедет такое количество 
пассажиров? Ведь и сейчас «Ла-
сточки» уже часто идут перепол-
ненными. 

ГАМИД БУЛАТОВ: Способы известны — 
сокращение интервалов и удли-
нение поездов. Удлинить намного 
вряд ли получится, максимум до 
7 вагонов. Чтобы удлинить еще 
больше, придется перестраивать 
платформы. Кроме того, на неко-
торых станциях достаточно узкие 
выходы, и пассажиров из большо-
го поезда они могут не принять. 
Что можно реально сделать? 
В этом году мы уже перешли с ин-
тервалов 12 и 6 минут на 10 и 5 во 
вне пиковое и пиковое время со-
ответственно. Плюс к этому уве-
личили вечерний час пик на 
2 часа. Кроме того, РЖД переком-
поновали салоны вагонов, вместо 
рядов сидений 2+3 сделало 2+2, 
убрали чемоданные стойки. Все 
вместе увеличило вместимость 
пассажиров на 35—40%. В буду-
щем году должны перейти на ин-
тервалы 8 и 4 минуты соответст-
венно, а дальше надеемся вместе 
с РЖД двигаться к 3 минутам 
в часы пик. В этом случае увели-
чим пропускную способность 
еще на 50—60% от текущей. 

Будем надеяться, что места хва-
тит всем. Ведь и на пригородных 
электричках пассажиров может 
стать больше — идет программа 
строительства дополнительных 
главных путей, а значит, запуска 
дополнительных поездов… 
ГА М И Д  Б У Л АТО В :  Да,  в   сентябре 
2018-го у нас по плану значится 
запуск дополнительных путей 
на Ярославском, Горьковском 
и Курском направлениях, а в те-
чение года — на Белорусском — до 
Одинцова. Основной эффект, ко-
торый от этого ожидаем, — тоже 
сокращение интервалов в дви-
жении поездов. Везде в часы пик 
будет тактовое движение: где 
шли раз в 8 минут, пойдут через 
6 минут, где было 6, будет 4 ми-
нуты. Причем добавлять будем 
равномерно и комфортные эк-
спрессы, и обычные «зеленые» 
электрички. 

А когда везде будут ходить толь-
ко новые поезда? На Рижском 
уже процентов 70 поменяли...
ГАМИД БУЛАТОВ: В Москве и области 
ходит порядка 500  поездов. 
У ЦППК новых составов — более 
80,  то есть пятая часть.  До 
2020 года обновится порядка 30% 
парка. Думаю, что к этому време-
ни совсем старых 30—40-летних 
«рижских» электричек не оста-
нется, будут не старше 10—15-лет-
него возраста. 

 Можно ли это делать быстрее? 
Да. Сейчас идет диалог между 
п р а в и т е л ь с т в о м  М о с к в ы 
и ЦППК — прорабатываем инстру-
менты, которые могут быть ис-
пользованы для увеличения объе-
мов закупки. Мощностей у Деми-
ховского завода, который постав-
ляет поезда ЦППК, хватит. 

Сергей Собянин: Считаю своей обязанностью закончить реформы, которые идут в городе.

Акцент

 После реконструкции 
на Филевской линии пойдут 
и новые поезда, такого же 
уровня, как «Москва»

Все, кто вышел 
в финал
конкурса «Мисс 
Независимость», 
получили почетные 
звания под стать 
своему таланту

95,2 процента 
жителей 
Подмосковья
аккуратно рассчи-
тываются за комму-
нальные услуги 

Участницам этого конкурса инвалидная коляска не мешает 
и прыгать с парашютом, и танцевать. 
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О том, кто может рассчитывать на льготные путевки, 
можно узнать на сайте «Мосгортура» — mosgortur.ru.
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Ольга Игнатова

П
озвонили из банка и пред-
ложили перевести валют-
ный кредит в рублевый. 

Лично меня это предложение 
особенно не заинтересовало, так 
как ежемесячный платеж не 
слишком высокий, да и сам кре-
дит осталось не так долго пла-
тить, но решила все-таки узнать у 
экспертов механизм перекреди-
тования и возможные плюсы и 
минусы подобной операции.

Перевод валютных кредитов в 
рублевые появился на пике стра-
стей вокруг валютных ипотечни-
ков. Сейчас страсти поулеглись, 
но банки по-прежнему предлага-
ют перекредитоваться. 

Как рассказала «Российской 
газете» руководитель направле-
ния кредитных продуктов блока 
розничного бизнеса Локо-банка 
Майя Куделина, наибольший ин-
терес заемщики проявляют к ре-
финансированию ипотеки, офор-
мленной на длительный срок.

Есть несколько способов пе-
рекредитовать заем. Первый, как 
объясняет Майя Куделина, за-
ключается в том, чтобы взять но-
вый кредит для погашения име-
ющегося. «У клиента есть заклю-
ченный договор на валютный 
кредит с банком «А», — уточняет 

она. — Но его он хочет погасить, 
получив новый рублевый заем. 
Некоторые банки предлагают 
рефинансирование старого кре-
дита с открытием нового. Но 
чаще всего приходится обра-
щаться в банк «Б» для получения 
нового кредита. При подписании 
договора в банке «Б» указывает-
ся и цель кредитования — рефи-
нансирование старого займа в 
банке «А». Банк «Б» выдает сред-
ства на своих условиях. Клиент 
вносит средства в банк «А» для 
погашения своей задолженно-
сти. Договор закрывается, а кли-
енту выдается справка о погаше-
нии. Заемщик предоставляет 
справку банку «Б» для подтвер-
ждения целевого использования 
выданных средств и начинает 
выплачивать новый кредит, но 
уже в рублях». 

Впрочем, добавляет замди-
ректора департамента кредито-
вания РосЕвроБанка Игорь Глу-
хов, есть и другой, более лояль-
ный к клиентам способ переве-
сти валютный кредит в рубле-
вый. Когда заемщик перекреди-
товывается, он подписывает до-
полнительное соглашение к уже 
имеющемуся кредитному дого-
вору, в котором прописываются 
все условия — курс конвертации, 
новая ставка, а иногда и новый 
срок. Конвертация, как правило, 
происходит по курсу ЦБ на мо-
мент совершения операции. Не 
стоит забывать, что банку нужно 
будет предоставить полный па-
кет документов, подтверждаю-
щих занятость и зарплату на мо-
мент рефинансирования. 

Выгоды для банка понятны: он 
получает свою прибыль с перепла-

ты за новый кредит, а во-вторых, 
более дисциплинированного кли-
ента, что дает банкирам возмож-
ность предлагать человеку новые 
кредитные продукты. Но насколь-
ко все-таки такая сделка выгодна 
самому валютному заемщику? 
Игорь Глухов считает, что очень 
выгодна: человек получает понят-
ный кредит, который он в состоя-
нии обслуживать. А вот первый 
вице-президент ассоциации «Рос-

сия» Алина Ветрова уточняет, что 
выгодно менять валюту кредита, 
если расплачиваться по нему 
предстоит еще долго. «А если уже 
скоро вам предстоит внести по-
следний платеж, то не имеет смы-
сла затевать всю эту историю, — 
отмечает Ветрова. — Ведь не стоит 
забывать, что ставки по рублевым 

кредитам всегда выше, чем по ва-
лютным, поэтому не факт, что 
ежемесячный платеж уменьшит-
ся». Майя Куделина обращает 
внимание, что рефинансирование 
выгодно лишь в том случае, если 
не осуществляется пролонгация 
срока кредитования — иначе кли-
ент будет переплачивать.

«Всегда нужно иметь кредит в 
той валюте, в какой вы получаете 
доход, — напоминает директор 
Банковского института НИУ 
«Высшая школа экономики» Ва-
силий Солодков. — Понятно, что 
до 2008 года, когда нефть была 
дорогая, а доллар стоил 24 рубля, 
и ставки по валютным кредитам 
были ниже, люди брали их. Сей-
час же я бы однозначно избавил-
ся от такого серьезного валютно-
го риска. Но насчет большой вы-
годы, в этом я не уверен. Никто 
ведь не может спрогнозировать, 
сколько через год или два будут 
стоить нефть, доллар или евро. Те 
валютные ипотечники, которые 
рефинансировали свои кредиты 
в рублевые в 2015 году, все равно 
платят в месяц немалые суммы. 
Ведь им пересчитали их кредиты 
по ставке более 70 рублей за дол-
лар. Выгоднее было бы сейчас ре-
финансировать, но тогда кто мог 
быть уверен, что доллар так силь-
но потеряет в цене». 

Ответ на вопрос о том, стоит ли 
менять рублевые долги на валют-
ные, зависит от срока кредита. 

Акцент

 Ставки по рублевым кредитам 
всегда были и есть выше, 
чем по валютным, поэтому 
не факт, что платеж уменьшится

ГОСПОДДЕРЖКА В России
повысят социальные
пособия в 2018 году

Добавят 
на инфляцию

Марина Гусенко

В СРЕДНЕМ на 3,2 процента увеличатся с 1 февраля 
2018 года выплаты, пособия и компенсации. 

Об этом написано в проекте постановления прави-
тельства, размещенном на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых актов. 

С нового года федеральным законом устанавливается 
единый порядок индексации социальных выплат — один 
раз в год с 1 февраля, исходя из фактического индекса по-
требительских цен за предыдущий год. Определение ко-
эффициента индексации возлагается на правительство 
России, говорится в пояснительной записке к документу. 

Инфляция по итогам этого года ожидается на уровне 
3,2 процента, поэтому такой процент индексации зало-
жен в постановлении. 

Впрочем, как уточняется в записке, размер коэффи-
циента индексации 
будет уточнен после 
расчета Росстатом 
индекса потреби-
тельских цен за 2017 
год и его официаль-
ной публикации в 
январе 2018 года. 

Этим постановле-
нием будут повыше-
ны выплаты Героям 
Советского Союза, 
Героям России, Геро-
ям Социалистиче-
ского Труда, Героям 
Труда России, полным кавалерам ордена Славы и ветера-
нам. Вырастут также компенсации инвалидам на содер-
жание и ветеринарное обслуживание собак-проводни-
ков, людям, подвергшимся воздействию радиации вслед-
ствие радиационных аварий и ядерных испытаний. 

Кроме того, речь идет о социальных пособиях на по-
гребение, единовременных пособиях беременной жене 
военнослужащего, проходящего военную службу по при-
зыву, а также государственных пособиях лицам, не под-
лежащим обязательному социальному страхованию на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с мате-
ринством, и лицам, уволенным в связи с ликвидацией ор-
ганизаций. Будут повышены и некоторые другие соци-
альные выплаты. 

Также минтруд готовит законопроект, который уве-
личит размер пособия по безработице. И оптимизиру-
ет критерии его выплаты. Минфин идею поддерживает. 
Но пока пособие назначается по старым правилам. И в 
следующем году они останутся такими же, как в этом 
году, — от 850 до 4900 рублей в месяц.  

Эти суммы заложены в проекте постановления пра-
вительства (есть в распоряжении «Российской газе-
ты»). В пояснительной записке к проекту уточняется, 
что положения проекта соответствуют пунктам дого-
вора о Евразийском экономическом союзе и иных меж-
дународных договоров России.

Между тем в пояснительных документах к проекту 
постановления правительства также написано, что 
сейчас пособие по безработице не обеспечивает необ-
ходимый уровень замещения утраченного заработка 
даже на уровне прожиточного минимума, поскольку 
минимальный его размер составляет 7,6 процента от 
прожиточного минимума, а максимальный — 44,1 про-
цента. И отсутствие мер по индексации пособия или его 
повышению ведет к снижению его покупательской спо-
собности. В связи с этим минтруд планирует изменить 
сложившуюся ситуацию. 

Кстати, ранее глава минтруда Максим Топилин так-
же сообщил, что страховые пенсии неработающим пен-
сионерам в 2018 году будут проиндексированы на 3,7 
процента.  Министр напомнил, что их ежегодно индек-
сируют с 1 февраля на инфляцию за предыдущий год и 
до последнего времени инфляция за 2017 год прогнози-
ровалась на уровне 3,7 процента.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» Кому выгодно переоформлять валютные кредиты в рублевые

Кредитная перезагрузка 

Финансы Банки будут отслеживать сделки клиентов и запрашивать их согласие 
на совершение операции, которая покажется сомнительной

Ничего наличного
Евгений Гайва 

И
зменения в законода-
тельстве помогут за-
щитить деньги гра-
ждан и компаний от 
кибермошенников. 

Но банкам придется и самим со-
вершенствовать системы безопа-
сности платежей, а их клиентам 
внимательно следить за своими 
счетами.

Закон нам в помощь 
Способы воровства денег 

стремительно развиваются вме-
сте с технологиями безналичных 
расчетов. Законодательство едва 
поспевает. 

Госдума на заседании 11 октя-
бря приняла в первом чтении по-
правки в Уголовный кодекс, кото-
рые устанавливают наказание за 
хищение средств с банковского 
счета и электронных денег. Одна-
ко первый круг обороны от ки-
бермошенников создается уже 
на подступах к счетам граждан и 
организаций. 

На прошлой неделе комиссия 
правительства России по законо-
проектной деятельности одобри-
ла два законопроекта, подготов-
ленных минфином. Одним будет 
введен запрет на снятие налич-
ных с помощью анонимных элек-
тронных средств платежа. С по-
мощью предоплаченных банков-
ских карт мошенники обналичи-
вают украденные деньги. 

Второй документ должен вы-
ставить заслоны на этапе хище-
ния средств. «Целью законопро-
екта является защита денежных 
средств клиентов банков от не-
санкционированного списания, в 
том числе с использованием сети 
Интернет и устройств мобиль-
ной связи», — пояснили в пресс-
службе минфина. В ведомстве от-
метили, что в опубликованный 
проект уже вносятся изменения, 
но новая версия документа будет 
представлена общественности 
после направления его в Госдуму. 

Пока, как следует из текста за-
конопроекта, для борьбы с похи-

тителями средств призовут са-
мих владельцев счетов и банки. 
Кредитные организации должны 
будут отслеживать сделки и за-
прашивать согласие клиентов на 
совершение операции, которая 
покажется сомнительной. Крите-
рии таких операций, как предпо-
лагается, разработает ЦБ, а бан-
ки смогут дополнять список.

Клиент должен подтвердить 
или отклонить сомнительную 
операцию в течение двух дней 
после получения уведомления 
банка. В том случае, когда он сам 
узнает, что доступ к средствам 
электронного платежа получили 
третьи лица, либо утеряны па-
роль, пин-код, надо будет срочно  
направить уведомление в банк. 

Сообщить туда также следует, 
если деньги уже исчезли со счета. 
Вот только юридическим лицам, в 
отличие от граждан, факт несан-
кционированного списания 
средств придется доказывать в ар-
битражном суде. 

Крупный куш
Физические лица, то есть гра-

ждане, первыми попали под удар 
мошенников. Осваивать новое 
поле деятельности злоумышлен-
ники начали с краж из банкома-
тов и воровства денег с пластико-
вых карт. Тогда для защиты физ-
лиц в Закон «О национальной 
платежной системе» уже в 2014 
году были внесены изменения. 

Вместо 30-дневной процеду-
ры расследования случаев исчез-
новения средств была закрепле-
на обязанность банка возместить 
сумму, перечисленную со счета 
без согласия клиента. При этом 
кредитным организациям пред-
писали уведомлять индивидуаль-
ных клиентов о совершении опе-
рации, хотя сам порядок уведом-
ления определен не был. Если же 
человек поймет, что своего согла-
сия на какую-либо операцию он 
не давал, то должен уведомить об 
этом банк не позднее дня, следу-
ющего за днем получения уве-
домления о проведении данной 
операции. Деньги вернут. 

По сравнению с гражданами 
юридические лица, то есть орга-
низации, перед лицом кибермо-
шенников фактически остались 
без законодательной защиты. 
Злоумышленники тем временем 
взялись за счета компаний и 
здесь открыли для себя новые го-
ризонты. В 2016 году было совер-
шено около 300 тысяч несанкци-
онированных операций с исполь-
зованием платежных карт, эми-
тированных российскими кре-
дитными организациями. Общая 
сумма таких операций превыси-
ла миллиард рублей. 

В то же время на счета юрлиц 
было совершено только 717 пося-
гательств. Зато общая сумма не-
санкционированных операций со-
ставила почти 2 миллиарда ру-
блей. В половине случаев попытки 
увести деньги без ведома их вла-
дельца удались, приводит данные 
минфин в пояснительной записке 
к законопроекту.  

Дыры транзакций
Предотвратить только зако-

нодательными мерами все слу-

чаи несанкционированного спи-
сания средств со счетов граждан 
и юрлиц будет не так-то просто, 
считают эксперты. 

Почву для увода средств со-
здают сами электронные систе-
мы платежей. «Все несанкциони-
рованные списания средств про-
исходят в рамках дистанционно-
го банковского обслуживания с 
использованием электронных 
средств платежа — мобильного 
банка, банковской карты, интер-
нет-банкинга и других систем», — 
говорит вице-президент Ассоци-
ации банков России Олег Иванов. 

Несанкционированное списа-
ние средств может произойти и в 
случае сбоя системы, и в результа-
те различных видов мошенниче-
ства. К тому же могут совершаться 
фиктивные сделки с участием так 
называемых фирм-однодневок. В 
банк для проведения операции 
предоставляются поддельные до-
кументы, говорит начальник ана-
литического департамента УК 
«БК-Сбережения» Сергей Суве-
ров. Клиент санкционирует опера-
цию, но она является незаконной.

Даже определить, что такое 
сомнительная сделка, будет 
сложно. «В ситуации с физиче-
скими лицами есть четкий крите-
рий подозрительности операции 
— география платежей или неха-
рактерные получатели платежей. 
С юридическими лицами ситуа-
ция сложнее, — отмечает предсе-
датель ассоциации «Электрон-
ные деньги» Виктор Достов. — 
Можно сделать закрытый лист 
получателей платежей-контр-
агентов. Тогда сомнительными 
будут считаться операции, если 
контрагент отсутствует в этом 
перечне», — рассуждает эксперт. 

Технические сложности могут 
возникнуть также в процессе уве-
домления клиентов и подтвержде-
ния ими операций. Если для обще-
ния банка с физическими лицами 
законопроектом предусмотрены 
звонки по телефону или отправка 
электронных сообщений, то взаи-
модействие с юрлицами будет 
определяться условиями догово-
ров. «В отношении юридических 
лиц подтверждать и отменять опе-
рации сложнее. Можно делать 
подтверждение с помощью элек-
тронных ключей. Но когда в орга-
низации идет большое количество 
операций, подтверждать их все 
будет очень сложно», — говорит 
Виктор Достов. К тому же каналы, 
по которым отправляется запрос о 
подтверждении операции и ответ 
клиента, также могут быть пере-
хвачены злоумышленниками. 

Все сам!
Тем временем алгоритмы вы-

явления сомнительных операций 
разрабатывают кредитные орга-
низации. 

«В банке уже действует он-
лайн-система мониторинга опе-
раций. При оценке рисков мо-
дель учитывает не только детали 
конкретного платежа, сессион-
ного события или последователь-
ность операций по конкретному 
каналу, но и активность клиента 
в других платежных каналах. 

Например, если мы увидим, 
что за пять минут до проведения 
операции по карте в Испании кли-
ент совершил операцию по свое-
му мобильному устройству (с 
полной аутентификацией) с тер-
ритории России, то данная опера-
ция банком будет отклонена, а с 
клиентом оперативно свяжутся 
для подтверждения платежа», — 
рассказали «Российской газете» в 
пресс-службе одной из крупных 
кредитных организаций. 

Подобные системы использу-
ет модель машинного обучения, 
то есть «искусственный разум», 
который постоянно переобучает-
ся, учитывает опыт предыдущих 
операций и в доли секунды при-
нимает решение по платежу. Но 
специалисты призывают гра-
ждан и компании самим быть 
осторожнее в использовании 
безналичных расчетов. 

Пользователей сети Интернет 
постоянно подталкивают к пере-
ходу на разные сайты, оплате не-
нужных услуг, подключению ав-
топлатежей, говорит Виктор До-
стов. «Стоит внимательно сле-
дить за тем, кому, как и за что 
платим», — подчеркивает он. 

Есть комплекс технических 
мер. На том компьютере, где 
установлена программа для со-
вершения дистанционных плате-
жей, не стоит выходить в Интер-
нет. Доступ к этому компьютеру 
должен иметь только сотрудник, 
ответственный за проведение 
платежей. Также необходимо 
установить системы защиты от 
взлома программного обеспече-
ния, советуют специалисты. 

Размер коэффици-
ента индексации 
будет уточнен после 
расчета Росстатом 
индекса потреби-
тельских цен за год

Новые возможности для воровства 
денег открывают сами системы 
электронных платежей.

Акцент

 В России запретят снимать 
наличные деньги с помощью 
анонимных электронных 
средств платежа
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2
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
— такова общая сумма несанкцио-
нированных операций в прошлом 
году, которые предприняли 
мошенники.

Извещение  о результатах повторного 
аукциона по продаже находящегося  

в федеральной собственности земельного 
участка для иного строительства 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 40 902 кв. метра (кадастровый но-
мер: 48:20:0014701:6583), расположенного по адресу: Липецкая 
область, г. Липецк, для иного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок), проведенного в соответствии  с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 № 6/23).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Липецкая область, г. Липецк.
Кадастровый номер: 48:20:0014701:6583.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многопрофильные учрежде-

ния дополнительного образования; гостиницы; дома приема го-
стей; конференц-залы, клубы многоцелевого и специализирован-
ного назначения; многофункциональные учреждения культуры и 
искусства, музеи, выставочные залы и галереи; физкультурно-
оздоровительные комплексы спортзалы, бассейны; театры, эстра-
ды, танцевальные залы, дискотеки, кинотеатры.

Общая площадь Участка: 40 902 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном  
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 29.03.2017  
№ 48:20:0014701:6583-48/001/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: агентские 
полномочия  АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 29.03.2017  
№ 48:20:0014701:6583 -48/001/2017-2.

Сведения о характеристиках земельного участка и зареги-
стрированных правах  содержатся в выписке из ЕГРН от 
16.05.2017 № 77/100/015/2017-1990, выданной  Филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Г р а д о с т р о и т е л ь н ы й  п л а н  з е м е л ь н о г о  у ч а с т к а  
№ 42701000-04503 утвержден Распоряжением Председателя Де-
партамента градостроительства и архитектуры Администрации 
города Липецка от 29.05.2017 № 271-р. 

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 24.10.2017  № А545-15/2017/1 на основании пункта 1 
статьи 9 Раздела III документации об аукционе, аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи зая-
вок  не подано ни одной заявки на участие в аукционе.
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НЕОЖИДАННО Состязание
молодых ученых собрало
больше зрителей, 
чем известные рэперы 

Физика 
на пальцах

Елена Мационг, Екатеринбург 

ПО ИРОНИИ, битва молодых ученых в Екатеринбурге 
прошла в том же клубе, где недавно зрители слушали и 
обсуждали запись рэп-баттла Оксимирона и Гнойного. 
Science Slam — так называется международный проект 
популяризации науки, который проводится почти в 20 
странах, включая Россию. Цель состязания ученых — рас-
сказать о разработках настолько доступно, ярко и с юмо-
ром, чтобы понял даже тот, кто в школе был троечником. 
На все про все отводится 10 минут. Победителя опреде-
ляет шумомер по аплодисментам зала. В интеллектуаль-
ном поединке сошлись пятеро молодых исследователей 
— астроном, математик, физик, химик и историк.

— Когда со мной знакомятся девушки и узнают, что я ас-
троном, они просят 
рассказать о при-
шельцах, а некото-
рые — составить го-
роскоп, — начал вы-
ступление специа-
лист по астероидно-
кометной опасности 
из Уральского феде-
рального универси-
тета Павел Скрипни-
ченко. — А почему 
нет? Почему не раз-
венчать уфологиче-
ские мифы, под-
умать, возможен ли контакт со внеземными цивилизаци-
ями. А если да, то каким он может быть.

Ученый на сцене разоблачил создателей сюжета од-
ной из уфологических программ на ТВ, героиня которой 
«получила письмо по электронной почте от представите-
лей других планет». Умение «на пальцах» рассказать о 
своих изысканиях говорит о том, что ученый разобрался 
в теме «от и до», готов с ходу ответить на самые неожи-
данные вопросы. А главное — участники баттла делают 
то, чего сегодня так не хватает, — популяризируют науку. 
Эту нишу сейчас заполонили псевдоисследования в раз-
личных СМИ. 

— Это не просто драйвовое развлечение. Мы, напри-
мер, свои разработки намерены реализовать в самое 
ближайшее время, — говорит один из участников битвы 
биолог Александр Ермошин. Он рассказал о растениях, 
которые могут вбирать в себя соли тяжелых металлов на 
загрязненных почвах, на шлаковых отвалах. Александр с 
коллегами высадят такие растения в районе Карабаша в 
Челябинской области. Сегодня это место напоминает 
жуткий пейзаж: горы отходов металлургического произ-
водства, скопившиеся за долгие годы. 

Среди участников баттла была и математик Илария 
Тарасова. «Меня в детстве заинтересовала фраза «напи-
сано на роду». Что это значит? — заинтриговала она зал. — 
А когда увлекалась биологией, поняла, что это действи-
тельно так, ведь у каждого из нас свой генетический код. 
Став математиком, стала расшифровывать цепочки ге-
нов. Это помогает бороться со многими болезнями, кото-
рые накопило человечество». 

Победили в этой битве, как и предполагалось, все, а в 
конечном итоге — наука. И не столь важно, что показал 
шумомер. Главное, что есть молодые увлеченные ученые, 
которые готовы работать в России и уезжать, по их при-
знанию, никуда не собираются. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Потомки 
основателя
престижной
премии
учредили
собственную

ПРИВЕТ 
ПРЕДКАМ

Ксения Колесникова

В 2018 ГОДУ появится еще одна 
научная премия, которую уже 
неофициально обозвали «Нобе-
лем по альтернативной энерге-
тике». Ее основатели Микаэль и 
Питер Нобели приходятся зна-
менитому Альфреду Нобелю 
внучатыми племянниками. 

— Сначала премия задумыва-
лась как награда за исследова-
ния в области возобновляемой 
«зеленой» энергетики. Но сей-
час мы решили ее расширить, 
включить все разработки, на-
правленные на устойчивое раз-
витие человечества и сохране-
ние окружающей среды, — рас-
сказал Микаэль Нобель в Мо-
скве на встрече со студентами 
РосНОУ.

Лауреаты первой премии бу-
дут названы в конце 2018 года. 
Ее размер — 100 тысяч долла-
ров. Микаэль Нобель надеется, 
что вручение новой премии 
пройдет в Москве, однако за 
право провести церемонию так-
же соревнуются Париж и Шан-
хай. Система принятия реше-
ний по лауреатам достаточно 
сложная. Объединенный коми-
тет будет создан на базе Швей-
царской высшей технической 
школы Цюриха, в него войдут 
представители 46 университе-
тов из 39 стран. Выдвигать сво-
их номинантов смогут ведущие 
мировые университеты, в том 
числе из России. Главная осо-
бенность награды — уклон не в 
фундаментальную науку, а в 
прикладные разработки.

— У большинства вузов, с ко-
торыми мы контактировали, 
есть департаменты устойчиво-
го развития, и они восприняли 
идею такой премии с большим 
энтузиазмом. Участие уже под-
твердили, в частности, Лунд-
ский университет (Швеция) и 
Венский технический универ-
ситет (Австрия). Участники ко-

митета будут собирать и обра-
батывать данные со всего мира, 
причем делать это совершенно 
независимо от нас, — рассказал 
Микаэль Нобель. — Мы хотим 
помочь исследователям в во-
площении их задумок, которые 
в конечном итоге должны сде-
лать жизнь людей лучше на пра-
ктике, а не в теории.

Большой вопрос: как отно-
сятся к новинке Нобелевский 
фонд и члены шведского Нобе-
левского комитета? Как это от-
разится на репутации самой 
престижной в мире научной 
премии? С одной стороны, но-
вая награда юридически ника-
кого отношения к Нобелевской 
премии не имеет. Ее официаль-
ное название — «The 
Sustainability Award». Дословно 
можно перевести, как «Премия 
Устойчивости», или «Премия 
Устойчивого развития». К тому 
же, по словам внучатого пле-
менника знаменитого предка, 
фонд Нобеля дал свое согласие 
на ее вручение. С другой сторо-
ны, какими бы благими не были 
намерения, волны критики все 
равно не избежать. Достаточно 
вспомнить премию памяти Аль-
фреда Нобеля, учрежденную 
банком Швеции.

ТЕНДЕНЦИИ Проекты мega-science получают поддержку российского бюджета 
и российскую прописку

В Дубну за Нобелем
Александр Емельяненков 

Р
убль — на кооперацию с Ев-
ропой, двенадцать — на те же 
цели тратим у себя. В таком  

примерно соотношении  предла-
гается распределять бюджетную 
поддержку научных мегапроек-
тов и затраты государства на со-
здание дорогостоящих исследо-
вательских установок разряда 
мega-science.

Когда готовились к печати ма-
териалы этой полосы, пришло 
известие, что правительство Рос-
сии одобрило выделение из свое-
го резервного фонда 330 миллио-
нов рублей на модернизацию де-
текторов Большого адронного 
коллайдера — самой крупной (из 
ныне действующих в мире) эк-
спериментальной научной уста-
новки, которая находится в веде-
нии Европейского центра ядер-
ных исследований (СERN), а сам 
центр прописался в пригороде 
Женевы на границе Швейцарии и 
Франции.  

Напомним, что БАК — ускори-
тель заряженных частиц на так 
называемых встречных пучках 

протонов и тяжелых ионов. На 
его подземном кольце протяжен-
ностью 27 километров установ-
лены четыре детекторных стан-
ции — ATLAS, CMS, ALICE и LHCb. 
Знакомство хотя бы с одной из 
них оставляет неизгладимое впе-
чатление, а нашумевший бес-
тселлер Дэна Брауна «Ангелы и 
Демоны» уже не кажется ото-
рванной от жизни фантастикой. 
Что и подтвердил своим решени-
ем Нобелевский комитет, прису-
див премию 2013 года по физике 
за предсказанный, а затем и 
«пойманный» с помощью детек-
торов БАК бозон Хиггса — эле-
ментарную частицу, которая «от-
вечает» за наличие массы у дру-
гих частиц мироздания. 

Окрыленные таким успехом 
руководители Европейского цен-
тра ядерных исследований и ра-
ботающие там ученые, в том чи-
сле специалисты из России, стре-
мятся нарастить возможности 
существующей установки. На-
блюдательный совет по ресур-
сам, а это высший управляющий 
орган всех экспериментов на 
коллайдере БАК, уже принял ре-

шение о модернизации в срок до 
2022 года всех четырех детекто-
ров. В связи с этим у России тоже 
возникают обязательства, пред-
усмотренные отдельным прото-
колом к рамочному соглашению 
правительства РФ и ЦЕРНа  еще 
от 2003 года. По установившейся 
практике часть своего вклада в 
работы по модернизации коллай-
дера наша страна покроет денеж-
ным взносом, а часть — в матери-
альном виде, то есть поставками 
оборудования собственной раз-
работки и производства. 

Исправно выполняя свои обя-
зательства в этом и других науч-
ных мегапроектах в Европе, мы 

наконец-то стали разворачивать-
ся лицом и к своим собственным, 
что уже существуют или могли 
бы получить развитие как цен-
тры мировой науки на россий-
ской территории. 

В подмосковной Дубне, о чем 
многие забыли, уже шесть деся-
тилетий существует Объединен-
ный институт ядерных исследо-
ваний. Если угодно — наш, осно-
ванный по времена СССР, аналог 
ЦЕРНа. И там в марте 2016 года 
началось наконец строительство 
ускорительного комплекса NICA 
(Nuclotron-based Ion Collider 
Faсility), о чем мы уже сообщали 
(«NICA долгожданная». — «РГ», 
17.03.2016). 

Пробный пуск коллайдера (с 
ограниченной мощностью) наме-
чен, согласно планам,  на 2019 год, 
а в полную силу NICA должна за-
работать в 2023 году. С ее помо-

щью ученые надеются понять, как 
в первые мгновения после Боль-
шого взрыва во Вселенной образо-
вались протоны и нейтроны, а для 
этого надо еще глубже изучить по-
ведение вещества в области свер-
хвысоких энергий — так называе-
мой кварк-глюонной плазмы. 

Чтобы такой проект осущест-
вился в намеченные сроки, нуж-
ны средства, и немалые, а они на-
ходятся с большим трудом и не 
всегда. В этот раз обнадеживаю-
щая новость пришла с Охотного 
Ряда, где сейчас обсуждают по-
правки к бюджету 2017 года. 
Одна и весьма существенная на-
прямую касается ОИЯИ.

Как следует из пояснительной 
записки, в 2017 году на создание 
коллайдера NICA в Дубне предла-
гается выделить 3,9 миллиарда 
рублей. «Изменение расходов по 
государственной программе 
включает увеличение бюджет-
ных ассигнований на уплату 
взноса в Объединенный инсти-
тут ядерных исследований на со-
здание и эксплуатацию комплек-
са сверхпроводящих колец на 
встречных пучках тяжелых ио-
нов NICA в сумме 3 962,1 млн ру-
блей», — говорится в документе. 

Гигантский ускоритель в ЦЕРНе поражает масштабами, а берет свое концентрацией интеллекта. 

Акцент

 Пробный пуск коллайдера 
NICA намечен на 2019 год,
а в полную мощь он должен 
заработать в 2023 году

Участники баттла 
делают то, чего 
сегодня так 
не хватает, — 
популяризируют 
науку

Биолог Александр Ермошин так доступно и ярко рассказал 
о своей работе, что поняли даже троечники.

Микаэль Нобель надеется, 
что вручение новой премии 
пройдет в Москве.
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Технологии  Первый жилой дом в Европе построили с помощью 
3D-принтера российские ученые 

Вышел из печати 

Юрий Медведев 

П
лощадь этого дома, 
построенного в Ярос-
лавле резидентом 
фонда «Сколково», 
почти 300 квадрат-

ных метров. Все его стены слой за 
слоем возведены с помощью 3D-
принтера. Он выжимает строи-
тельный раствор как пасту из тю-
бика. Когда слой застывает, на 
него наносят следующий. Причем 
в стенах оставлены все необходи-
мые полости под коммуникации. 
Учесть и рассчитать все нюансы 
такой стройки — задача непро-
стая, поэтому печатью управляет 
компьютерная программа. 

— Дело в том, что есть два ва-
рианта возведения домов с помо-
щью такой технологии, — сказал 
корреспонденту «РГ» один из 
разработчиков Александр Мас-
лов. — Можно печатать стены с са-
мого начала и до конца прямо на 
фундаменте, но в этом способе 
много недостатков. Его применя-
ют только для демонстрации воз-

можности технологии. Второй 
вариант — печатать отдельные де-
тали в цехе, а потом из них на 
фундаменте собирать дом. Для 
реального строительства такой 
метод намного более приемлем. 
Понятно, что сборка из отдель-
ных элементов требует высокой 
точности их изготовления и под-
гонки,  что  и  обеспечивает 
компьютер. 

В принципе сегодня уже в 
разных странах напечатано не-
сколько домов. Но Маслов под-
черкивает, что возведенный в 
Ярославле уникален. «На сегод-
ня все «печатные» дома являют-
ся пилотными проектами, они 
не предназначены для жилья, — 
говорит он. — Мы же с самого на-
чала поставили задачу показать, 
что такая технология ничем не 
отличается от традиционной. 
Поэтому пошли стандартным 
путем, соблюдая все нормы и 
правила, применяемые в России 
к индивидуальному жилищному 
строительству. Было сделано ТУ, 
получено разрешение на строи-

тельство, разработан проект, 
построен дом, получен паспорт 
БТИ, наконец, дом встал на ка-
дастровый учет. То есть вся по-
следовательность операций для 
такого строительства пройде-
на». 

Таким образом, российские 
ученые показали, что новейшую 
технологию уже сейчас можно 
выпускать в люди. Дом готов для 
заселения, там есть вода, свет, ка-
нализация и все прочее. И через 
неделю, по утверждению Масло-
ва, состоится новоселье. 

Сроки возведения такого «пе-
чатного» дома в 1,5 раза меньше, 
чем при традиционном строи-
тельстве, на стройплощадке пра-
ктически нет людей. И еще плюс: 
3D-печать позволяет легко фор-
мировать стены самой сложной 
конфигурации. В построенном 
доме один этаж, но, по словам 
Маслова, нет никаких проблем с 
помощью сборки элементов воз-
вести и два, и три этажа.   

Александр Маслов особо под-
черкивает, что применявшийся в 

Ярославле 3D-принтер создан 
российскими учеными. И не 
просто создан, он единственный 
в мире, который выпускается се-
рийно и предлагается на миро-
вом рынке. Это и есть та высокая 
технология, о необходимости пе-
рехода к которой так много гово-
рят в последнее время. А в бли-
жайших планах ученых повыше-
ние производительности принте-
ров и увеличение их функцио-

нальных возможностей, повыше-
ние автоматизации. И конечно, 
массовое 3D-строительство. И 
тогда, чтобы построить дом, че-
ловеку не надо вызывать рабочих 
и строительную технику. Нужен 
всего лишь робот, который напе-
чатает здание по программе, ко-
торую вы выбрали в Интернете.
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Это самый большой жилой дом в Европе, построенный с помощью 3D-печати. Его площадь почти 300 квадратных метров.  

КСТАТИ
В России с 2003 года вручается 
международная премия в обла-
сти энергетики «Глобальная 
энергия». Ее размер составлял 
около миллиона долларов. Среди 
лауреатов — Жорес Алферов, Ник 
Холоньяк, Сюдзи Накамура... К 
сожалению, как признались Ми-
каэль и Питер Нобели, об этой 
премии они ничего не слышали.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Томский государственный университет и Объединенный институт 
ядерных исследований в подмосковной Дубне будут вместе готовить 
ученых-физиков для участия в проектах мирового уровня. По словам 
ректора ТГУ Эдуарда Галажинского, схема обучения может быть та-
кой: год магистранты обучаются в Томске, год в Дубне. 
«Мы договорились с ОИЯИ о реализации совместной магистерской про-
граммы, которая называется «Физика микромира», для подготовки 
исследователей в области физики высоких энергий, теоретической фи-
зики, математики, — цитирует ректора ТАСС. — Программа позво-
лит объединить потенциалы и готовить ученых через включение в ме-
ждународные проекты, в том числе в ЦЕРНе».
Первый набор на новую программу состоится в 2018 году. На базе Том-
ского госуниверситета намереваются создать площадку для подготов-
ки талантливых исследователей со всей Сибири. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1465678

РАКУРС Средняя зарплата
ученого поднимется
до 110 тысяч рублей 

Академия 
в плюсе  

Юрий Медведев 

СКАЖЕМ сразу, что сумму в 110 тысяч рублей в четвер-
том квартале этого года получит «средний» ученый, кото-
рый работает в академических институтах Москвы. А, на-
пример, для ученого, который трудится в Специальной ас-
трофизической обсерватории РАН в Карачаево-Черкесии, 
средняя зарплата хотя и поднимется, но примерно до 36 
тысяч рублей. Почему такой разброс? По словам предсе-
дателя профсоюза РАН Виктора Калинушкина, это повы-
шение связано с выполнением майских указов президен-
та РФ, которые предусматривают в четвертом квартале 
этого года рост средней зарплаты научных сотрудников 
до 180 процентов от средней по региону, а в 2018 году — до 
200 процентов. Понятно, что в регионах с низкой средней 
зарплатой и прибавка для ученых будет ниже. Конечно, 
рост средней зарплаты не означает, что ее будет получать 
каждый сотрудник института, у кого-то она составит, 
условно говоря, 300 тысяч рублей, а у кого-то — 70 тысяч. 

Это повышение зарплат проведено Федеральным 
агентством научных организаций за счет того, что агент-
ству удается привлекать дополнительные бюджетные 
средства. Так, на начало октября этого года дополнитель-
но получено 9 миллиардов рублей, из которых 6,65 мил-
лиарда пойдут на повышение заработной платы. Как со-
общили в ФАНО, по итогам второго квартала этого года 
средняя заработная плата сотрудников научных инсти-
тутов составила 40,541 рубля. Это на 15 процентов боль-
ше, чем за первый квартал текущего года (35,274 рубля). 
А вообще,  начиная уже с 2013 года, отмечается положи-
тельная динамика средней заработной платы ученых. 

Слой за слоем 3D-принтер «печатает» стены уникального дома. 
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МУЗЫКА В Мариинском театре 
прозвучала сюрреалистическая
опера Джорджа Бенджамина

Записные сердцееды

Владимир Дудин

ОПЕРУ «Написано на коже» 
российская публика впервые 
увидела прошлой весной на Но-
вой сцене Большого театра, в по-
становке Кэти Митчэлл, во вре-
мя гастролей фестиваля в Экс-
ан-Провансе. В Петербурге опе-
ра прозвучала на «Международ-
ной неделе консерваторий». 

Опера Бенджамина написана 
на либретто английского драма-
турга Мартина Кримпа: это де-
тектив, в основе которого любов-
ный треугольник. «Хор ангелов 
переносит нас на 800 лет назад», 
в XIII век, где некий Хозяин, бога-
тый землевладелец, заказывает 
некоему Юноше-художнику про-
иллюстрировать книгу, прослав-
ляющую доблесть и добродетели 
его рода. Однако в Юношу снача-
ла влюбляется жена Хозяина, Аг-
несса, затем сам Хозяин, и одна-
жды на обеденном столе оказы-
вается сердце убитого Юноши. 
Агнессе предлагается съесть это 
пикантное блюдо.  Несмотря на 
формат полуконцертного испол-
нения,  постановщику Джеку 
Фернессу удалось представить 
перипетии этой оперы не менее 
ярко, чем в полномасштабной 
театральной постановке. В его 
трактовке ангелы, нашептывав-
шие Хозяину и другим героям 

оперы дерзновенные «советы», 
оборачивались зловещими демо-
нами. На уровне сюжета в поста-
новке чувствовалось влияние 
кинопоэтики Питера Гринуэя и 
его «Интимного дневника». В му-
зыке очевидно ощущалось про-
должение линии «Воццека» Аль-
бана Берга и бриттеновской поэ-
тики. Ангелы Бенджамина иску-
шали героев в духе призраков из 
бриттеновского «Поворота вин-
та». Партитура оперы звучала с 
богатой тембральной палитрой 
и виртуозной каллиграфично-
стью музыкального языка. Бенд-
жамин смоделировал в этой опе-
ре темный мир человеческой 
психики:  лабиринты подсозна-
ния и мучительнейшие вопросы 
пола, на которые нет и не может 
быть окончательных ответов. 
Пять молодых певцов, включая 
контратенора в партии Юноши 
(Патрик Терри, ученик знамени-
того Майкла Чанса), лондонский 
оркестр Melos Sinfonia под 
управлением молодого Оливера 
Зеффмана, выпускника Королев-
ской академии музыки в Лондо-
не, стажировавшегося и в Петер-
бургской консерватории, вопло-
тили замысел партитуры на-
столько скрупулезно, что опера 
«Написано на коже» Бенджами-
на прозвучала как абсолютный 
шедевр.

НАГРАДА Названы лауреаты
Бунинской премии

Возвращение 
Бакина

Федор Косичкин

ОТКРЫВАЯ церемонию, Игорь 
Ильинский, ректор Московского 
гуманитарного университета, 
напомнил собравшимся основ-
ные вехи жизненного и творче-
ского пути Ивана Бунина, в кото-
ром было много противоречий, 
но в котором никогда не пропа-
дал нравственный стержень.

В 2017 году Бунинская пре-
мия вручается только в поэтиче-
ской номинации, и поэтому все 
выступавшие напоминали, что 
Бунин не только выдающийся 
прозаик, но и тонкий лирик. Но 
первая, почетная, премия была 
с формулировкой «Возвращение 
имени русского писателя в Рос-
сию» посмертно вручена проза-
ику Дмитрию Бакину (1964 — 
2015), чьи произведения не без 
труда находят путь к читателям: 
после единичных публикаций 
в конце 80-х — начале 90-х его 
итоговая книга «Про падение 
пропадом», за которую премия, 
собственно, и вручена, была из-
дана в 2016 году в Германии по-
русски для всей русской диаспо-
ры и лишь кружным путем попа-
дает в Россию. 

Получать премию вышел отец 
писателя, известный журналист 
Геннадий Бочаров. Поблагода-
рив за премию и за «внимание 
к строке его сына», Геннадий Ни-
колаевич воспользовался случа-
ем, чтобы поправить серьезные 

заблуждения, сложившие вокруг 
имени Дмитрия Бакина. Так, он 
действительно работал водите-
лем, но, вопреки легендам, ни 
единого дня не был дальнобой-
щиком и не водил троллейбус; он 
действительно не общался с пи-
сателями, но охотно общался 
с Евгением Евтушенко, Евгени-
ем Рейном и с Габриэлем Гарсия 
Маркесом, которого встречал 
в гостях у отца. 

 «Я понял, что смерть не по-
следняя правда жизни. И что 
жизнь короче правды», — завер-
шил Геннадий Бочаров свое эмо-
циональное выступление.

 После чего пришел черед «об-
ыкновенных» премий. Их полу-
чили четыре зрелых поэта, из-
вестных публике в разной степе-
ни. Это профессор-литературо-
вед, специалист по Достоевско-
му Игорь Волгин, поэт и прозаик 
Тимур Зульфикаров, успешно 
соединяющий в своем творчест-
ве русскую и восточную тради-
цию, священник Кировской об-
ласти о. Леонид (Сафронов) 
и поэт Николай Зиновьев, тоже 
не чуждый духовным мотивам: 
«Махнуть рукой, как говорится? 
Но как же мне потом креститься 
рукой, махнувшей на людей»?

Всего на конкурс было пред-
ставлено свыше 200 поэтиче-
ских публикаций из10 стран. На-
помним, что денежный эквива-
лент Бунинской премии равен 
15 тысячам евро. 

КНИГИ Вышло первое монографическое исследование 
театральных афиш России

Как скажем — так и было
Ирина Корнеева

Н
а Биеннале театрального 
искусства — новом мо-
сковском фестивале, ко-

торый продлится до 10 ноября 
2017 года, презентовали книгу 
Ксении Лапиной «Театр начина-
ется с афиши. История театраль-
ной афиши в России от истоков 
до 1917 года». Это первое подоб-
ного рода монографическое ис-
следование в России, открываю-
щее новую область нашего теа-
троведения: до сих пор не было 
ни одной планомерной попытки 
воссоздать историю афиши и 
плаката, — казалось, мало что со-
хранилось, не знали, с чего на-
чать…

Ксения Лапина — завотделом 
афиш и программ Театрального 
музея им. А.А. Бахрушина, с ис-
кренней влюбленностью в арте-
факты, эту историю системати-
зировала и вместе с художником 
Диной Васильевой подготовила 
иллюстрированное и хорошо 
прокомментированное издание. 
Из него можно, например, уз-
нать, что члены императорской 
семьи предпочитали програм-
мки не напечатанные, а рукопи-
сные. Что афиши для придвор-
ных представлений не создава-
лись — они им в принципе были 
не нужны (кого им туда пригла-
шать?..). Что постоянной на пе-
тербургских афишах в первой 
половине XIX века была инфор-
мация, связанная с запретом го-
родских властей давать спекта-
кли при температуре ниже 17 
градусов мороза: «NB. Если в 4 

часа пополудни стужа увеличит-
ся свыше 17 градусов, то играно 
не будет»… Что до конца XIX 
века роль театральной програм-
мки выполняла афиша — плакаты 
одного тиража, а стало быть, и 
одного формата вывешивались 
на улицах, в фойе и раздавались 
зрителям, и люди в зале сидели с 
такими «простынями». . .  Что 
программа как отдельный жанр 
оформилась в России только в 
последнее десятилетие XIX века. 
Но мировая история театраль-
ного анонса исчисляется не го-
дами, а тысячелетиями — с ро-
ждения театра…

«Афиша несет не только ко-
лоссальное количество теа-
тральной информации, это та-
кой объект, который отражает 
мельчайшие повороты истории и 

передает атмосферу времени, — 
рассказывала «РГ» автор книги 
Ксения Лапина, исследующая 
тему уже 17 лет. — Когда сущест-
вовала монополия император-
ских театров, в ходу были, есте-
ственно, афиши исключительно 
императорских театров. Им не 
надо было привлекать публику в 
театр, у них была своя сложив-
шаяся зрительская аудитория, 
нужно было только информиро-
вать: сегодня это, завтра то. 
Внешний вид — четкий, без укра-
шательств, афиша тех времен 
скорее похожа на газету. Она и по 
формату была газетная, и на теа-
тральные афиши, как на газеты, 
была подписка: их приносили 
утром, и человек за кофе решал, 
куда ему сегодня вечером схо-
дить… А когда появляются част-

ные театры, их становится много 
в конце XIX века, задача совсем 
другая — надо зрителя привлечь, 
надо, чтобы их узнавали издале-
ка, идя по улице. И появляется 
театральная эмблема — вспомни-
те чайку МХТ…»

«Афиша — это некоторая эк-
спликация спектакля, это еще и 
урок вкуса, и урок стиля», — ска-
зала арт-директор Биеннале теа-
трального искусства Ольга Его-
шина, отметившая серьезность и 
научность труда.

«Уроки» скоро продолжатся — 
книга по истории театральных 
афиш от 1917 года до наших дней 
уже готовится. 

Выставка Ретроспектива ключевого французского 
художника ХХ века в ГМИИ имени Пушкина

Все без ума 
от Сутина

Жанна Васильева

Х
отя Хаим Сутин был 
родом из Российской 
империи,  в России 
никогда не устраива-
лось  его персональ-

ной выставки. Более того, его ра-
бот почти нет в наших музеях. 
Исключение — небольшой   авто-
портрет из Эрмитажа, который и 
открывает выставку.

Самые крупные собрания ра-
бот Хаима Сутина во француз-
ском Музее Оранжери и в Фонде 
Альберта К. Барнса, американ-
ского коллекционера. Согласно 
легенде в 1922 году Барнс, прие-
хав в Париж пополнять свою кол-
лекцию , то ли в бистро на Мон-
парнасе увидел небольшую ра-
боту Сутина и тут же купил ее, то 
ли заметил его полотно в квар-
тирке арт-дилера Лео Зборовски, 
когда выбирал для себя картины 
Модильяни и Кислинга.  Как бы 
то ни было, Барнс скупил едва ли 
не все работы Сутина, которые 
смог найти. Чтобы оценить, что 
такое для художника были три 
тысячи франков, полученные за 
«Маленького кондитера», стоит 
вспомнить историю, как в ран-
ние парижские годы Сутин за-
брал у приятеля-скульптора 
Льва Инденбаума уже продан-
ную тому работу, поскольку он 

продал ее второй раз кому-то за 
три франка. 

Надо сказать, что критики, 
«проглядевшие» художника, 
охотно пользовались возможно-
стью напрямую соотнести живо-
писную манеру Сутина с его ко-
лоритной биографией человека, 
которого в детстве лупили за то, 
что рисовал портреты. Отец счи-
тал, что это поможет сделать из 
сына нормального портного, а 

местный мясник, обидевшись на 
свой портрет, решил проучить 
мальчишку. Причем избил так 
сильно, что мать подала жалобу в 
суд. На 25 рублей, присужденные 
в качестве штрафа, Хаима и от-
правили учиться в рисовальную 
школу в Вильно.  Неудивительно, 
что некоторые критики следова-
ли по пути зрителей, которые, 
увидев экспрессивную изломан-
ную живопись Сутина, деликатно 
задавали ему вопрос: «В вашей 

жизни было, наверное, какое-то 
несчастье?»

В основу нынешней ретроспек-
тивы положено собрание Сутина 
из Музея Оранжери, дополненное 
работами из нескольких француз-
ских музеев и российских частных 
коллекций (только из Музея 
искусства авангарда 8 картин). Ку-
раторы Сурия Садекова из ГМИИ 
им. А.С. Пушкина и Клэр Бернарди 
из Музея Оранжери выстраивали 

экспозицию, отталкиваясь отнюдь 
не от образа одинокого, несчаст-
ного  маргинала, одного из «про-
клятых художников» вроде Ван 
Гога; для них Сутин — мастер, 
страстно любивший и знавший 
классическое французское искус-
ство, обожавший  Рембрандта, 
Шардена, Коро, Фуке… Главный 
сюжет здесь диалог художника с 
предшественниками и последова-
телями. Первая часть диалога на-
мечена натюрмортом «Мертвый 

кролик и пороховница» Шардена, 
привезенным из Лувра, «Головой 
старика» Фрагонара из музея Пи-
кардии… Вторую — полотнами 
Фрэнсиса Бэкона, Марка Ротко (из 
Фонда Бейелер), Франка Ауэрбаха 
(из Галереи Тейт). Дело в том, что 
американские экспрессионисты 
видели в Сутине своего предшест-
венника. Например, Виллем де Ку-
нинг, который был без ума от Су-
тина, писал об «изобильности жи-
вописи» художника.

Таким образом, первая мо-
сковская выставка художника — 
плод международного музейного 
сотрудничества, открывающего 
Сутина как одного из ключевых 
героев искусства ХХ века; имен-
но он тот художник, которому 
удалось связать классическую 
традицию фигуративного искус-
ства, прежде всего французского, 
с абстракцией.

И, кстати, в ответ на вопрос о 
несчастной жизни, Сутин  отве-
тил: «Как вам это могло прийти в 
голову? Я всю жизнь был счаст-
ливым человеком». Еще бы, он 
имел возможность заниматься 
живописью, и она была для него 
не замена счастию, а подлинным 
счастьем.

Зрители, увидев экспрессивную 
живопись Сутина, спрашивали: 
«В вашей жизни было, наверное, 
какое-то несчастье?»

Акцент

 Сутин — художник, связавший 
классическую традицию 
с абстракцией

Несмотря на формат полуконцертного исполнения, Джеку Фернессу уда-
лось ярко представить перипетии оперы.

Получать премию, врученную Дмитрию Бакину посмертно, вышел его отец, 
известный журналист Геннадий Бочаров.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ВНУК МУСТАЯ, 
ПЛЕМЯННИК КАЙСЫНА
В МИНУВШУЮ пятницу в Национальном молодежном 
театре Республики Башкортостан давали спектакль «Ра-
дость нашего дома», сочиненный по двум повестям Му-
стая Карима художественным руководителем театра Ме-
селимом  Кулбаевым . Он сохраняется в репертуаре теа-
тра уже двенадцать лет. Его премьера состоялась еще при 
жизни автора, 12 марта 2005 года, она была последней в 
жизни выдающегося башкирского писателя. 

Именно поэтому «Радость моего дома» всегда ставят 20 
октября, в день рождения Мустая Карима. Наверное, поэ-
тому трогательное повествование о жизни башкирской де-
ревни в годы войны приобретает особый сентименталь-
ный смысл. Ушедший на фронт летом 1941 года автор знал, 
о чем писал. Получивший тяжелое ранение в грудь, он едва 
выжил — и снова вернулся в строй. Очная ставка со смер-
тью заставляет с особой страстью ценить жизнь. Именно 
благоговением перед жизнью, пусть трудной и порой горь-

кой, но полной поэ-
зии человеческих от-
ношений, подкупает 
его драматическая 
проза, перенесенная 
на сценические под-
мостки. Это мир вос-
поминаний, где нет 
черного цвета. На 
всех героях спекта-
кля — за исключени-
ем двух солдат, вер-
нувшихся с фронта, 

башкира и украинца — белые холщовые одеяния. Это свое-
го рода утраченный рай, в котором живут своей детской 
жизнью и обретают зрелость девчонки и мальчишки дале-
кой от фронтов башкирской деревушки. М. Кулбаев  сочи-
нил свой спектакль со взрослыми актерами, которые игра-
ют детей, не прикидываясь ими. Здесь нет травести, при-
вычных в детском театре. Актеры, не скрывающие своих 
лет, словно вспоминают свое прошлое, и ты быстро забы-
ваешь, что детей играют взрослые люди, возвращающие 
себе и нам ту чистоту чувств и помыслов, что неизбежно 
истончаются с годами. История девочки, случайно найден-
ной советским солдатом в освобожденном украинском 
селе около тела убитой матери, обретающей второй дом в 
Башкирии, — это рассказ о том, что любая дружба народов 
начинается с самоотверженности и сострадания обычных 
людей. Не с идеологической абстракции, но с личного уча-
стия, личного подвижничества, личной готовности помочь 
другому. И это простое — и трудное на самом деле — движе-
ние души определяет трогательную и интимную интона-
цию спектакля Башкирского молодежного театра, кото-
рый заставляет зрителей забыть о жестком прагматизме 
нынешней жизни. Эта отзывчивость к боли других и есть 
признак настоящей литературы. Для Мустая Карима слова 
о дружбе народов не были пустым звуком. Не случайно в 
день его рождения часто повторяли его знаменитую стро-
ку: «Не русский я, но россиянин…» Первый акт постанов-
ки М. Кулбаева  заканчивается праздничными аккордами 
духового оркестра, который звучит по репродуктору в да-
леком башкирском селе, все жители которого высыпали на 
улицу, услышав сообщение Информбюро об окончании 
войны. Прямо как у А.П. Чехова: «Музыка играет так весе-
ло, бодро, и хочется жить…»

Иосиф Кобзон, который вышел на сцену в Уфе, чтобы 
поздравить публику с годовщиной Мустая Карима, рас-
троганно сказал, что он готов в конце первого акта этого 
замечательного спектакля выходить на сцену и вместо 
духового оркестра петь «День победы». Он и исполнил 
его, подняв подпевавший ему зрительный зал. 

Меселим Кулбаев , который поставил «Радость нашего 
дома», — балкарец, племянник Кайсына Кулиева, далеко 
не первый год работает в Уфе. В каком-то смысле можно 
сказать, что замкнулся круг. Мустай Карим и Кайсын Ку-
лиев были близкими друзьями, писателями со схожей 
судьбой. Их дружбу, их жизни разделяли еще два близких 
им человека, выдающиеся поэты — аварец Расул Гамзатов 
и калмык Давид Кугультинов. Их четверых — за глаза и в 
глаза — называли «телегой». Крестьянская опора, четыре 
колеса, без которых не поднять ни один тяжкий груз жиз-
ни. Они точно помнили слова Анатолия Алексина, что 
дружба дороже истины. Как у Кайсына Кулиева: «На зем-
ле друзей не так уж много,/Опасайтесь потерять друзей…» 

Мы приехали на родину Мустая Карима по приглаше-
нию его семьи, его внука Темирбулата, его детей — Аль-
фии и Ильгиза. Приехали, что называется, не по службе, 
а по дружбе — и И. Кобзону, и А. Дементьеву, которому в 
2018 году исполнится 90 лет, Мустафа Сафич был близ-
ким человеком. А мне, совсем мальчишке, доводилось 
даже редактировать 
его тексты, которые 
были напечатаны в 
журнале «Театр». 
Мустай Карим, чьи 
пьесы широко стави-
лись в разных теа-
трах СССР, был в 
высшей степени тре-
бователен к слову. 
Его стихи — и на баш-
кирском, и на рус-
ском звучат удиви-
тельно музыкально. 
Этой поэтической 
музыкальности он добивался и в своих драмах, внутрен-
не связанных с народной поэзией, знатоком которой 
была его мама, Вазифа Хафизовна.

Мустай, Кайсын, Расул и Давид, узлы этой благосло-
венной «телеги», принадлежали к тому поколению писа-
телей, которые знали цену слова, знали его честь и боя-
лись бесчестия.    

В день рождения в Национальном университете Алек-
сей Варламов, замечательный писатель, ректор Литера-
турного института, вместе со своим коллегой из БГУ Ни-
колаем Морозкиным открыли «Кабинет Мустая Кари-
ма», который при содействии фонда, носящего его имя, 
будет способствовать развитию башкирской литерату-
ры, филологических исследований и переводческого ма-
стерства. Будем честны, четыре мудреца, четыре вели-
ких поэта стали достоянием великой страны и мира, най-
дя своих переводчиков в русской литературе. Это не ума-
ляет их талантов, но умножает их влияние на десятки, со-
тни миллионов людей. 

И как бы ни были прекраснодушны внук Мустая или 
племянник Кайсына, развитие многонациональной рос-
сийской литературы никак не может быть только семей-
ным делом. Это, как говорил герой одной английской 
пьесы, «забота хорошего правительства».

«Радость моего 
дома» всегда ставят 
20 октября, в день 
рождения Мустая 
Карима

Четыре великих 
поэта стали достоя-
нием мира, найдя 
своих переводчи-
ков в русской 
литературе

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Афиши театров эпохи госмонопо-
лии отличала строгость стиля. От 
нее не осталось и следа после рас-
цвета частных театров.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 20.10.2017 № 6/30) сообщает о проведении аукциона по продаже нахо-
дящегося в федеральной собственности объекта недвижимого имущества 
(кадастровый номер 78:34:0004308:40) одновременно с находящимся в феде-
ральной собственности земельным участком площадью 446 кв. метров (када-
стровый номер 78:34:0004308:29), на котором расположен такой объект не-
движимого имущества, расположенных по адресу: г. Санкт-Петербург, Лахта, 
Новая улица, дом 19, корп. 20, литера А (далее соответственно — аукцион, 
имущество), открытого по составу участников и форме подачи предложений 
о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением Пра-
вительственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся в собствен-
ности Российской Федерации (протокол от 16.06.2009 № 7), о передаче зе-
мельного участка с расположенным на нем объектом недвижимого имущества 
для формирования имущества Фонда «РЖС» в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ).

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физические и юридические лица, 

за исключением государственных и муниципальных унитарных предприятий, 
государственных и муниципальных учреждений, а также юридических лиц, 
в уставном капитале которых доля Российской Федерации, субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных образований превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества — 3 600 000 (три миллиона шесть-
сот тысяч) рублей (без НДС), в том числе: цена объекта недвижимого иму-
щества — 1 (один) рубль (без НДС), цена земельного участка — 3 599 999  
(три миллиона пятьсот девяносто девять тысяч девятьсот девяносто девять) 
рублей, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Налогового кодекса Российской 
Федерации налоговая база в отношении объектов недвижимого имущества 
определяется как сумма дохода от реализации (передачи) этого имущества 
с учетом налога. Налоговыми агентами признаются покупатели (получате-
ли) указанного имущества, за исключением физических лиц, не являющихся 
индивидуальными предпринимателями. Указанные лица обязаны исчислить 
расчетным методом, удержать из выплачиваемых доходов и уплатить в бюд-
жет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 100 000  
(сто тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, дом 19, 

корпус 20, литера А. 
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 128,6 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 78:34:0004308:40.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости (далее 
— ЕГРН) от 13.03.2015 № 78-78/038-78/070/014/2015-207/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии  
с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом Россий-
ской Федерации и от своего имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федеральной собственности земельны-

ми участками и иными объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 02.11.2016 № 78-78/038-78/070/014/2015-208/1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены в выпи-
ске из ЕГРН от 17.08.2017 № 78/001/019/2017-12600, выданной филиалом  
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная када-
стровая палата федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Санкт-Петербургу. 

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, дом 19, 

корпус 20, литера А.
Кадастровый номер: 78:34:0004308:29.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: блокированная жилая застройка.
Площадь земельного участка: 446 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРН от 13.03.2015 № 78-78/038-78/070/014/2015-199/1.
Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии  

с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом Россий-
ской Федерации и от своего имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федеральной собственности земельны-
ми участками и иными объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 02.11.2016 № 78-78/038-78/070/014/2015-200/1).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке, в том 
числе сведения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 17.01.2017 № 78/001/006/2017-2100, выданной филиалом ФГБУ  
«ФКП Россрестра» по Москве.

Доступ на земельный участок осуществляется посредством земельного 
участка, находящегося в частной собственности.

Генеральный план Санкт-Петербурга (далее — ГП) утвержден  
Законом Санкт-Петербурга от 22.12.2005 № 728-99 (в ред. от 06.07.2017) 
«О Генеральном плане Санкт-Петербурга». 

Материалы ГП содержат сведения о виде, назначении и наименованиях 
планируемых к размещению на территории Санкт-Петербурга объектов капи-
тального строительства (далее — ОКС) федерального, регионального и мест-
ного значения (объектов жилищного фонда, социальной, транспортной и ин-
женерной инфраструктур, объектов специального назначения, особо охраняе-
мых природных территорий) без указания принадлежности данных объектов 
к указанным категориям.

Согласно данным графических приложений ГП территория земельного 
участка располагается в границах жилой функциональной зоны 1ЖД — зона 
застройки односемейными (индивидуальными) жилыми домами (отдельно 
стоящими и/или блокированными), коллективных садоводств с включением 
объектов общественно-деловой застройки и инженерной инфраструктуры, 
связанных с обслуживанием данной зоны. Согласно Схеме границ зон плани-
руемого размещения и развития на расчетный срок реализации Генерального 
плана Санкт-Петербурга и прогнозируемый период территорий и основных 
объектов жилищного строительства федерального, регионального и мест-
ного значения территория земельного участка располагается в границах зон 
застройки отдельно стоящими и/или блокированными односемейными (ин-
дивидуальными) жилыми домами, формируемых на основе развития суще-
ствующих территорий односемейных жилой застройки.

Согласно Схеме границ зон с особыми условиями использования терри-
торий, выделяемых по экологическим требованиям, и границ земель особо 
охраняемых природных территорий территория земельного участка распола-
гается в границах зон с особыми условиями использования территории: зона 
санитарной охраны Финского залива, месторождение подземных вод.

Правила землепользования и застройки Санкт-Петербурга (далее — ПЗЗ) 
утверждены постановлением Правительства Санкт-Петербурга от 21.06.2016 
№ 524 «О Правилах землепользования и застройки Санкт-Петербурга».

Согласно ПЗЗ земельный участок расположен в границах жилой терри-
ториальной зоны Т1Ж2-1 — жилая зона индивидуальных (одноквартир-
ных) жилых домов (отдельно стоящих и (или) блокированных) с участка-
ми не менее 150 кв. метров с включением объектов социально-культурного 
и коммунально-бытового назначения, связанных с проживанием граждан, 
а также объектов инженерной инфраструктуры.

По данным схемы «Карты градостроительного зонирования Санкт-
Петербурга. Границы действия предельных параметров разрешенного строи-
тельства, реконструкции объектов капитального строительства в части макси-
мальной высоты зданий, строений и сооружений», земельный участок попа-
дает в границы зон с особыми условиями использования территории, устанав-
ливающие ограничения использования земельных участков и объектов капи-
тального строительства в части максимальной высоты зданий и сооружений:

— максимальная высота зданий, строений и сооружений — 18 метров.
— районы аэродромов/вертодромов.
В соответствии с чертежом «Карта градостроительного зонирования Санкт-

Петербурга в части границ зон с особыми условиями использования терри-
торий, за исключением зон охраны объектов культурного наследия на тер-
ритории Санкт-Петербурга» земельный участок расположен в границах зон 
с особыми условиями использования территории в пределах приаэродромной 
территории Санкт-Петербургского авиационного узла, в том числе: границы 
приаэродромных территорий, в которых запрещается размещать объекты, 
способствующие привлечению и массовому скоплению птиц. Также террито-
рия земельного участка располагается в границах водоохранной зоны.

Сведения о наличии утвержденной документации по планировке терри-
тории, включающей территорию земельного участка, на официальном сайте 
Комитета по градостроительству и архитектуре города Санкт-Петербург от-
сутствуют.

Сведения о предназначении земельного участка в его исходных границах 
для размещения объектов федерального, регионального или местного значе-
ния, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах территориального планирования от-
сутствуют и уточняются при разработке проекта планировки территории.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его представитель представляет 

организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 документации об аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

 Заявка и опись представленных документов составляются в 2 (двух) эк-
земплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним документами, 
указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начи-
ная с 25.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). 
Прием заявок прекращается 24.11.2017 в 17:00.

 2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с документами об имуще-
стве, получения разъяснений по документации об аукционе предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток в размере 720 000 

(семьсот двадцать тысяч) рублей. Оплата задатка осуществляется без заклю-
чения договора о задатке путем безналичного перечисления денежных средств 

в валюте Российской Федерации единым платежом по следующим реквизи-
там: расчетный счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001, либо путем безналичного перечисления денеж-
ных средств на основании договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, в срок не позднее 24.11.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заяв-
ки на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00:01 по московскому времени 30.11.2017.

Перечисление суммы задатка осуществляется претендентом. Исполнение 
обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен докумен-
тацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, организатор аукциона вправе принять решение об от-
казе в проведении аукциона не позднее чем за три дня до дня рассмотрения 
заявок, а также принять решение о внесении изменений в извещение и (или) 
документацию об аукционе не позднее чем за 5 (пять) дней до даты окончания 
приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, определения его
победителя и заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 30.11.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 01.12.2017 в 11:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аук-
циона в течение одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аук-
ционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший 
наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным к участию в аукционе, 
осуществляется в течение пяти дней с даты подписания протокола о призна-
нии претендентов участниками аукциона участникам аукциона, за исключе-
нием победителя, — в течение пяти дней с даты подведения итогов аукциона. 
Задаток, внесенный победителем аукциона, засчитывается в оплату приобре-
таемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание с победителем аукци-
она договора купли-продажи в течение пяти рабочих дней с даты подведения 
итогов аукциона. Существенные условия договора купли-продажи указаны 
в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится в соответствии с про-
токолом об итогах аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-передачи в по-
рядке и срок, предусмотренные протоколом об итогах аукциона и договором 
купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или уклонился от подписания 
протокола об итогах аукциона или договора купли-продажи в установленный 
срок, победитель аукциона утрачивает право на заключение договора купли-
продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта  
недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным участком,  

на котором расположен такой объект недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 20.10.2017 № 6/30) сообщает о проведении аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности земельного участка площадью 
7 411 кв. метров, расположенного по адресу: Тюменская область, г. Тю-
мень, юго-восточнее д. Плеханова вдоль а/д «Объездная а/дорога» (ка-
дастровый номер 72:23:0426002:260), для иного строительства (далее 
соответственно — аукцион, Участок), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации (протокол от 31.05.2013 
№ 7), в соответствии с которым Участок передан Фонду «РЖС» в це-
лях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ  
«О содействии развитию жилищного строительства».

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по реше-
нию задач и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее — Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ), 
c 01.09.2016 перешли к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эффективности управ-
ления в жилищной сфере и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной сфе-
ре, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с земельны-
ми участками и иными объектами недвижимого имущества осуществля-
ются единым институтом развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной комиссии по развитию жилищ-
ного строительства и оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Российской Федерации, не тре-
буется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка установлена по итогам обязательной оценки 

для установления его рыночной стоимости в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об оценочной деятельности и состав-
ляет 9 000 000 (девять миллионов) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 
100 000 (сто тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на официальном сайте 
АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень, юго-

восточнее д. Плеханова вдоль а/д «Объездная а/дорога».
Кадастровый номер: 72:23:0426002:260.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов соци-

ального обслуживания населения; для размещения объектов бытового 
обслуживания населения; для размещения торговых объектов; для разме-
щения объектов общественного питания; для размещения объектов ком-
мунального обслуживания населения; для размещения объектов дорож-
ного сервиса, предназначенных для обслуживания легкового автотран-
спорта, относящихся к V классу опасности по санитарной классификации, 
с соблюдением нормативной санитарно-защитной зоны; для размещения 
объектов складского назначения.

Площадь Участка: 7 411 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 03.11.2016  
№ 72-72/001-72/999/001/2016-9860/1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 03.11.2016  
№ 72-72/001-72/001/019/2015-978/1.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистрированных 
правах содержатся в выписке из ЕГРН от 30.05.2017 № 99/2017/18711924, 
выданной ФГИС ЕГРН.

Схема территориального планирования Тюменской области (да-
лее — СТП) утверждена постановлением Правительства Тюменской об-
ласти от 31.12.2008 № 382-п (с изменениями в редакции постановления 
Правительства Тюменской области от 22.07.2013 № 289-п) «Об утверж-
дении схемы территориального планирования Тюменской области».

Материалы СТП содержат сведения о виде, назначении и наименова-
ниях планируемых к размещению на территории Тюменской области объ-
ектов регионального значения (в сферах здравоохранения и социальной 
защиты, физической культуры и спорта, образования (в т.ч. общежитий), 
культуры и искусства, отдыха и туризма, производственного назначения, 
линейных объектов инженерной и транспортной инфраструктур, особо 
охраняемых природных территорий) и некоторых объектов местного 
значения (объектов энергетики). Установить факт планируемого разме-
щения объектов капитального строительства (далее — ОКС) региональ-
ного и местного значения на территории участка не представляется воз-
можным ввиду условности масштаба отображения указанных объектов 
и места их расположения на чертежах, а также отсутствия точной терри-
ториальной привязки планируемых к размещению ОКС в текстовых при-
ложениях СТП.

Генеральный план городского округа город Тюмень (далее — ГП) 
утвержден решением Тюменской городской Думы от 27.03.2008 № 9 
«О Генеральном плане городского округа город Тюмень» (в редакции 
решения Тюменской городской Думы от 30.03.2017 № 580 «О внесении 
изменений в Генеральный план городского округа город Тюмень, утверж-
денный решением Тюменской городской Думы от 27.03.2008 № 9»).

Согласно данным чертежа «Карта функциональных зон городского 
округа город Тюмень» в составе графических материалов ГП города Тю-
мени участок расположен на территории 19-го планировочного района 
«Плехановский» в границах функциональной зоны «Транспортной ин-
фраструктуры». 

Согласно сведениям «Положения о территориальном планирова-
нии городского округа город Тюмень» о планируемых для размещения 
в границах функциональных зон объектах федерального, регионального 
и местного значения (за исключением линейных объектов) в границах 
указанной функциональной зоны на территории 19-го планировочного 
района «Плехановский» размещение ОКС регионального и местного зна-
чения не планируется.

По данным чертежа «Карта планируемого размещения объектов мест-
ного значения городского округа» в границах рассматриваемого участка 
планируемое размещение ОКС условно не обозначено.

Согласно данным чертежа «Карта зон с особыми условиями использо-
вания территории»: 

• территория участка полностью находится в границах ориентиро-
вочных (по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция) санитарно-
защитных зон (далее — СЗЗ) планируемых к размещению на территориях 
смежных земельных участков объектов транспортной инфраструктуры;

• территория участка полностью расположена в границах «зоны са-
нитарных разрывов для дневного, ночного времени» аэропорта местных 
авиалиний «Плеханово».

Правила землепользования и застройки города Тюмени (далее 
— ПЗЗ) утверждены решением Тюменской городской Думы от 30.10.2008 
№ 154 (в редакции решения Тюменской городской Думы от 29.06.2017 
№ 615 «О внесении изменений в Правила землепользования и застрой-
ки города Тюмени, утвержденные решением Тюменской городской Думы 
от 30.10.2008 № 154). 

Согласно данным карты «Карта градостроительного зонирования 
города Тюмени» в составе графических материалов ПЗЗ города Тюме-
ни и раздела «Градостроительные регламенты» текстового приложения 
ПЗЗ:

• участок расположен в границах территориальной «Зоны размещения 
объектов социального и коммунально-бытового назначения ОД-2»; гра-
достроительным регламентом в части основных видов разрешенного ис-
пользования земельных участков и объектов капитального строительства 
указанной территориальной зоны предусмотрена возможность размеще-
ния объектов иного строительства;

• территория участка расположена вне границ зон с особыми условия-
ми использования территории, отображенных на указанной карте.

Проект планировки территории планировочного района № 19 
«Плехановский» (далее — ППТ), в границах разработки которого рас-
положен рассматриваемый участок, утвержден постановлением Админи-
страции города Тюмени от 13.01.2014 № 4 (с изменениями, внесенными 
постановлением Администрации города Тюмени от 26.12.2014 № 187 
«Об утверждении изменений в проект планировки территории 19-го пла-
нировочного района «Плехановский»»).

В соответствии с чертежами «Основной чертеж планировки террито-
рии» и «Схема развития инженерной инфраструктуры и связи» в составе 
графических приложений ППТ 19-го планировочного района «Плеханов-
ский» и текстового приложения Основной части ППТ:

• участок расположен в зоне планируемого размещения объектов ка-
питального строительства — зоне «Автомобильного транспорта»;

• в границах территории 19-го планировочного района «Плеханов-
ский» планируется размещение ОКС регионального значения (здраво-
охранения, образования, транспортной инфраструктуры); в границах 
микрорайона 19:01:02, на территории которого расположен рассматри-
ваемый участок, планируется размещение объектов местного значения 
(коммерческого, культурно-досугового назначения, объектов здравоох-
ранения, физкультуры и спорта); в границах рассматриваемого участка 
планируемое размещение ОКС условно не обозначено;

• в границах участка возможно расположение существующего ОКС 
инженерной инфраструктуры местного значения — воздушной линии 
электропередачи (далее — ЛЭП) напряжением 10(6) кВ, планируемой 
к ликвидации.

К градостроительным и планировочным ограничениям и осо-
бым условиям использования территории, устанавливаемым в соответ-
ствии с требованием законодательства РФ, отображенным в графических 
материалах документов территориального планирования, градострои-
тельного зонирования, документации по планировке территории, в доку-
ментах государственного кадастра недвижимости, относится:

• до фактической ликвидации, предусмотренной в проектных меро-
приятиях ППТ 19-го планировочного района «Плехановский», — рас-
положение части территории участка в границах охранной зоны суще-
ствующей воздушной ЛЭП («Электросетевого комплекса ВЛ 10 кВ ф. 
Московский от ПС 110/10 кВ «Утяшево»»), сведения о которой внесены 
в государственный кадастр недвижимости;

• расположение всей территории участка в границах отображенных 
в графических материалах ГП города Тюмени ориентировочных (по 
СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция)) СЗЗ планируемых к раз-
мещению на территориях смежных земельных участков АЗС и мойки ав-
томобилей;

• до фактического прекращения эксплуатации — расположение 
всей территории участка в границах отображенной в графических ма-
териалах ГП города Тюмени «зоны санитарных разрывов для дневно-
го, ночного времени» (шумовой зоне) аэропорта местных авиалиний 
«Плеханово».

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответствии 
с требованием законодательства РФ и выявленным на основании анализа 
графических материалов документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документации по планировке терри-
тории, территории земельного участка и его градостроительного окруже-
ния, относится:

• расположение всей территории участка в нормативных границах 
приаэродромных территорий аэропорта местных авиалиний «Плехано-
во» и международного аэропорта «Рощино».

Технические условия подключения объектов капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

– в письме «Тепло Тюмени» — филиал ПАО «СУЭНКО» от 21.12.2016 
№ 11539;

– в письме ОАО «Тюменьэнерго» от 30.11.2016 № ПД-6761;
– в письме ООО «Тюмень Водоканал» от 29.11.2016 № 2656т;
– в письме ОАО «Газпром газораспределение Север» от 30.11.2016 

№ ГГС-И/2416/16.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии:
– постановлением Правительства Российской Федерации от 13.05.2013 

№ 406 (ред. от 25.08.2017) «О государственном регулировании тарифов 
в сфере водоснабжения и водоотведения»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 22.10.2012 
№ 1075 (ред. от 25.08.2017) «О ценообразовании в сфере теплоснабже-
ния»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2011 
№ 1178 (ред. от 28.08.2017) «О ценообразовании в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83 (ред. от 19.06.2017) «Об утверждении Правил определения и пре-
доставления технических условий подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения и Правил 
подключения объекта капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 
№ 1314 (ред. от 25.08.2017) «Об утверждении Правил подключения (тех-
нологического присоединения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, а также об изменении и признании утратив-
шими силу некоторых актов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, 
устанавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюде-
ние установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки на участие в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукцио-
не по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.3 
пункта 1 раздела III документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-
тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 25.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со сто-
роны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 24.11.2017 
в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участ-
ке, получения разъяснений по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 

9 000 000 (девять миллионов) рублей, НДС не облагается. Оплата задат-
ка осуществляется путем безналичного перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем изве-
щении, в срок не позднее 24.11.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчет-
ный счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, кор-
респондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614/775050001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
по продаже земельного участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00 часов 01 минуты по московскому времени 27.11.2017.

Представление заявителем в составе заявки документов, подтвержда-
ющих внесение задатка, признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Исполне-
ние обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допу-
скается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является оплатой 
задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен доку-
ментацией о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, 

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 27.11.2017 по адре-

су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».

3.2. Аукцион состоится 29.11.2017 в 11:00 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, пред-
ложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удосто-
веряющим право победителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от его проведения в срок 
не позднее, чем за 3 (три) дня до даты окончания срока приема заявок, 
а при выявлении обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения аукциона включительно. 
Публикация извещения об отказе от проведения аукциона и порядок воз-
врата задатков устанавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукцио-
не, осуществляется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, — в те-
чение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления протокола о результа-
тах аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается в соответствии с пункта-
ми 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитывается в счет оплаты стоимо-
сти Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра подписанного со своей сто-
роны проекта договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи заключается 
с победителем аукциона по предложенной им цене, а с единственным при-
нявшим участие в аукционе его участником — по начальной цене пред-
мета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направле-
ния проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем через 
10 (десять) дней с даты размещения информации о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о резуль-
татах аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с догово-
ром купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором 
купли-продажи. Передача Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не пред-
ставил организатору аукциона, победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утратившим право на заключе-
ние договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сде-
лал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи 
и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложе-
нием заключить соответствующий договор в течение 30 (тридцати) дней 
с даты направления ему проекта договора купли-продажи по цене пред-
мета аукциона, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола рассмотре-
ния заявок направляет заявителю, признанному единственным участни-
ком аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта дого-
вора купли-продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи с заявителем, признанным 
единственным участником аукциона, либо с заявителем, который и един-
ственная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, заключается по начальной цене пред-
мета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, представ-
ляют организатору аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей сторо-
ны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным участником аукциона, 
либо заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, в тече-
ние 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта договора купли-
продажи не подписал его и не представил организатору аукциона, заяви-
тель, признанный единственным участником аукциона, либо заявитель, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утрачивает право на заключе-
ние договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня по ис-
течении 30 (тридцати) дней с даты направления победителю аукциона, 
единственному принявшему участие в аукционе его участнику, заявите-
лю, признанному единственным участником аукциона, либо заявителю, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукциона, составляет про-
токол о признании указанных лиц уклонившимися от заключения до-
говора купли-продажи и утратившими право на заключение договора 
купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня с даты 
составления протокола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, укло-
нившимися от заключения договора купли-продажи и утратившими 
право на заключение договора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней направляет сведения, 
предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного 
кодекса Российской Федерации, в уполномоченный Правительством 
Российской Федерации федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства
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ТЕННИС Макарова
и Веснина узнали
соперниц по Итоговому
чемпионату WTA

Нашли себе
пару

Анна Козина

В СИНГАПУРЕ состоялась жеребьевка парного Итого-
вого турнира WTA, главными звездами которого для 
российских болельщиков, конечно, будут олимпийские 
чемпионки Рио Екатерина Макарова и Елена Веснина.

В четвертьфинале они сыграют с дуэтом Габриэла 
Дабровски (Канада) — Сюй Ифань (Китай). Напомним, 
что нашим теннисисткам предстоит защищать прошло-
годний титул.

В этом сезоне Макарова и Веснина тоже отметились 
большой победой — на Уимблдоне. Причем вошли 
в историю турнира, впервые с 1953 года разгромив со-
перниц по финалу — румынку Монику Никулеску 
и представительницу Китайского Тайбэя Чжань Хао-
цин — с сухим счетом 6:0, 6:0.

Для россиянок это третий успешный «мэйджор» по-
сле «Ролан Гаррос» и US Open. До карьерного «Шлема» 
не хватает трофея с Открытого чемпионата Австралии. 
В планах Макаровой и Весниной также стать лидерами 
парного рейтинга. Пока они занимают четвертое место, 
уступая швейцарке Мартине Хингис и Чань Юнжань  из 
Китайского Тайбэя, а также чешке Люси Шафаржовой.

Что касается Итогового турнира в одиночном разря-
де, то там также идет борьба за первую ракетку. Сейчас 
она в руках румынки Симоны Халеп. Перед стартом со-
ревнований сразу семь из восьми участниц имели тео-
ретические шансы претендовать на лидерство. Однако 
после первых матчей из шорт-листа выбыла Елена Оста-
пенко из Латвии. Она проиграла испанке Гарбинье Му-
гурусе (3:6, 4:6). В Белой группе чешка Каролина Плиш-
кова взяла верх над американкой Винус Уильямс (6:2. 
6:2). В красной — датская теннисистка Каролина Возняц-
ки разбила украинку Элину Свитолину 6:2, 6:0, а Халеп 
обыграла француженку Каролин Гарсию (6:4, 6:2).

— Здорово, что на своем первом турнире в статусе 
первой ракетки мира я выиграла стартовый матч. Я дей-
ствительно получила удовольствие от времени, которое 
провела на корте, — приводит слова Халеп официальный 
сайт WTA. — Меня переполняют чувства от всех собы-
тий, которые произошли со мной в этом году. Пока что 
это мой лучший сезон. Я прошла через множество слож-
ных моментов, но испытания сделали меня сильнее.

ХОККЕЙ Хет-трик
Ковальчука принес СКА
победу в армейском дерби

Разрядил 
клюшку

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЕ армейцы второй раз в нынешнем сезоне 
Континентальной хоккейной лиги одолели своих мо-
сковских одноклубников. Матч, проходивший на домаш-
ней арене ЦСКА, завершился победой СКА — 5:2.

— Всегда прекрасно помню, когда именно играем 
с ЦСКА. Да и чего тут запоминать, когда две игры в сезо-
не? — признался официальному сайту КХЛ перед игрой 
форвард СКА Никита Гусев.

В это трудно по-
верить, но по ходу 
«регулярки» глав-
ные фавориты сезо-
на действительно 
больше друг с дру-
гом не сыграют. Сле-
дующая их встреча 
может состояться 
только на одной из 
стадий плей-офф. 
И это большое упу-
щение с точки зре-
ния маркетинга 
лиги. Да и самим ар-
мейским клубам очные матчи нужны: они, пожалуй, луч-
ше всего отражают, на каком этапе развития находится 
каждая из  команд.

Последняя встреча показала, что питерцы по отноше-
нию к московским коллегам далеко впереди. Это, кстати, 
относится не только к игре, но и организации всего хок-
кейного процесса. Если СКА устраивает из таких матчей 
шоу и собирает на них по 12 тысяч зрителей, то ЦСКА 
по привычке даже дерби проводит в морально устарев-
шем Ледовом дворце спорта, вмещающем от силы 
5000 человек. Можно понять реплику форварда питерцев 
Илью Ковальчука, заявившего, что «если честно, такие 
матчи, как ЦСКА — СКА, надо делать на других аренах».

Непосредственно по игре гости тоже пока сильнее. 
Нынешняя победа получилась даже убедительнее той, 
что была одержана над москвичами в стартовом матче 
сезона (4:2). Главным героем этого вечера стал Илья Ко-
вальчук, оформивший уже второй хет-трик по ходу «ре-
гулярки». Все три шайбы он забросил в последние 13 ми-
нут матча. Кроме того, на счету 34-летнего форварда го-
левая передача. Благодаря этому фейерверку Ковальчук 
вышел в лидеры бомбардирской гонки с 33 (20+13) очка-
ми, догнав одноклубника Гусева, у которого столько же 
баллов. Любопытно, что до этого у Ковальчука была все-
го одна шайба в семи играх.

Отметим, что это вторая победа СКА над прямым кон-
курентом. Игрой ранее питерцы оборвали 15-матчевую 
победную серию финского «Йокерита».

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» взяли верх над соперниками из Белграда 
и после трех туров Евролиги идут без поражений

«Звезду» погасили в Мытищах
Илья Трисвятский

П
одмосковные «Химки» 
вчера на площадке в Мы-
тищах одержали третью 

подряд победу со старта чемпио-
ната Евролиги, в котором высту-
пают 16 сильнейших клубов Рос-
сии, Испании, Турции, Греции, 
Израиля, Сербии, Италии, Литвы 
и Германии. Наша команда взяла 
верх над белградской «Црвеной 
Звездой» со счетом 85:78 .

Напомним, что с этого сезона 
химчане принимают своих сопер-
ников по еврокубковым баталиям 
не по месту формальной пропи-
ски, а в Мытищах, так как зал Ба-
скетбольного центра Московской 
области, расположенный сразу за 
кольцевой автодорогой, не соот-
ветствует требованиям регламен-
та турнира по вместимости три-
бун. Впрочем, подобное переме-
щение внутри региона в зависи-
мости от календаря внутренних 

и международных матчей не име-
ет никакого смыслового противо-
речия. Официально БК «Химки» 
представляет спортивную честь 
не конкретного города, а всей Мо-
сковской области. И в Мытищах 
команду приняли как родную, за-
полняемость трибун просто ши-
карная.

Интересно, что после победы 
в предыдущем матче Евролиги 
над литовским «Жальгирисом» 
мытищинскую арену не стали 

превращать обратно в ледовую 
площадку, оставив баскетболь-
ный паркет. Центровые «Химок» 
Дмитрий Соколов и Марко Тодо-
рович в паузе между двумя важ-
нейшими играми даже успели 
провести мастер-класс для уча-
щихся местной спортивной шко-
лы олимпийского резерва. А ведь 
в этой СШОР баскетболом зани-
маются около семи сотен мальчи-
шек и девчонок — вместе с их дру-
зьями это почти лишняя тысяча 
торсиды команды мастеров.

Вчерашний соперник россий-
ского коллектива сербская «Црве-
на Звезда» славится тем, что здесь 
воспитано огромное количество 
талантливых молодых игроков, 
которые, неизбежно уходя из род-
ной команды в более богатые клу-
бы из стран Западной Европы, за-
тем становятся звездами мирово-
го уровня. А пока местная моло-
дежь при поддержке парочки аме-
риканских легионеров и одного 
француза способна на громкие 
сенсации. Так, в предыдущем туре 
белградцы огорчили знаменитую 
испанскую «Барселону» — 90:82. 
Так что команда в форме с про-
дольными красными и белыми по-
лосами приехала в Подмосковье 
явно на кураже.

Наш старый знакомый из со-
става гостей — Тэйлор Рочести, ра-
нее выступавший за «Нижний 
Новгород» (сезон 2014/15) и кра-
снодарский клуб «Локомотив-Ку-
бань» (прошлый сезон). Он-то 
и стал одним из соавторов мощно-
го стартового рывка белградцев — 
7:0. Но подопечных греческого 
специалиста Георгиоса Барцокаса 
столь неудачное начало вовсе не 
выбило из колеи. Начал забрасы-

вать мячи в кольцо Алексей Швед, 
активно вели пристрелку по коль-
цу Джемс Андерсон и Энтони Гилл. 
И все же после того, как македонец 
Перо Антич, запомнившийся нам 
по питерскому «Спартаку» образ-
ца 2010/11, в одной атаке набрал 
три очка (попадание плюс реали-
зованный штрафной), отставание 
хозяев достигло «минус 9».

И все-таки во второй четверти 
благодаря дальнему попаданию 
американского новичка «Химок» 
Чарльза Дженкинса, три сезона 
отыгравшего за «Црвену Звезду», 
хозяева сравняли счет — 35:35. За-
тем Рочести и все тот же Дженкинс 
обменялись точными трехочко-
выми бросками. 

На большой перерыв команды 
ушли при минимальном перевесе 
белградцев — 44:43. А после отды-
ха на ведущие роли вышли Алек-
сей Швед и Томас Робинсон. Во 
многом благодаря их активным 
усилиям подмосковный клуб 
к 27-й минуте матча резко ушел 
вперед на 12 очков — 62:50. 

Гости долго не сдавались, 
устроив отчаянную погоню. В се-
редине заключительной четверти 
«Црвена Звезда» сократила отста-
вание до 59:64. Хозяева ответили 
четырьмя подряд очками Маль-
кольма Томаса. Дальнейшие по-
пытки гостей на спасение оказа-
лись тщетными. «Химки» лидиру-
ют в Евролиге!

Награда Роналду второй раз подряд стал лучшим футболистом мира

Год Криштиану
Артур Нанян 

Н
а п а д а ю щ и й  м а д -
ридского «Реала» 
Криштиану Роналду 
второй раз подряд 
признан лучшим иг-

роком года по версии Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА). В этой номинации пор-
тугалец опередил аргентинца 
Лионеля Месси из «Барселоны» 
и форварда «Пари Сен-Жермен» 
Неймара. Церемония вручения 
приза «Игрок года ФИФА» со-
стоялась в Лондоне. 

Приз «Игрок года ФИФА» 
вручается с 1991 года. Но с 2010 
по 2015 год награду объединили 
с «Золотым мячом», получае-
мым лучшим футболистом Евро-
пы. В сентябре прошлого года из-
дание France Football, определяв-
шее сильнейшего в Европе, пре-
кратило сотрудничество с ФИФА 
и вернулось к прежней системе. 
По ней победитель выбирался 
путем голосования журнали-

стов. Ну а триумфатора «Игрока 
года ФИФА» определяли не толь-
ко представители СМИ, но и тре-
неры с капитанами националь-
ных сборных, а также простые 
болельщики.

Еще задолго до церемонии 
в Лондоне почти все ведущие 
мировые СМИ пророчили побе-
ду Роналду. Все логично: он вы-
играл почти все главные трофеи 
с «Реалом». Криштиану не толь-
ко победил в Лиге чемпионов 
с чемпионатом Испании, но и в 
Суперкубке Испании и УЕФА. 

Продолжает поражать личная 
статистика португальца: в 48 иг-
рах в этом году во всех турнирах 
за сборную и клуб он забил 44 
мяча. Роналду стал лучшим бом-
бардиром Лиги чемпионов в пя-
тый раз подряд, отличившись 
12 раз. Причем десять мячей при-
шлись на плей-офф турнира. 

К сожалению для Неймара 
и Месси, этот год прошел под зна-
ком Роналду. Отсюда и такие ре-
зультаты голосования: 43,16 
процента в пользу Криштиану, 
19,25 — аргентинца и 6,97 — бра-
зильца. Выходит, португалец на-
брал больше голосов, чем Месси 
и Неймар вместе взятые. 

— Спасибо всем, что выбрали 
меня лучшим игроком года, — 
признался Роналду. — Хочу отме-
тить Лео и Неймара, которые 

присутствуют здесь. Они молод-
цы, но я счастлив, что победу 
присудили мне.

Интересна была реакция Мес-
си, когда другой легендарный ар-
гентинец Диего Марадона объя-
вил имя победителя. Лионель, 
держа за руку свою жену Анто-
неллу Рокуццо, улыбнулся и стал 
аплодировать, пока Роналду под-
нимался на сцену. Достойное по-
ведение лидера «Барселоны» не 
осталось незамеченным и самим 
Криштиану, который показал 
Месси большой палец.

Секрет успеха Роналду кроет-
ся не только в его таланте, но и в 
бешеной работе над собой. Пор-
тугалец стремится во всем быть 
особенным. Даже в вопросе сна. 
Оказывается, у Криштиану есть 
своя методика, которую ему 
подсказал британский врач Ник 
Литтлхэйлс. Сон Роналду разбит 
на пять циклов продолжитель-
ностью полтора часа. 4,5 или 
шесть часов он спит ночью, еще 
три или 1,5 — днем.

Следит Криштиану и за пита-
нием. Он ест шесть раз в день не-
большими порциями. Португа-
лец потребляет три тысячи кало-
рий за сутки. Его диета построе-
на на рыбе,  морепродуктах 
и овощах. Плюс Роналду пьет 
много воды.

— Роналду очень любопыт-
ный, — рассказывает Литтл-
хэйлс. — Каждый, кто работал 
с Криштиану, знает, что если он 
услышит разговор в углу комна-
ты, то сразу подойдет и спросит, 
о чем речь. Он старается впиты-
вать новые знания и инвестиро-
вать в себя. Его не интересуют 
общие диеты или методики сна. 
Роналду интересует только то, 
что будет работать у него.

В восторге от Роналду не 
только его личный помощник, 
но и рулевой «Реала» Зинедин 
Зидан. К слову, Зидан был при-
знан ФИФА лучшим тренером 
года.

—  Роналду  — сильнейший 
в своем поколении, — подчер-
кнул Зидан. — У него есть способ-
ность делать результат в самых 
важных матчах. Все его призы 
абсолютно заслуженны. 

Роналду в пятый раз признан лучшим футболистом мира, сравнявшись по этому показателю с Лионелем Месси.

Марко Тодорович (справа) перед матчем с белградцами успел провести мастер-класс для юных мытищинцев.

Акцент

 За Роналду отдали
больше голосов,
чем за Месси и Неймара
вместе взятых

Набрав четыре очка
в матче с ЦСКА, 
Ковальчук возгла-
вил гонку бомбар-
диров КХЛ
с 33 баллами

Назван состав
сборной
пляжников
на турнир
в Эмиратах

МЯЧ В ПЕСКЕ

Илья Трисвятский

НАЗВАН окончательный состав 
сборной России по пляжному 
футболу для выступления на 
Межконтинентальном кубке 
в ОАЭ 31 октября — 4 ноября.

Главный тренер Михаил Лиха-
чев остановил свой выбор на сле-
дующих футболистах: вратари — 
Максим Чужков («Локомотив», 
Москва), Иван Островский 
(«Кристалл», Санкт-Петербург); 
полевые игроки — Юрий Краше-
нинников, Артур Папоротный, 
Кирилл Романов, Владислав Ак-
сёнов, (все — «Кристалл»), Алек-
сей Макаров, Антон Шкарин, 
Николай Крышанов, Борис Ни-
коноров (все — «Локомотив»), 
Алексей Павленко и Юрий Котов 
(оба — «Спартак», Москва).

Россияне отправятся в ОАЭ 
сегодня, там будут готовиться 
пять дней. Наши соперники по 
группе «В» предварительной 
стадии соревнований — Мексика 
(31 октября), Парагвай (1 ноя-
бря) и Иран (2 ноября). Квартет 
«А» составили ОАЭ, Египет, Бра-
зилия и Португалия. По две луч-
шие команды из каждой четвер-
ки выйдут в полуфинал.

Велогонщиков
наградили
на гала-вечере
в Китае

ПЕДАЛЬНЫЙ 
ЗАЧЕТ

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция велоспорта (UCI) вчера в ки-
тайском городе Гуйлинь провела 
гала-вечер, где были вручены 
призы лауреатам только что за-
вершившегося сезона шоссей-
ных гонок. 

Награду для лидера индиви-
дуальной классификации полу-
чил бельгиец Грег ван Авермат 
из американской команды BMC. 
Он в 2017 году выиграл одну из 
самых престижных одноднев-
ных гонок «Париж — Рубэ», а так-
же был первым еще на несколь-
ких стартах подобного формата. 
На второй позиции победитель 
многодневок «Тур де Франс» 
и «Вуэльта» британец Кристо-
фер Фрум (Team Sky), тройку 
сильнейших замкнул сильней-
ший в общем зачете «Джиро 
д’Италия» голландец Том Дюмо-
лен из германской Sunweb. Рос-
сиянин Ильнур Закарин («Катю-
ша») на 15-м месте.

В командном рейтинге на вер-
шине находится британская 
Team Sky. В зачете по странам 
первую строчку занимает Бель-
гия, далее идут Италия, Фран-
ция, а Россия только 17-я.

НОВОСТИ

В Кубке России
по футболу
пройдет
клубное дерби

«СПАРТАК»
В КВАДРАТЕ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» про-
ведет сегодня матч 1/8 финала 
Кубка страны дома против «Спар-
така» из Нальчика. 

Соперник действующих чем-
пионов страны — единственный 
из оставшихся клубов в розыгры-
ше, выступающий в Профессио-
нальной футбольной лиге (третий 
по силе дивизион). Из представи-
телей Премьер-лиги до этой ста-
дии вместе со «Спартаком» до-
брались «Рубин» (Казань), «СКА-
Хабаровск», «Тосно», «Ростов», 
«Амкар» (Пермь). Первый диви-
зион представлен питерским «Ди-
намо», «Шинником» (Ярославль), 
«Олимпийцем» (Нижний Новго-
род), «Тамбовом», «Авангардом» 
(Курск), «Крыльями Советов» 
(Самара), «Томью», «Луч-Энер-
гией» (Владивосток) и «Енисеем» 
(Красноярск). 

Все матчи 1/8 финала пройдут 
сегодня. Пары этой стадии, поми-
мо двух «Спартаков», выглядят 
так: «СКА-Хабаровск» — «Дина-
мо», «Шинник» — «Олимпиец», 
«Тамбов» — «Авангард», «Ро-
стов» — «Амкар», «Рубин» — «Кры-
лья Советов», «Тосно» — «Томь» 
и «Луч-Энергия» — «Енисей».

Питерские армейцы (в светлом) обыграли московских одно-
клубников второй раз в сезоне.

Лучшие эпизоды матчей 
Криштиану Роналду — 
в фотогалерее «РГ»
rg.ru/art/1465505
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 октября, среда 
«МАТЧ! Игра»
19.55. ЦСКА — «Панатинаикос» (Афи-

ны, Греция). Прямая трансляция. 
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РЕЗОНАНС Итальянская 
переводчица писателя  — 
о статье «Слово Белова 
и слово о Белове»

«Буду 
переводить 
его с любовью...»

«...ТО, что в природе 
все взаимосвязано, 
мы начали понимать 
только теперь, да и 
то не каждый. Нам до 
сих пор кажется, что 
природа неисчерпае-
ма. Мы все еще убе-
ждены, что она выне-
сет любое наше дея-
ние и сама по себе за-
лечит любую рану. 
Какое поразитель-
ное легкомыслие, ка-
кое безответствен-
ное мироощущение, 
свойственное дет-
скому возрасту!» 
Это он — Василий 
Иванович Белов — 
писал в 1988 году. 
Какое современное 
чувство, мы еще на-
ходимся перед этими 
жгучими проблемами... Какая мощная ясность ума.

 Писатель мне подарил землю, благодаря Белову она 
стала для меня живой матерью, «общей колыбелью че-
ловечества», как пишет Валентин Яковлевич Курбатов. 
Подарил деревню, вологодскую Тимониху, его глаза ста-
ли мои. Я даже ощущала его присутствие рядом со мной. 
Буду еще переводить его слово с почтительностью и лю-
бовью.

 Поздравляю Ольгу Сергеевну Белову, Анну Васильев-
ну Белову и всех вас, сегодня празднующих юбилей вели-
кого русского Автора.

 
Из Италии, с уважением и дружбой,
Катарина Мария Фьяннакка

Москва -3...+2, перем. обл.

Санкт-Петербург -3...+2, перем. обл.

Анадырь -11...-6, перем. обл.

Архангельск -2...+2, перем. обл.

Астрахань +3...+11, перем. обл.

Благовещенск  -4...+7, дождь

Владивосток +5...+13, перем. обл.

Волгоград 0...+4, дождь

Воронеж -3...+3, дождь

Екатеринбург -4...0, перем. обл.

Иркутск -2...+12, перем. обл.

Казань -3...+1, перем. обл.

Калининград +1...+9, дождь

Краснодар +7...+16, дождь

Магнитогорск -7...0, ясно

Мурманск -3...+1, перем. обл.

Нижний Новгород -3...+1, дождь

Новосибирск 0...+2, дождь

Омск -3...0, снег

Орел -4...+6, ясно

Оренбург -5...+2, перем. обл.

Пермь -4...0, перем. обл.

Ростов-на-Дону +5...+8, дождь

Севастополь +10...+15, дождь

Симферополь +9...+14, дождь

Сочи +14...+25, ясно

Тамбов -5...+2, перем. обл.

Тюмень -4...0, снег

Уфа -6...0, перем. обл.

Хабаровск -1...+6, перем. обл.

Челябинск -5...0, перем. обл.

Чита -7...+8, перем. обл.

Элиста +4...+12, ясно

Южно-Сахалинск +2...+12, перем. обл.

Якутск -11...-7, снег

Ярославль -3...+1, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В Московском регионе 
возможен небольшой 
снегопад. Атмосферное 
давление составит 
760 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Под вечер — 
снег. Давление — 750 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Погода будет пасмурная 
и промозглая. Давление 
упадет до 743 мм ртутно-
го столба.

Торжественная церемония зажжения огня зимней Олимпиады-2018, которая пройдет в корей-
ском Пхенчхане, состоялась вчера в Древней Олимпии (Греция). Верховная жрица храма Геры 
зажгла огонь в ходе традиционной церемонии. Затем на стадионе в Древней Олимпии, где в 
VIII веке до нашей эры зародились Игры, стартовала эстафета олимпийского факела. Первым 
факелоносцем стал греческий биатлонист и лыжник Апостолос Ангелис. На протяжении неде-
ли факел с олимпийским огнем будет курсировать по различным городам Греции. 31 октября 
его передадут представителю оргкомитета «Пхенчхан-2018».
Как это было — видео смотрите на сайте rg.ru/art/1465683

СОБЫТИЕ 

24.10| ВТОРНИК

Я САМ, как и многие россияне, 
не раз имел дело с кредитами. И 
сейчас у меня есть один заем. На 
мой взгляд, процентные ставки 
по кредитам в нашей стране 
сильно завышены («РГ», 4-я по-
лоса). Они просто непомерно ог-
ромные.

Поскольку наше государство 
позиционирует себя как соци-
ально ориентированное, оно все 
же должно принимать хоть ка-
кое-то участие в урегулировании 
вопроса стоимости кредитных 
банковских продуктов. В первую 
очередь, конечно, следует обра-
тить внимание на стоимость ипо-
теки и процентную ставку по 
ней. Во многих европейских 
странах ставка по жилищным 
займам не превышает пяти про-
центов. Чаще всего составляет 
1—2 процента. У нас сейчас де-
сять. При том, что уровень дохо-
дов россиян на порядок ниже ев-
ропейцев. За весь срок кредито-
вания, а это обычно не меньше 
двадцати лет, россияне, получа-
ется, отдают две стоимости ку-
пленной квартиры. Сначала вы-
плачивая проценты, а не основ-
ной долг. Ежемесячные платежи 
очень большие и зачастую пре-
вышают половину заработной 
платы. 

В снижении процентных ста-
вок свою роль должны сыграть и 
Центральный банк, и минфин. 
Нужно также ввести льготное 
кредитование для социально не-
защищенных слоев населения, 
для людей с ограниченными воз-
можностями, для многодетных 
семей, ветеранов и пожилых лю-
дей. Должны быть разные про-
граммы, с разными процентны-
ми ставками и условиями. То есть 
фактически индивидуальный 
подход. 

А гражданам стоит всячески 
повышать свою финансовую гра-
мотность, чтобы не вылететь од-
нажды «в трубу». Оформляя кре-
дит, трезво оценивать свои мате-
риальные возможности. А не на-
бирать массу долгов и потом по-
следнюю рубашку с себя сни-
мать, чтобы их отдать. Необходи-
мо внимательно читать кредит-
ный договор прежде, чем его под-
писать. Если вы не разбираетесь 
в том, что написано в договоре, 
лучше привлечь специалистов, 
профессиональных юристов, ко-
торые смогут вам все популярно 
объяснить. Растолковать, какие 
существуют подводные камни, 
как исчисляются проценты, ка-
кова схема погашения займа и 
какие предусмотрены санкции за 
несвоевременное внесение пла-
тежей. Нужно обращать внима-
ние на надежность того или ино-
го банка. Не связываться с сом-
нительными фирмами. Сейчас 
очень много появилось различ-
ных микрофинансовых органи-
заций, деятельность которых за-
частую попахивает мошенниче-
ством. Они всячески спекулиру-
ют на материальных трудностях 
россиян. Выдают займы под гра-
бительские проценты, штрафуют 
за каждый день просрочки. А в 
некоторых случаях у тех, кто не 
смог с ними расплатиться, бук-
вально отнимают оставленное в 
залог имущество.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая голова

Александр Брод,
член Совета 
при президенте РФ 
по развитию 
гражданского общества 
и правам человека

ОРУЖИЕ  Американские эксперты назвали ЗРК С-400 
«Триумф» прорывным оружием.  Аналитики считают, 
что эффективность С-400 меняет «правила игры». 
rg.ru/art/ 1464828

НАУКА В Арктике ученые нашли неизвестное существо. 
Больше половины открытого членистоного приходится 
на головогрудь.  Его длина менее двух миллиметров.
rg.ru/art/1465568

ТЕХНОЛОГИИ  Грядущая версия WhatsApp будет 
поддерживать групповые голосовые вызовы. Также в    
одной из версий мессенджера появится групповая 
видеосвязь.
rg.ru/art/1465594

КИНО Появился новый трейлер комедийного сериала, 
где известный актер Райан Хансен играет самого себя. 
Премьера  запланирована на 25 октября.
rg.ru/art/1465579

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Н
ью-Йорк. Угловой дом на 
Мэдисон-авеню и 5-ой str. 
Здесь живет Мэри Хемин-

гуэй. Я у нее в гостях.  «Эрнест не 
очень-то любил Нью-Йорк», — ро-
няю я. «Он его ненавидел, — воз-
ражает миссис Мэри. — А я лю-
блю. И эту квартиру люблю тоже. 
Ее, правда, пришлось расширить. 
Прикупила у соседей две комна-
ты». Говорим об Эрнесте. Гово-
рим о литературе. О жизни в Аме-
рике и жизни в СССР.

Миссис Мэри не теряет инте-
реса к жизни. Не замыкается в 
многоголосной тишине возра-
ста. Спрашиваю о судьбе архива 
писателя. «Слухов много». «Слу-
хи — это наша вторая с Эрнестом 
биография». Отвечает подробно: 
архив запросил Йельский уни-
верситет. Я отказалась. Вторым 
был Колумбийский университет. 

Отказалась тоже. Третьим — При-
нстонский». «А дальше?» «А 
дальше мне позвонила Жаклин 
Кеннеди. С тех пор архив Эрнес-
та на вечном хранении в мемори-
альной библиотеке Джона Кен-
неди».

Вечер. Первые неоновые стре-
лы рекламы скользят по темно-
синей эмали нью-йоркского 
неба. Миссис Мэри берет мой до-
рожный блокнот. Пишет не-
сколько строк. «Мой самый ко-
роткий репортаж». Поздравляем 
друг друга с наступившим Ро-
ждеством. На краю инкрустиро-
ванного столика узкая бумажка. 
Надпись: «Каждый в этом мире 
Иисус, и каждый будет распят». 
Прощаемся.

Москва. Три месяца спустя. 
Ночь. Радиоголос: «Сегодня в од-
ной из клиник Нью-Йорка скон-

чалась Мэри Хемингуэй — вдова 
Лауреата Нобелевской премии, 
классика мировой литературы 
Эрнеста Хемингуэя». Включаю 
свет. Приемник выключен. Отку-
да голос? Звоню в Нью-Йорк. 
Друг перезванивает. «Я только 
что говорил с миссис Мэри. 
Жива и здорова. Ей перевели 
твой материал из «КП». Сказала, 
что фразу: «Рождественская 
елка за спиной миссис Мэри сия-
ла, как ее прошлое», мог напи-
сать только хам». Ты не оставил 
женщине ни одного огонька на 
завтра...»

Пять месяцев спустя. Москва. 
ТАСС: «Сегодня в одной из кли-
ник Нью-Йорка скончалась 
Мэри Хемингуэй ...» Новый слух? 
Есть вещи, которые не стоит 
даже пытаться объяснять. Собст-
венную жизнь, например.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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Публикация неизвестных страниц публицистики 
Василия Белова вызвала интерес не только в России.

Переводчик книг Василия Белова 
Катарина Мария Фьянакка
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